
ПРАВО Сроки давности по 
налоговым преступлениям 
могут вырасти

Долг погашен, 
отсчет пошел

Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда России обсудил проект 
постановления, который фактически может удлинить 
сроки давности по налоговым преступлениям.

Как сказано в подготовленном документе, срок дав-
ности за уклонение от налогов начинает исчисляться с 
момента погашения недоимки. Иными словами, пока 
на ком-то висит налоговый долг, преступление не за-
кончилось и отсчет срока давности не пошел.

Согласно действующим разъяснениям Верховного 
суда, точкой отсчета считается фактическая неуплата 
налогов или сборов в срок, установленный налоговым 
законодательством. Положено было рассчитаться к та-
кому-то числу, не рассчитались? Таймер включен.

Как пояснил судья-докладчик Владимир Кулябин, 
«в отличие от действующего постановления 
здесь указан длящийся характер преступле-
ния».

ПРОЕКТ  Депутаты хотят 
упростить расчет зарплат 
при назначении пенсий 

По среднему 
классу

Ольга Игнатова

Тысячи россиян смогут получить более высокие пен-
сии, если Госдума одобрит  законопроект, упрощаю-
щий процедуру подтверждения советских зарплат при 
назначении страховых пенсий. Группа депутатов вне-
сла его на рассмотрение коллег.

О чем идет речь? Сегодня страховая пенсия рассчи-
тывается на основании трудового стажа и отчислений 
в Пенсионный фонд России (ПФР). Величина заработка 
тоже играет роль. Чем он выше, тем больше пенсия. Но 
система обязательного пенсионного страхования  за-
работала в полную меру с 2002 года. На каждого рабо-
тающего в ПФР заведен персональный счет. А работо-
датели ежегодно отправляют в Федеральную налого-
вую службу и ПФР сведения о страховых взносах и тру-
довом стаже сотрудников. Если же человек ка-
кое-то время работал в советское время, то 
таких сведений в фонде о нем может и не быть.

ТОРГОВЛЯ Ретейлерам 
запретили возвращать 
непроданные продукты

На сети 
навалилась еда

Евгений Гайва

Торговые сети больше не смогут возвращать постав-
щикам непроданные в срок продукты. Закон об этом 
вчера вступил в силу. Это может привести к снижению 
цен для покупателей, не исключает один из авторов 
инициативы сенатор Сергей Лисовский. 

«Хуже потребителям точно не будет. Думаю, станет 
лучше. Начнут снижаться издержки производителей, 
поэтому можно ожидать меньшую цену», — рассказал 
Сергей Лисовский в беседе с «Российской газетой».  

До вчерашнего дня производители не могли регули-
ровать объем поставляемой торговле продукции. Но 
если они ее привозили меньше, чем заказала сеть, 
должны были заплатить большой штраф. Зато менед-
жеры торговых предприятий могли набирать товаров 
сколько угодно. Они знали, что за продажи получат бо-
нус, а за остатки никто не накажет — все равно непро-
данное заберет обратно производитель или 
поставщик. Даже учет просрочки не вели, по-
ясняет Лисовский.

ТРАНСПОРТ 
Злостным 
нарушителям 
ПДД могут 
запретить 
пользоваться 
каршерингом

ЛИХАЧ 
НЕ РУЛИТ

Иван Пышечкин

На этой неделе Госавтоинспек-
ция выступила с инициативой 
создания единой базы данных о 
злостных нарушителях ПДД и 
водителях, которых раньше ли-
шали прав. Предполагается, что 
доступ к ней получат карше-
ринговые компании, которым 
эта информация поможет луч-
ше «фильтровать» клиентов. 
Что об этой идее думают сами 
каршеринги и эксперты, узнал 
обозреватель «РГ».

Оказалось, что сервисы 
краткосрочной аренды к созда-
нию такой базы относятся по-
ложительно. Им она поможет 
выявить потенциально опа-
сных клиентов, которым тран-
спорт лучше не доверять — 
слишком велик риск, что на ав-
томобиле будут лиха-
чить и в итоге попадут 
на нем в ДТП.

СОБЫТИЕ  Вчера в Санкт-Петербурге открылся 
международный экономический  форум

Инвесторы 
белых ночей

Елена Березина, 
Игорь Зубков

В
чера стартовал Петер-
бургский междуна-
родный экономиче-
ский форум. Его девиз 
—  «Формируя повест-
ку устойчивого разви-
тия» — стал нервом 
первой дискуссии, в 
которой участвовали 

главы экономических ведомств. 
В стабильности нет смысла без 
роста доходов населения, зая-
вил первый вице-премьер — ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. 

Тратить или продолжать ко-
пить средства Фонда нацио-
н а л ь н о го  бл а го с о сто я н и я 
(ФНБ), делать кредит доступнее 
или, напротив, ограничивать 
закредитованность граждан, 
смог бы или нет сейчас отстоять 
свое имение Дубровский в суде 
с Троекуровым, — эти три спора 
открыли первый день форума. 

Продолжение бума потреби-
тельского кредитования может 
привести экономику к рецес-
сии, предупредил министр эко-
номического развития Максим 
Орешкин. Потребкредитова-
ние уже давно растет слишком 
быстро: на 1 мая, по данным 
Банка России, рост составил 
25,3 процента к тому же перио-
ду прошлого года при пяти-
кратно меньших темпах роста 
номинальных доходов граждан 

и умеренном росте корпора-
тивного кредита (около 6,5 
процента). Орешкин считает, 
что это — пузырь, который мо-
жет лопнуть, банки наращива-
ют кредит гражданам в ущерб 
кредиту предприятиям. Этот 
перекос, на который Орешкин 
уже обращал внимание и ра-
нее, он на этот раз назвал клю-
чевым риском рецессии, то 
есть замедления или даже не-
большого спада экономики.  

«Я абсолютно не согласна с 
этими тезисами», — ответила 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина. 
Несмотря на высокие темпы по-
требкредитования, рисков для 
финансовой стабильности сей-
час нет, долг домохозяйств со-
ставляет всего 14 процентов 
ВВП, гораздо меньше, чем в дру-
гих странах, хотя у тех, кто кре-
диты имеет, долговая нагрузка 
высока — они отдают банкам по-
чти 44 процента своих доходов. 
Набиуллина напомнила, что ЦБ 
охлаждает потребкредитование 
— с прошлого года надбавки к 

коэффициентам риска для бан-
ков повышались трижды (по-
следний раз — с 1 апреля), это за-
ставило их создать дополни-
тельный буфер капитала. В сре-
ду совет директоров ЦБ преду-
предил, что может дополни-
тельно увеличить надбавки, но с 
учетом значений показателя 
долговой нагрузки заемщиков, 
который банки должны рассчи-
тывать с 1 октября при каждой 
выдаче кредита. Это отсечет от 
кредита заемщиков с низкими 
доходами или уже накопленны-
ми большими долгами.  

«Максим Орешкин обычно 
говорит: давайте зажмем потре-
бительское кредитование, за 
счет этого банки увеличат кор-
поративное кредитование, — 
сказала Набиуллина. — На мой 
взгляд, это иллюзия абсолют-
ная». Люди берут кредиты не от 
хорошей жизни, они лишь пыта-
ются поддержать привычный 
уровень потребления. «Это 
люди с низкими доходами, и это 
экономическая проблема, что-

бы у людей была занятость, 
были доходы, и тогда им не нуж-
но будет идти за кредитами», — 
сказала глава ЦБ. По ее словам, 
в работе с физлицами для бан-
ков риски гораздо понятнее, 
чем в работе с компаниями, зна-
чит, нужно снижать риски веде-
ния бизнеса. 

Глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин, пользуясь 220-лет-
ним юбилеем Александра Пуш-
кина, начал издалека — с романа 
«Дубровский», в котором дей-
ствие открывается рейдерским 
захватом поместья главного ге-
роя всесильным соседом. В су-
дебном споре с Троекуровым 
шансы Дубровского и спустя 
два века были бы неравны, счи-
тает Кудрин. Ведение бизнеса в 
России — рискованный труд, 
сказал он, припомнив опросы 
предпринимателей. Без укре-
пления институтов верховенст-
ва права Россия не достигнет 
планки роста экономики «три 
плюс», уверен Кудрин. По ито-
гам этого года он прогнозирует 
рост менее 1 процента (офици-
альный прогноз — 1,3 процен-
та), на ближайшие годы — в пре-
делах 2 процентов. Силуанов 
призвал больше внимания уде-
лять роли правоохранительных 
органов и судов в инвестклима-
те, защите прав предпринима-
телей. «Мы вместе с Кудриным 
уже подготовили комплекс 
предложений в этой части», — 
сказал Силуанов.  

Третий всплывший на Пе-
тербургском форуме спор — ис-
пользование ресурсов ФНБ. Его 
ликвидная часть по итогам года 
превысит 7 процентов ВВП, 
значит, все, что сверху, прави-
тельство получит право инве-
стировать. Силуанов пообещал 
тратить средства ФНБ аккурат-
но, чтобы не ослаблять бюджет-
ное правило. «Мы договори-
лись, что можем задействовать 
эти резервы. Это не трата, а ин-
вестирование, чтобы получить 
на рубль этих резервов 10 ру-
блей частных инвестиций», — 
сказал он. Ранее МВФ рекомен-
довал воздержаться от траты 
средств ФНБ даже после дости-
жения уровня в 7 процентов 
ВВП, но «МВФ заинтересован в 
том, чтобы мы ФНБ хранили в 
иностранных резервах», указал 
Силуанов, а «нам нужны новые 
проекты, новая инфраструкту-
ра и новый спрос для наших 
предприятий».

Силуанов напомнил, что ре-
зервы спасли страну в кризис, 
поэтому нужно накопить опре-
деленный их объем, чтобы 
иметь подушку безопасности на 
случай новых непредвиденных 
изменений, будь то па-
дение цен на нефть или 
санкции.

04
Угнать нельзя 
— какие маши-
ны лучше дру-
гих защищены 
от покушений 
преступников

05
Армейскую 
службу   
призывников 
предлагают 
засчитывать   
в стаж   
для досрочной 
пенсии

11
Книги 
и фильмы, 
которым стоит 
уделить время 
в эти выходные 

15
Матч Россия — 
Сан-Марино — 
чему будем 
радоваться 
в субботу

С приветственным словом к участ-
никам и гостям форума обратился 
временно исполняющий обязаннос-
ти губернатора Санкт-Петербурга 
Александр Беглов.

А К Ц Е Н Т

Максим Орешкин: Если потребительское 
кредитование будет расти гораздо 
быстрее доходов граждан, года через 
два это может обернуться рецессией

Австралийский доллар 45,5333
Азербайджанский манат 38,4521
Армянский драм** 13,6117
Белорусский рубль 31,0831
Болгарский лев 37,4865
Бразильский реал 16,8081

Венгерский форинт** 22,8139
Вон Республики Корея*** 55,2737
Гонконгский доллар* 83,2045
Датская крона* 98,1686
Доллар США 65,2340
Евро 73,2708

Индийская рупия** 94,2075
Казахстанский тенге** 16,9562
Канадский доллар 48,6458
Киргизский сом** 93,1914
Китайский юань* 94,3165
Молдавский лей 35,9912

Новый туркменский манат 18,6649
Норвежская крона* 74,8182
Польский злотый 17,1425
Румынский лей 15,5338
СДР   90,2917
Сингапурский доллар 47,7835

Таджикский сомони* 69,0994
Турецкая лира 11,3136
Узбекский сум**** 76,6326
Украинская гривна* 24,3660
Фунт стерлингов   82,8080
Чешская крона* 28,5726

Шведская крона* 69,1808
Швейцарский франк 65,6080
Южноафриканский рэнд* 43,8212
Японская иена** 60,2818

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.06.19

Павел Богомолов: 
Толстых 
долгожителей 
не бывает 

Екатерина Мечетина 
о том, как России 
спасти 
музыкальное 
образование
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Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

Р
оссия обеспечит свою без-
опасность, даже если дого-
вор СНВ-3 не будет продлен. 

Но угроза глобальных конфлик-
тов велика, и ядерные державы, в 
том числе неофициальные, долж-
ны обсудить вопросы контроля за 
вооружениями и прийти к реше-
нию. Об этом президент заявил на 
встрече с руководителями веду-
щих мировых информагентств на 
полях Петербургского междуна-
родного экономического форума. 
Эта беседа стала первым меро-
приятием главы государства в 
рамках ПМЭФ.

Ядерный мир: мы уверены 
в своей безопасности 

В беседе приняли участие 
представители информагентств 
Великобритании, Германии, Ира-
на, Испании, Италии, Китая, 
США, Франции, Японии. Россию 
представлял гендиректор ТАСС 
Сергей Михайлов. «Почему мир 
не становится безопаснее? — 
спросил он и поинтересовался: — 
Видите ли вы свет в конце тунне-
ля?».

После изобретения ядерного 
оружия глобальный покой был 
почти 75 лет, констатировал Вла-
димир Путин и вспомнил Черчил-
ля. Когда американцы получили 
ядерное оружие, тот призывал 
уничтожить СССР, а когда у Со-
ветского Союза оно появилось, то 
стал инициатором сосуществова-
ния двух систем. «Из реалий исхо-
дил, умный человек был, практи-
ческий политик», — оценил он.

«И мало что поменялось с тех 
времен», — продолжил глава госу-
дарства. И если контроля не бу-
дет, то «огненного змея» выпу-
стим из бутылки, образно сказал 
он, напомнив про угрозу глобаль-
ных конфликтов. Американские 
партнеры вышли из договора по 
ПРО. «Кто-то протестовал, выхо-
дил с плакатами на улицу?» — 
спросил иностранных собеседни-

ков глава государства. «Нет, ти-
шина, как будто так и надо», — до-
бавил он. А ведь это был первый 
шаг к раскачке каркаса системы 
глобальной безопасности. Теперь 
— односторонний выход из ДР-
СМД. «В первом случае хотя бы 
вели себя по-честному, — сказал 
Путин. — Во втором — пытаются 
свалить на Россию».

Сейчас на повестке продление 
СНВ-3. «Можем не продлевать, — 
объявил глава государства. — 
Наши системы гарантированно 
обеспечат безопасность России 
на длинную историческую пер-
спективу. Мы обогнали конкурен-
тов по созданию систем гиперо-
ружия». «С нами никто до сих пор 
не ведет переговоры», — продол-
жил Путин. Но без этого договора 
вообще не будет инструментов, 
ограничивающих гонку вооруже-
ний.

Нужна открытая профессио-
нальная дискуссия, считает пре-
зидент, с участием мировой об-
щественности. «Мы уверены в 
своей безопасности, — повторил 
он. — Но озабоченность в полном 
демонтаже всего механизма в 
сфере контроля над стратегиче-
скими вооружениями и нера-
спространения существует. Вы-
ход — в совместной работе». По 
его словам, разговор с лидером 
США вселил оптимизм.

Без вмешательства 
и санкций: любой кризис 
должен разрешить 
народ страны 

«Сказать, что нам неинтере-
сно то, что происходит в США, 
было бы неправдой», — также за-
метил Путин, еще раз подчер-
кнув, что Россия не вмешивается 
в выборы, но в Москве следят за 
тем, что говорят кандидаты. И 
граждане за этим тоже смотрят. 
«Давайте примем общие правила 
по использованию современных 
коммуникационных ресурсов», — 
предложил он. «Никаких планов 
вмешательства во внутриполити-
ческую жизнь США нет и не 

было», — подчеркнул президент. 
А вот сами Штаты, например, счи-
тают Латинскую Америку своим 
«задним двором». «Нравится 
Мадуро кому-то, не нравится, но 
говорить о том, что возможно 
вмешательство, в том числе воен-
ное, в Венесуэлу — хорошо это или 
плохо? Почему одна из ведущих 
стран позволяет себе это делать, 
считая, что весь латиноамери-
канский континент — это ее «зад-
ний двор»? Какой пример в таких 
случаях Соединенные Штаты 
подают другим странам», — воз-
мутился он.

«Это же не общепланетарный 
империализм», — также заявил 
Путин. «На международной аре-

не дела делаются путем перегово-
ров с учетом интересов друг дру-
га», — заключил он.

Глава государства твердо зая-
вил, что Россия и сама не вмеши-
вается, и однозначно выступает 
против вмешательства во вну-
тренние дела других стран — «это 
приводит к очень тяжелым траги-
ческим последствиям». «Наилуч-
шими пожеланиями выложена 
дорога в ад», — напомнил он, доба-
вив, что можно работать с оппо-
зицией или с действующими вла-
стями, но нельзя вмешиваться и 
тем более применять санкции.

Российский лидер охаракте-
ризовал самопровозглашенного 
венесуэльского лидера Хуана Гу-

айдо — «симпатичный человек, я к 
нему нормально отношусь, ней-
трально абсолютно». «Но если мы 
в практику введем такой способ 
прихода к власти — человек вышел 
на площадь, обратил свои глаза к 
небесам и перед господом объя-
вил себя главой государства — это 
нормально ли? Нет! Тогда это 
хаос будет во всем мире», — предо-
стерег он. «Давайте в Штатах бу-
дем таким образом выбирать пре-
зидента, в Великобритании пре-
мьер-министра будем так изби-
рать, во Франции президента так 
изберем. И что это будет-то? — 
продолжил он. — Мне так и хочет-
ся спросить тех, кто это поддер-
живает: «Вы с ума сошли? Вы по-
нимаете, к чему это приведет?».

Москва и Лондон: нужно 
перевернуть страницу 

Участники встречи говорили 
о вмешательстве в американ-
ские выборы, и тут же звучали 

вопросы, кого Россия хотела бы 
видеть британским премьером. 
«Это не нам решать, это дело 
британского народа и британ-
ского истеблишмента», — объя-
снял Путин.

Президент призвал перевер-
нуть страницу российско-бри-
танских отношений, связан-
ную со шпионами и покушени-
ями. «Глобальные вопросы, 
связанные с общенациональ-
ными интересами в сфере эко-
номики, социальной сфере, 
глобальной безопасности, важ-
нее, чем игры спецслужб», — 
убежден он. «Надо отбросить 
всю мишуру и заняться делом в 
конце концов», — считает рос-
сийский лидер.

Европа должна сделать 
шаги навстречу: 
у нас много 
общих интересов

Еще президент объявил, при 
каких условиях Москва готова 
отказаться от рестрикций к Ев-
росоюзу: сначала ЕС должен сде-
лать шаги навстречу и изменить 
свое отношение. «Если будет ме-
няться, мы ответим тут же со 
своей стороны и, разумеется, бу-
дем встречно отменять всякие 
рестрикции ответного характе-
ра в сфере экономики, которые 
были введены в ответ на санкции 
со стороны Евросоюза», — под-
черкнул он. «У нас много совпа-
дающих интересов, давайте это 
все будем делать вместе. Мы го-
товы к этому», — заверил Путин.

«Это миф, что Россия хочет, 
чтобы Европа была слабой. За-
чем это нам нужно? Самый боль-
шой торгово-экономический 
партнер для нас Евросоюз, — на-
помнил глава государства. — За-
чем нам нужно, чтобы там что-то 
тряслось и дрожало? Это просто 
нелепо. Нет, ищут опять след 
России какой-то».

Инвесторы 
белых ночей

«Трата резервов — это, по сути, ослабление 
бюджетного правила, что предлагает Алексей 
Леонидович (Кудрин. — Прим. ред.). Если мы 

ослабим бюджетное правило, что это будет? Давайте не 
будем повышать НДС, поднимем цену отсечения до 45 
(долларов за баррель), а с учетом инфляции она будет 
еще выше. Цены на нефть упадут до 40, чем будем фи-
нансировать нацпроекты?» — вопрошал Силуанов.

Самую жесткую позицию в этом вопросе занимает 
Набиуллина: по ее словам, обсуждение проблемы низ-
кого потенциала роста экономики часто заканчивается 
предложением выделить дополнительные бюджетные 
инвестиции, в том числе начать тратить ФНБ, и сделать 
более дешевым кредит, пусть и за счет чуть более высо-
кой инфляции. «Есть очень большое желание получить 
мгновенный результат здесь и сейчас... На наш взгляд, 
смягчение денежно-кредитной политики в условиях, 
когда ограничения лежат в другой сфере, не дадут повы-
шения темпов экономического роста, а создадут допол-
нительные риски для инфляции», — сказала Набиулли-
на. Тем не менее она заявила, что Банк России в ближай-
шее время готов рассмотреть снижение ключевой став-
ки (опорное заседание совета директоров ЦБ на эту 
тему пройдет через неделю).

Силуанов приглашает участвовать в нацпроектах 
иностранных инвесторов и готов создавать для них пре-
ференции. Например, снизить для них ставку НДФЛ с 
30 до 13 процентов, уравняв их в этом отношении с рос-
сийскими гражданами, а также в два раза (со 183 до 90 
дней) сократить срок пребывания в России для получе-
ния статуса налогового резидента РФ. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предостерег от опасности глобальных конфликтов

В интересах мира

1

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1987

— Петербургский международный экономический форум: 
новости, видео и интервью на сайте
rg.ru/forumspb2019

А К Ц Е Н Т

Наши системы гарантируют 
безопасность России на длинную 
историческую перспективу

Дискуссии участников форума про-
должались у стенда «Российской 
газеты».
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ФОРУМ Владимир Путин пригласил иностранных инвесторов в нацпроекты

Планы на капитал

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург 

В 
рамках Петербург-
ского международ-
ного экономическо-
го форума прези-
дент Владимир Пу-
тин встретился с эк-
спертным советом 
Российского фонда 
прямых инвестиций 

(РФПИ) и представителями 
международного инвестсооб-
щества в формате рабочего 
обеда в Стрельне.

Были приглашены предста-
вители фондов Германии, 
Франции, Японии, Китая, Юж-
ной Кореи, Индии, Италии, 
ОАЭ, Саудовской Аравии. Все-
го — свыше 40 международных 
инвесторов, совокупно они 
управляют капиталом свыше 
15 трлн долларов.

«Мы ставим перед собой до-
статочно большие и весьма ам-
бициозные цели развития, вы-
раженные в так называемых на-
циональных проектах. Это, по 
сути, наши планы, не на пустом 
месте, а планы, подкрепленные 
соответствующими ресурсами 
и — что, на мой взгляд, не менее 
важно — нашей реально прово-

димой политикой в сфере эко-
номики», — заявил Владимир 
Путин. И эта политика дает 
определенные результаты, «со-
здаются условия для вашей ак-
тивной и эффективной рабо-
ты», сказал он инвесторам.

«Имею в виду те макроэко-
номические показатели, кото-
рых мы добиваемся в последнее 
время, — это и профицит бюдже-
та, и профицит текущего счета 
платежных операций, значи-
тельный объем международных 
резервов», — пояснил прези-
дент. В прошлом году инфляция 
составила для российской эко-
номики очень неплохую цифру 
— 4,3 проц. «В начале этого года 
несколько подросла, но уже сей-
час наметилась тенденция к 
снижению», — сказал он. Ее не-
большой рост не стал неожидан-
ностью. «Считали, что так оно и 
будет в связи с повышением 
НДС», — заметил Путин.

«Мы долго думали о том, что 
нам делать в связи с поиском 
источника финансирования 
обязательств государства в 
рамках национальных проек-
тов», — сообщил глава государ-
ства. «Это очень масштабные 
мероприятия, связанные с раз-
витием инфраструктуры, сов-

ременных производств, цифро-
визации, развитием здравоох-
ранения, образования и неко-
торых других ключевых на-
правлений, которые обеспечи-
вают, должны обеспечить и бу-
дут обеспечивать во всем мире 
высокие темпы роста и струк-
турных изменений в экономи-
ке», — пояснил он.

«Так вот: мы пошли на повы-
шение на два процентных пун-
кта НДС. Понимали, что это в 
известной степени отразится на 
экономическом росте, на ин-
фляционных процессах, но ис-
ходили из того, что по мере нача-
ла реализации этих проектов, по 
мере вложения со стороны госу-
дарства в инфраструктуру и 
другие сферы, которые зависят 
напрямую от государства, в том 
числе такие сферы, которые со-
здавали бы условия для ваших 

инвестиций, по мере этой рабо-
ты инфляция будет снижаться, и 
темпы роста будут увеличивать-
ся», — заметил президент.

«Пока так и происходит, — 
констатировал Путин. — Пока 
мы наблюдаем именно то, на 
что рассчитывали, пока мы не 
ошиблись в своих прогнозах». 
За январь — апрель профицит 

федерального бюджета соста-
вил 683 млрд рублей. На 1 апре-
ля положительное сальдо торго-
вого баланса, по данным Банка 
России, — 45,5 млрд долларов, а 
международные резервы дости-
гли почти 500 млрд долларов.

В прошлом году экономиче-
ский рост составил 2,3 проц., 
что стало самым высоким пока-
зателем с 2012 года. «Без всяко-
го преувеличения можно ска-
зать, что мы все трудности пре-
одолели и встали на путь устой-

чивого развития и повышения 
темпов роста», — оценил глава 
государства.

Перед Россией стоит задача 
не просто войти в число пяти 
крупнейших экономик. Цель в 
том, чтобы за счет роста обес-
печить технологическое и про-
странственное развитие, по 
ключевым параметрам выйти 
на более высокое качество жиз-
ни граждан, пояснил президент. 
Для этого и разворачиваются 
нацпроекты и программы. Об-
щий объем их финансирования 
за шесть лет должен составить 
примерно порядка 400 млрд 
долларов, и это не только госу-
дарственные средства, но и 
частные.

«Мы приветствуем участие 
иностранной капитализации 
этих масштабных планов, пред-
лагаем хорошие, надежные ус-
ловия и современные механиз-
мы сотрудничества», — пригла-
сил инвесторов Путин. Деловой 
климат улучшается, за послед-
ние годы страна поднялась в 
рейтинге Всемирного банка 
Doing Business со 121-го места 
на 31-е. Это серьезный про-
гресс, но этого не достаточно, 
сказал он, власти будут над 
этим работать.

Доходность инвестиций по 
проектам РФПИ — около 15 
проц. годовых, обратил внима-
ние инвесторов Путин. Это пре-
вышает основные мировые ин-
дексы. С 2011 года совместно с 
партнерами РФПИ проинвести-
ровал свыше 1,5 трлн рублей в 
проекты почти во всех регионах 
нашей страны. Глава государст-
ва выделил создание вместе с 
МГУ центра искусственного ин-
теллекта. Россия готова расши-
рять взаимодействие в сфере 
образования, здравоохране-
ния, транспорта, инфраструк-
туры, создания современной 
городской среды, повышения 
эффективности предприятий и 
производительности труда — 
здесь нужны как серьезные ин-
вестиции, так и опыт, сказал он.

«Инвесторы подтвердили 
свою заинтересованность инве-
стировать с РФПИ в националь-
ные проекты России, многие на-
зывали конкретные проекты, та-
кие как «Здравоохранение»», — 
заявил журналистам глава 
РФПИ Кирилл Дмитриев. Инве-
стиции, по его словам, могут со-
стояться уже в этом году. 

Иностранный капитал подтвердил 
президенту свой интерес к нашим 
нацпроектам.

А К Ц Е Н Т

Цель России — за счет роста экономики 
обеспечить более высокое качество 
жизни граждан

НАГРАДА Си Цзиньпин 
получил диплом почетного 
доктора СПбГУ

Степень 
для председателя

Кира Латухина, Санкт-Петербург

В Санкт-Петербургском государственном университе-
те в присутствии президента России состоялась торже-
ственная церемония присвоения председателю КНР 
степени почетного доктора СПбГУ под гимны двух 
стран и студенческий «Гаудеамус».

Весной президент России Владимир Путин получил 
звание почетного доктора Цинхуа — альма-матер Си 
Цзиньпина. Теперь диплом получил и китайский пред-
седатель — в альма-матер Путина. Диплом вручил рек-
тор вуза Николай Кропачев.

«Вы не промахнулись, вы приняли правильное ре-
шение, — заявил президент. — Потому что знаю, как ра-
ботает председатель Си Цзиньпин на протяжении 
многих лет». Глава государства рассказал, как вместе 
они трудятся над решением вопросов глобального 
значения.

«Без всякого художественного свиста могу ска-
зать, что он действительно теоретик в политологии, 
ученый», — отметил президент. «Многие знают об 
идеях, которые есть в предложениях по развитию 
международного 
сотрудничества — 
«Один пояс, один 
путь» — это гло-
бальный междуна-
родный проект, в 
который сейчас 
входит огромное 
количество стран. 
Это большая, мас-
штабная, фунда-
ментальная работа, 
рассчитанная на 
эффект во всем 
мире», — подчер-
кнул он. К ней подключились десятки стран и проин-
вестированы миллиарды долларов. А Си Цзиньпин — 
не только теоретик, но и практик, потому что реали-
зует эти идеи, считает Путин.

Особенно приятно, сказал российский лидер, что 
церемония проходит в вузе, в котором он учился и ра-
ботал помощником ректора. «Сейчас ректор и весь 
университет — мои помощники», — заметил Путин и на-
звал СПбГУ одним из флагманов сотрудничества Рос-
сии и КНР в образовательной сфере, одним из ведущих 
мировых центров по изучению языка и культуры Ки-
тая, где работают ведущие китаисты мира.

Председатель КНР также выступил перед гостями 
мероприятия. «Для меня большая честь получить это 
звание», — сказал он. «Мой дорогой друг президент Пу-
тин нашел время в своем графике быть здесь», — побла-
годарил Си Цзиньпин и отметил давние традиции вос-
токоведения СПбГУ и плотные контакты с китайскими 
вузами, что способствует распространению китай-
ской культуры в РФ и изучению России в Китае.

Сотрудничество в образовании очень важно, сказал 
председатель КНР. Примерно 900 российских и китай-
ских учебных заведений заключили свыше тысячи со-
глашений. «Мы активно работаем над доведением мас-
штаба обмена студентов до 100 тысяч человек к 2020 
году», — объявил он.

«В Китае говорят: если учиться в одиночестве без 
товарищей, то кругозор будет ограничен, а знания — 
скудные», — поделился мудростью Поднебесной Си 
Цзиньпин и пожелал, чтобы во всех уголках мира мож-
но было бы встретить выпускников СПбГУ.

«Когда я тут учился и работал, мне казалось, раза в 
три больше этот зал», — заметил Путин. «Теперь как 
скукожился, но от этого не перестал быть таким свет-
лым и красивым, как остался в моей памяти», — за-
ключил он.

Перед началом церемонии лидеры ознакомились с 
экспозицией фондов научной библиотеки СПбГУ, где 
представлены книги разных эпох, которые университет 
переводит с китайского на русский. Главы государств 
увидели редкую рукописную книгу XVII века о плавле-
нии металлов — подарок китайского коллекционера. Ко-
пию этой книги ректор подарил Си Цзиньпину. 

Владимир Путин 
отрекомендовал 
Си Цзиньпина 
как настоящего 
теоретика 
в политологииК
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Маткапитал увеличится с 2020 года 

Кабмин после пятилетней паузы намерен вернуться к ин-

дексации материнского капитала. Он будет увеличен с 1 ян-

варя 2020 года на величину прогнозной инфляции (около 

4 процентов) и составит около 470 тысяч рублей, заявил 

глава минтруда Максим Топилин в интервью ТАСС в рамках 

Петербургского форума. 

Ранее Топилин также предложил ввести в России пособие 

на детей до 18 лет исходя из критерия нуждаемости семей.
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Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

ЗАТРУДНЯЮСЬ 
С ВОПРОСОМ
«Более 80 процентов россиян считают себя счастливы-
ми», «18 процентов дальневосточников никогда не 
были в бане», «63 процента выпускников консервато-
рии предпочитают Моцарта Шопену»… Результаты по-
добных опросов кого-то радуют, кого-то озадачивают и 
служат подчас основанием для далеко идущих выводов. 
Но можно ли быть уверенным, что респонденты отве-
чают честно? По данным «Левада-центра», 28 процен-
тов россиян не знают, надо ли верить опросам, 9 про-
центов считают, что надо, 8 процентов — что не надо. В 
целом же более половины россиян (55 процентов) по-
лагают, что опросам можно доверять.

Боятся ли обычно люди отвечать на вопросы социо-
логов? «Кто-то боится, кто-то нет, — говорит доктор пси-
хологических наук, профессор МГУ Ольга Мельникова. — 
Когда проводится массовый опрос, людям говорят, что 
они попали в выбор-
ку случайно. И это 
действительно так. 
Но объяснять им это 
бесполезно — они 
могут поверить, а 
могут не поверить. И 
скорее всего, будут 
опасаться выразить 
негативное мнение о 
какой-то персоне. 
Когда я работаю с группой или индивидуально, я  сразу 
предупреждаю: «Лично меня совершенно не волнует, 
как вы собираетесь отвечать. Я не являюсь ни экспертом, 
ни человеком, ангажированным кем-то, кому ваши отве-
ты могут не понравиться». Как это ни парадоксально, 
именно на таких мероприятиях люди высказываются 
очень откровенно и говорят иногда потрясающие вещи».

Боятся ли люди откровенно высказываться о поли-
тике? «Про политику их лучше не спрашивать напря-
мую, — считает Мельникова, — они тогда не будут гово-
рить вообще. Лучше задавать косвенные вопросы. Если 
грамотно спросить, люди скажут действительно то, что 
думают. А если не скажут, то не потому, что боятся, а по-
тому, что просто не задумывались над каким-то вопро-
сом. Есть специальные приемы, которые помогают вы-
явить мнение. И есть приемы, позволяющие проверить 
искренность респондента». Как бы то ни было, 40 про-
центов опрошенных «Левада-центром» полагают, что 
на вопросы о Путине люди отвечают откровенно, 28 
процентов убеждены в обратном.

Часть общества считает, что некоторые социологи 
не могут отделить свою исследовательскую позицию от 
гражданской, то есть грешат комментаторством, да 
еще и пристрастным, в ущерб «чистому» измерению. 
Так думают 8 процентов россиян, не исключающих, что 
результаты опросов подделываются в пользу тех, кто их 
оплачивает.

Подозревать социологические центры в тотальной 
ангажированности нет оснований. По крайней мере 
самые известные из них дорожат своей репутацией. 
Откровенные манипуляции, преднамеренные подта-
совки наказуемы потерей заказчиков и вытеснением с 
рынка. «Не приходится ли нам делать что-то под дик-
товку, фабриковать для кого-то нужные результаты? 
Нет, не приходится никогда. Фабрикация нужных ре-
зультатов нужна только дуракам. Мы с дураками ста-
раемся не иметь дела», — говорит руководитель Фонда 
«Общественное мнение» Александр Ослон. Но что де-
лать, если  опросы общественного мнения используют-
ся кем-то в качестве инструмента политики. В таких 
случаях даже технически безупречные, добросовест-
ные исследования выглядят как политический заказ.

А насколько честно люди отвечают на личные во-
просы? Здесь тоже едва ли возможна полная откровен-
ность. Например, на вопрос «счастливы ли вы?» боль-
шинство всегда отвечает «да». Всюду. В любой стране. 
Человеку не свойственно афишировать свои горести и 
несчастья. Он не мо-
жет сказать о себе: 
«Я лузер, у меня все 
плохо на работе, 
жуткие отношения 
в семье, мои дети 
оболтусы». Ему и в 
собственных глазах 
хочется выглядеть 
благополучнее.

В объективность 
людей, снимающих 
пробу с обществен-
ных настроений, 
мало кто верит. Рас-
хожее мнение: независимых социологических центров в 
России нет. Классический вопрос «на кого работаете?», 
обращенный к руководителям социологических служб, 
неизменно актуален. Но спрашивать так бесполезно. В 
лучшем случае придется удовлетвориться намеками и 
недомолвками. При этом все социологи, кого ни спроси, 
всегда высказывают два принципиальных соображения. 
Первое: публикация завышенных или заниженных рей-
тингов не влияет на поведение потенциальных избира-
телей. И второе: «Мы стоим вне политики». Но как толь-
ко подходят выборы, так самым ходовым товаром на 
российском рынке политических услуг становится со-
циологический прогноз. По мере приближения дня голо-
сования спрос на него возрастает. Гипнотическое влия-
ние рейтингов испытывают на себе не только претенден-
ты на выборные посты, но и потенциальные избиратели. 
Последние — по генетической склонности думать и по-
ступать так, как думает и поступает большинство — дове-
ряют результатам опросов иной раз больше, чем самим 
себе. Поэтому при внешней беспристрастности социо-
логи, что там ни говори, все же занимаются предвыбор-
ной агитацией, одни невольно, другие сознательно.

Дело, впрочем, не только в сомнительных рейтингах, 
но и в том, как они трактуются. Нередко интерпретато-
ры отождествляют рейтинги с предвыборными прогно-
зами. Тогда как рейтинг и прогноз — совершенно разные 
вещи. Предвыборные намерения избирателей и реаль-
ное их поведение далеко не всегда совпадают.

Если социологическое сообщество заботится о сво-
ей репутации, оно могло бы договориться о правилах 
игры. Выработать принципы корпоративного поведе-
ния. Придерживаться общей методики опросов. Четко 
определить, где кончается наука и начинается полити-
ческий сервис.

Так доверяет ли общество социологическим опро-
сам? По данным ВЦИОМ, 71 процент россиян считают, 
что социологические опросы отражают действитель-
ное мнение граждан, 29 процентов — что «безусловно 
отражают», 42 процента — что «скорее отражают», 16 
процентов — что «скорее не отражают», и 16 процен-
тов — что «безусловно не отражают». Впрочем, сами эти 
данные тоже могут быть предметом опроса с целью вы-
яснить, доверяют им или нет. 

55 процентов 
россиян полагают, 
что опросам 
можно доверять

Если социологиче-
ское сообщество 
заботится о репу-
тации, оно могло 
бы договориться 
о правилах игры

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

КОШЕЛЕК 

Верховный суд 
перекрыл 
сомнительные 
схемы 
обналичивания 
средств 
из бюджета

КАЗНА 
ОТВЕТИТ
Владислав Куликов

Сегодня «Российская газета» 
публикует постановление пле-
нума Верховного суда России, 
разъясняющее порядок получе-
ния денег из бюджета по судеб-
ным решениям.

Ситуаций, когда казна ста-
новится ответчиком, — масса. 
Например, если человек по-
страдал от судебной волокиты, 
именно из бюджета ему выпла-
тят компенсацию.

Разъяснения Верховного 
суда перекрывают мошенниче-
ские схемы получения бюджет-
ных средств: взыскать долги с 
казны можно будет только че-
рез суд, а получить деньги по 
исполнительным листам смо-
гут только взыскатели. Посто-
ронним деньги не переведут.

Ни представители, ни любые 
посторонние лица получить 
деньги не смогут, даже если пе-
ревести средства из казны на их 
счета попросит сам взыскатель. 
Это правило призвано блоки-
ровать некоторые незаконные 
приемы обналичивания бюд-
жетных денег. 

Как поясняют эксперты, 
данные разъяснения направле-
ны против недобросовестных 
взыскателей, например так на-
зываемых обнальщиков, либо 
недобросовестных представи-
телей сторон, которые злоупо-
требляли своим правом на по-
лучение денежных средств из 
бюджета. Теперь такое взыска-
ние допускается только в поль-
зу самого взыскателя лично.

Человеку, сменившему имя, 
фамилию, отчество не придется 
заново проходить все судебные 
инстанции и доказывать, что 
он — это он. Достаточно будет 
приложить соответствующие 
подтверждающие документы к 
заявлению о взыскании.

Как рассказывают экспер-
ты, в постановлении разрешен 
давно назревший вопрос о том, 
начисляются ли меры ответст-
венности (неустойки, процен-
ты) за неисполнение обяза-
тельств госорганами по госкон-
трактам.  Теперь есть  однознач-
ный ответ: да, начисляются. 

Также документ разъясняет, 
что судебные приставы не за-
нимаются исполнением судеб-
ных актов, по которым обраще-
но взыскание на средства бюд-
жетов. Как сказано в проекте, 
такими органами являются 
либо финансовые органы соот-
ветствующего уровня, либо 
казначейство (в отношении ка-
зенных учреждений), либо рас-
порядитель (министерство или 
служба) средств бюджета в со-
ответствующих случаях.

Так что исполнительный 
лист надо направлять сразу 
туда. Система отработана, 
люди получают взысканные 
средства без сбоев.

В постановлении точно 
разъяснен порядок и форма по-
дачи заявления в соответствую-
щий орган об исполнении су-
дебного акта о взыскании денег 
с бюджета, а также приведен 
исчерпывающий перечень 
оснований для отказа в  приня-
тии заявления.

Еще одно разъяснение об-
легчает практическую работу 
юристам, выигравшим процес-
сы у государственных инстан-
ций в арбитражных судах. Те-
перь вместо бумажной копии 
судебного решения, получен-
ной в канцелярии, можно при-
ложить распечатку из интерне-
та. Тексты судебных актов арби-
тражных судов размещаются на 
официальном сайте арбитраж-
ного суда: в информационной 
системе «Картотека арбитраж-
ных дел». Это официальная база 
данных. Орган, исполняющий 
судебные акты, имеет возмож-
ность убедиться в достоверно-
сти представленной копии пу-
тем обращения к указанной ин-
формационной системе.  Ины-
ми словами, чиновники могут 
сами убедиться, что решение 
настоящее. 

Документ публикуется на стр. 12

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Китай проведут новые крупные 
переговоры осенью

Повестка на сентябрь 

Сергей Белов

В 
сентябре главы каби-
нетов министров Рос-
сии и Китая проведут 
очередную регуляр-
ную встречу на меж-
правительственном 
уровне, чтобы обсу-
дить реализацию су-
ществующих совмест-

ных проектов и новые направле-
ния сотрудничества.

Председатель Китайской На-
родной Республики Си Цзинь-
пин продолжает свой визит в 
Россию. Вчера лидер стратегиче-
ского партнера нашей страны 
провел переговоры с премьер-
министром России Дмитрием 
Медведевым. 

Глава российского правитель-
ства отметил, что Москва и Пе-
кин взаимодействуют в области 

политики, экономики, поддер-
живают тесные связи на площад-
ках множества международных 
организаций и объединений. 
«Все это отражает грани нашего 
сотрудничества в настоящий мо-
мент», — уверен Медведев.

Днем ранее, как напомнил 
глава российского правительст-
ва, на встрече с президентом Вла-

димиром Путиным председатель 
Китайской Народной Республи-
ки сказал, что в настоящий мо-
мент отношения Москвы и Пеки-
на «крепки, как скала». «Я в пол-
ной мере разделяю эти оцен-
ки», — заявил российский пре-
мьер-министр и добавил, что 
свое стратегическое партнерст-
во странам надо беречь как зени-

цу ока. Особым жестом таких от-
ношений и символом дружбы 
стала передача столичному зоо-
парку двух панд, что, не сомнева-
ется глава кабмина, заметят все 
граждане России.

Си Цзиньпин, в свою оче-
редь, рассказал, о чем в среду 
шли переговоры с российским 
президентом. Стороны обсуди-
ли промежуточные результаты 
двусторонних отношений и 
очертили перспективы. «У меня 
такое ощущение, что содержа-
ние нашего стратегического 
взаимодействия постоянно рас-
ширяется», — сказал китайский 
лидер. Он также выразил мне-
ние, что партнерство государств 
стало значимым гарантом ста-
бильности и развития во всем 
мире, и надежду, что обе сторо-
ны будут прилагать усилия для 
устойчивого углубления много-

профильного сотрудничества на 
благо своих народов. Уже осе-
нью для этого встретятся прави-
тельственные делегации России 
и Китая. Переговоры, как сооб-
щил Дмитрий Медведев, запла-
нированы на сентябрь. Главу 
Госсовета КНР Ли Кэцяна Дмит-
рий Медведев собирается при-
нимать в Санкт-Петербурге. 

Председатель КНР в ответ вы-
сказал уверенность, что осенние 
переговоры будут использованы 
для обсуждения более конкрет-
ных планов сотрудничества меж-
ду странами. «Уверен, что ваша с 
ним встреча получит очень хоро-
шие результаты», — сказал Си 
Цзиньпин. 

В беседе с Дмитрием Медведевым 
Си Цзиньпин выразил уверенность 
в том, что сентябрьская встреча 
премьеров двух стран «принесет 
много хороших результатов». 

А К Ц Е Н Т

Москва и Пекин взаимодействуют 
в области политики, экономики, 
поддерживают тесные связи на площад-
ках множества международных 
организаций и объединенийТеперь к заявле-

нию можно прило-
жить распечатку 
из картотеки 
решений арби-
тражных судов

Проще говоря: согла-
сно нынешним подхо-
д а м  п р е с т у п л е н и е 

считается совершенным в ту 
минуту, как истек срок уплаты 
налогов. Начиная с этого часа 
у правоохранителей есть два 
года, чтобы привлечь непла-
тельщиков к ответственности. 
А для должностных лиц, не 
уплативших налоги с органи-
заций в особо крупном разме-
ре, предусмотрен десятилет-
ний срок давности.

Предлагается изменить пра-
вовой взгляд на ситуацию: пока 
человек не заплатил, преступ-
ление продолжает совершаться 
и совершаться. Лишь после 
того, как деньги поступят в каз-
ну, включится таймер, и если 
речь об уклонении от налогов в 
крупном размере, то в течение 
десяти лет предпринимателям 

будет грозить наказание. Пред-
ложение вызвало широкий ре-
зонанс в правовом сообществе. 
Многие эксперты предложили 
еще раз обсудить данные право-
вые позиции в ходе доработки 
проекта.

Например, по мнению адво-
ката Вячеслава Голенева, пред-
лагаемое разъяснение наруша-
ет принцип правовой опреде-
ленности. «Налоговое преступ-
ление должно считаться окон-
ченным с момента неуплаты на-
лога», — считает он.

В целом же, по его мнению, 
постановление содержит нема-
ло достаточно важных разъя-
снений. «Например, в подготов-
ленных разъяснениях Верхов-
ного суда нашла отражение кон-
цепция «бенефициарной ответ-
ственности», — говорит адво-
кат. — Поясню, что это значит: 

некое лицо может осуществлять 
фактическое руководство орга-
низацией через подставных лиц 
и при этом уклоняться от упла-
ты налогов, сборов, страховых 
взносов. Такой бенефициар бу-
дет также нести уголовную от-
ветственность».

Также, по его словам, поло-
жительным является дополни-
тельное напоминание пленума 
о гарантиях бизнесу: возможно-

сти погашения недоимок и ис-
пользования этого факта пога-
шения в целях освобождения от 
уголовной ответственности 
либо ее смягчения, если уголов-
но дело было передано в суд.

Когда человек запутался в 
налоговых долгах, помощь мо-
жет прийти со стороны. Как го-
ворится в документе, погасить 
долг могут и третьи лица. Пол-
ное возмещение ущерба, причи-

ненного бюджету, может быть 
подтверждено документами, 
удостоверяющими факт пере-
числения в казну начисленных 
сумм в счет задолженности на-
логоплательщика — организа-
ции или физического лица. На-
пример, такими доказательст-
вами могут стать платежное по-
ручение или квитанция с отмет-
кой банка. При этом суд может 
проверить указанный факт. По-
гашение долгов, безусловно, 
смягчит участь обвиняемого.

Уголовная ответственность 
за налоговые преступления, 
подчеркивается в проекте, на-
ступает с 16-летнего возраста. 
Под налоговую статью попада-
ют не только владельцы ком-
мерческих фирм, но индивиду-
альные предприниматели, нота-
риусы или адвокаты, учредив-
шие адвокатский кабинет. 

ФИНАНСЫ Штрафы ГИБДД на портале госуслуг картой «Мир» можно будет 
оплачивать без комиссии

Минус процент
Юлия Кривошапко

Д
о конца июня у владельцев 
карты «Мир» появится 
возможность оплачивать 

штрафы ГИБДД на портале госу-
слуг без комиссии. 

Соглашение, которое позво-
лит реализовать эту новацию, в 
рамках Петербургского между-
народного экономического фо-
рума подписали замглавы Мин-
комсвязи России Максим Пар-
шин и Владимир Комлев, генди-
ректор Национальной системы 
платежных карт (НСПК) — опе-
ратора платежной системы 
«Мир». Оно предполагает дол-
госрочное сотрудничество по 
развитию безналичных плате-
жей на госпортале.

«Мы стремимся сделать го-
суслуги максимально удобным 
для граждан сервисом. Отмена 
комиссии при осуществлении 
платежей — логичный шаг в 

этом направлении», — отметил 
Максим Паршин. 

Сейчас банковская комис-
сия при оплате штрафов ГИБДД 
составляет 0,7 процента, уточ-
нил Владимир Комлев. «Благо-
даря нашему сотрудничеству с 
Минкомсвязью держатели карт 
«Мир» смогут экономить. Над-
еемся, в будущем подобные вы-
годные предложения появятся и 
в других категориях портала го-
суслуг», — сказал Комлев.

За 2018 год число пользова-
телей портала госуслуг увеличи-
лось на 21 миллион человек и 
приблизилось к отметке в 90 
миллионов. Каждый день на него 
заходят в среднем 1,6 миллиона 
граждан. Наиболее популярна 
услуга получения информации 
о состоянии лицевого счета в 
Пенсионном фонде России. За 
прошлый год граждане совер-
шили более 16 миллионов за-
просов. На втором месте — реги-

страция транспортных средств: 
ею воспользовались 4,8 миллио-
на раз. Около 3 миллионов зая-
вок поступило на оформление 
загранпаспорта нового поколе-
ния и на регистрацию права соб-
ственности.

Объем платежей в 2018 году 
составил 52,6 миллиарда ру-
блей против 30,3 миллиарда в 
2017-м и 8,1 миллиарда в 2016-
м. Из них на штрафы пришлось 
более 9 миллиардов рублей.

В России выпущено 59,4 
миллиона карт «Мир». С ней ра-
ботают 301 банк-эквайер и 162 
банка-эмитента. Доля карты 
«Мир» в общем объеме транзак-
ций по итогам I квартала 2019 
года достигла 18,1 процента. До 
конца года ее начнут принимать 
в Таджикистане. Также в планах 
запуск карт «Мир» во Вьетнаме, 
Болгарии, Белоруссии, на Кип-
ре, в Таиланде, Казахстане, 
Азербайджане и ОАЭ. 

1

В России выпущено уже почти 60 миллионов карт «Мир». С ней работают 
301 банк-эквайер и 162 банка-эмитента.
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Для должностных лиц, не уплативших 
налоги с организаций в особо крупном 
размере, предусмотрен десятилетний 
срок давности

Долг погашен, отсчет пошел
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БЕЗОПАСНОСТЬ Какие 
машины лучше защищены 
от похищений

Их не угонят

Владимир Баршев

Всероссийский союз страховщиков назвал самые за-
щищенные от угона автомобили.

Рейтинг угонозащищенности — это новое направле-
ние в деятельности союза. В первую очередь он, конеч-
но, будет важен для автомобилистов. Согласно этому 
рейтингу можно понять, много ли придется вложить в 
защиту выбранного автомобиля. Но это также важно и 
для страховщиков, чтобы определить тариф по риску 
«угон» для конкрет-
ного автомобиля. 

За основу мето-
дики этого рейтин-
га взят опыт Вели-
кобритании. Там 
уже довольно давно 
компания «Тэтчем» 
изучает защищен-
ность машин от уго-
нов. По словам ди-
ректора департа-
мента Всероссий-
ского союза стра-
ховщиков Андрея 
Знаменского, просто скопировать английскую методи-
ку нельзя. Машины, которые идут на британский ры-
нок, лучше защищены. При этом на нашем рынке они 
попадают в группу риска. К тому же английская мето-
дика не учитывает чисто российские способы угона. 
Например, подключение к проводке автомобиля с по-
мощью просверливания дырки в кузове. 

Впрочем, в отличие от британского рейтинга, кото-
рый охватывает все модели их рынка, в нашем — только 
десять автомобилей. Связано это с финансированием 
проекта. В дальнейшем планируется, что количество ав-
томобилей в этом рейтинге будет увеличиваться. Ны-
нешняя десятка выбиралась по схеме — две модели наи-
более востребованных машин в пяти классах. Плюс к 
этому они должны быть востребованными у угонщиков. 

Первое место по защищенности получил Range 
Rover. Он набрал 740 баллов из 1000 возможных. А его 
одноклассник Toyota Land Cruiser 200 набрал только 
545 баллов и занял седьмое место. 

На втором месте оказалась Toyota Camry c 614 бал-
лами. Примечательно, что компании, которые занима-
ются защитой автомобилей от угонов, считают ее лег-
ко угоняемой. В этом же классе Kia Optima заняла 6-е 
место с 565 баллами. 

На третьем месте — Volkswagen Tiguan с 608 балла-
ми. Его одноклассник Toyota Rav 4 с 529 баллами занял 
восьмое место. 

На четвертом месте оказалась Skoda Rapid с 586 
баллами. Ее одноклассник Kia Rio оказался защищен 
почти так же, получив 577 баллов и заняв пятое место. 

Хуже всех оказались защищены Hyundai Creta, по-
лучивший 444 балла, и Renault Duster, который полу-
чил 379 баллов. Впрочем, поскольку эти машины не 
сильно востребованы у угонщиков, то и наценки по ри-
ску «угон» у них нет.  

Лихач не рулит

«С точки зрения созда-
ния прозрачного меха-
низма и системы полу-

чения данных для нашего рын-
ка, полностью поддерживаем 
инициативу ГИБДД. Чем боль-
ше данных будут получать кар-
шеринги, тем лучше», — расска-
зала «РГ» сооснователь карше-
рингового сервиса BelkaCar 
Екатерина Макарова. По ее сло-
вам, компании заинтересованы 
в привлечении проверенных 
клиентов, которые ответствен-
но относятся к управлению ав-
томобилем — ведь ненадежные 
пользователи заставляют сер-
висы нести финансовые потери. 
В компаниях «МатрешCar» и 
Carenda идею также оценили в 
позитивном ключе. 

Между тем ДТП с автомоби-
лями каршеринга в Москве про-
исходят с пугающей частотой. 
Например, в минувшее воскре-
сенье на Кутузовском проспек-
те каршеринговая машина вы-
летела на встречку, задела три 
других авто и перевернулась — 6 
человек пострадали, и только 
чудом никто не погиб. 

Но способна ли единая база 

закрыть доступ к каршерингу 
опасным водителям? Ведь сей-
час в Москве можно просто ку-
пить арендный аккаунт. На пер-
вой же странице поисковика без 
труда находится сайт, где прода-
ют доступ к каршерингам на лю-
бой вкус: за 990 рублей Car5, 
Anytime и «Делимобиль», за 
1190 — BelkaCar, за 1790 — 
Yandex.Drive. Значит, за руль те-
оретически может сесть даже 
ребенок, который никогда не 
учился в автошколе. «Как пра-
вило, их покупают лихачи, что-
бы устраивать гонки на дорогах. 
Если произойдет ДТП, они убе-
гут и найти их после этого будет 
очень сложно. Меня недавно 
о б о г н а л  к а р ш е р и н г о в ы й 
Mercedes на скорости более 200 
км/ч. Водитель явно не боялся 

штрафов, так как, скорее всего, 
использовал подложный акка-
унт», — рассказывает координа-
тор общества «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов. Он отметил, 
что решать проблему должны 
сами сервисы, ужесточив схему 
идентификации водителей. 

Эксперты уверены, что по-
мощь каршерингам должны 
оказать и правоохранители. 
«Каршеринг — это все еще но-
вый для нас вид сервиса, и появ-
ление таких мошеннических 
схем на первом этапе неизбеж-
но. Каршеринговым компаниям 
при поддержке правоохрани-
тельных органов вполне под 
силу разобраться с жуликами. 
Если человек едет под чужим 
аккаунтом, а потом случается 
ДТП, то наказание должно быть  

очень серьезным», — считает ди-
ректор Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики НИУ «Высшая школа 
экономики» Михаил Блинкин.

Что касается самой инициа-
тивы ГИБДД, то она, полагает 
Блинкин, вполне жизнеспособ-
на и уже давно реализована за 
рубежом. Пользоваться этими 
закрытыми базами могут пра-
воохранительные органы и 
страховые компании. При этом 
данные вполне могли бы переда-
ваться и каршерингам. «Ведь 
никакой семейной, личной, на-
логовой или наследственной 
информации в истории штра-
фов нет», — уверен Блинкин. 

Каршеринг очень популярен у моло-
дых водителей. По неопытности они 
частенько попадают в ДТП.

А К Ц Е Н Т

Единая база данных поможет сервисам 
каршеринга лучше «фильтровать» 
клиентов

— Также на сайте: Почему россияне отказываются 
от дизельных автомобилей 
rg.ru/art/1696201
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ПРАВО КС обязал регионы 
уточнить законы 
о патентном налогообложении

Считайте 
как следует

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обя-
зал субъекты РФ уточнить ре-
гиональное законодательство в 
сфере патентного налогообло-
жения. Решение вынесено по 
результатам рассмотрения жа-
лобы предпринимателя из Мон-
чегорска Сергея Глухова.

По мнению бизнесмена, дей-
ствующее законодательство 
Мурманской области во взаи-
мосвязи с федеральным содер-
жит неопределенность, которая 
позволила налоговым органам 
региона доначислить ему нало-
говую недоимку в размере бо-
лее двух миллионов рублей. Как 
следует из материалов дела, в 
2013 и 2014 годах Глухов сда-
вал в аренду несколько нежи-
лых помещений по отдельным 
договорам аренды. Однако по-
следующая налоговая проверка 
показала, что таких договоров 
заключено больше, чем объек-
тов, указанных в патентах. 

Стоит отметить, что сам Глу-
хов обращался в налоговые ор-
ганы за разъяснением, какие 
объекты можно считать обосо-
бленными, но ответа не полу-
чил. Его дали суды общей юрис-
дикции — «для определения ко-
личества обособленных объек-
тов имеют значение не свиде-
тельства о регистрации права 
собственности на объект не-
движимости, а договоры арен-
ды, заключенные налогопла-
тельщиком с арендаторами». 
Однако бизнесмен полагает, 
что такой подход нарушает 
конституционный принцип ра-
венства перед законом.

Судьи КС с предпринимате-
лем согласились. КС напомнил, 
что исходя из статьи 57 Консти-
туции РФ, «налогообложение, 
выступая ограничением права 
собственности, должно быть 
основано на конституционном 
принципе равенства, который в 
этой сфере понимается прежде 
всего как равномерность, ней-
тральность и справедливость». 
Что касается патентной системы 
налогообложения, то порядок ее 

использования определяет феде-
ральное законодательство, а раз-
мер налогообложения — регио-
нальное. Законодательством 
Мурманской области размер по-
тенциально возможного к полу-
чению индивидуальным пред-
принимателем годового дохода 
поставлен в зависимость от чи-
сла «обособленных объектов», 
сдаваемых в аренду. Но само это 

понятие не раскрывается. Если 
же принять точку зрения судов, 
то налогооблагаемая база в ре-
зультате сдачи в аренду помеще-
ний по одному договору будет 
ниже, чем тех же помещений по 
нескольким договорам. На этом 
основании КС РФ признал поло-
жения регионального закона «О 
патентной системе налогообло-
жения на территории Мурман-
ской области» не соответствую-
щими Конституции, так как они 
«не обеспечивают определенно-
сти в отношении объекта налого-
обложения и налоговой базы и, 
как следствие, не обеспечивают 
обоснованности взимания нало-
га». Внести изменения регио-
нальные законодатели обязаны в 
кратчайшие сроки — с 1 января 
2020 года поправки должны 
вступить в силу. То же самое 
должны сделать все субъекты 
РФ, в законодательстве которых 
имеется аналогичный пробел. А 
до тех пор при использовании 
патентной системы налогообло-
жения «надлежит использовать 
количество объектов недвижи-
мого имущества, указанное на-
логоплательщиком в заявлении 
на выдачу патента». 

Внести изменения 
обязаны в крат-
чайшие сроки — 
с 1 января 2020 
года поправки 
должны вступить 
в силу 

Машины, которые 
идут на британ-
ский рынок, лучше 
защищены, чем те, 
которые идут 
в Россию 

ПАРТНЕРСТВО Российским телезрителям представлена серия роликов «Любимые крылатые выражения Си Цзиньпина»,  
которые он цитировал в выступлениях, статьях и на переговорах

Российские медиа поделились мудростью 
председателя КНР 

Федор Андреев

В
о время государственно-
го визита председателя 
КНР Си Цзиньпина в Рос-

сию российские медиа подели-
лись с аудиторией мудростью 
главы китайского государства. 
5 июня в эфире ВГТРК была за-
пущена серия роликов «Люби-
мые крылатые выражения Си 
Цзиньпина». Короткие видео-
зарисовки содержат афоризмы 
и высказывания из древних ле-
генд, исторических и философ-
ских трактатов, которые Си 
Цзиньпин использовал в пу-
бличных выступлениях, ста-
тьях, а также на переговорах.

Видеоцикл помогает росси-
янам лучше понять истоки из-
менений в общественной и эко-
номической жизни КНР.

Ролики также транслирова-
лись в прайм-тайм по телекана-
лу «Большая Азия» — междуна-
родной телестанции, которая 
своей основной задачей опреде-
ляет развитие российско-ази-
атского политического вектора 
как новой государственно-ди-
пломатической реальности. Ра-
нее эти видеозарисовки были 
также переведены на англий-
ский, японский, испанский, 
итальянский и другие языки, 
что заметно расширило их гло-
бальную аудиторию.

На церемонии запуска роли-
ков в эфир заместитель заведу-
ющего отделом пропаганды ЦК 
КПК, генеральный директор 
Медиакорпорации Китая Шэнь 
Хайсюн сообщил, что шесть ко-
роткометра жек «Любимые 
к р ы л а т ы е  в ы р а ж е н и я  С и 

Цзиньпина» позволяют росси-
янам не только познакомиться 
с характером и идеями китай-
ского лидера, но и лучше по-
нять уникальную историю Ки-
тая.

Он напомнил, что это уже не 
первый медиапроект, знакомя-
щий российскую аудиторию с 
крылатыми выражениями Си 
Цзиньпина. В начале 2019 года 
русская служба Международ-
ного радио Медиакорпорации 
К и та я совмес т но с са н к т-
петербургской радиостанцией 
Radio Metro запустили 20-се-
рийный цикл передач «Учим 
китайский язык с Си Цзиньпи-
ном (Любимые классические 
цитаты Си Цзиньпина — близ-
кие народу слова)». Первый вы-
пуск был размещен одновре-
менно в эфире Radio Metro 

102.4 FM, на платформе инфор-
мационной службы «Россия и 
Китай: главное» и социальной 
сети VK. Это позволило доне-
сти проект до самой широкой 
аудитории. Так, лишь у службы 
«Россия—Китай: главное» на-
считывается около 6 миллио-
нов подписчиков.

Передачи «Учим китайский 
язык с Си Цзиньпином» знако-
мят со взглядами главы китай-
ского государства на такие во-
просы, как обеспечение народ-
ного благосостояния, борьба с 
коррупцией, нравственное 
воспитание подрастающего 
поколения и многие другие. 

Этот цикл программ призван 
удовлетворить в России спрос 
на информацию о китайской 
культуре, на новые материалы 
по изучению китайского язы-
ка. Операторы проекта исхо-
дят из понимания руководя-
щей роли глав китайского и 
росси йског о г ос у дарс т в в 
укреплении взаимопонима-
ния и к ульт у рных обменов 
между народами двух стран.

«Проект раскрывает глу-
бинные смыс лы китайской 
культуры, повествует о фило-
софии нынешнего китайского 
развития. Его широкая обще-
ственная поддержка, высокая 
оценка со стороны аудитории 
свидетельствуют о том, что 
стратегический консенсус ли-
деров двух стран — это вопло-
щение общих чаяний россий-

ского и китайского народов», — 
отметил советник президента 
России по вопросам регио-
нальной экономической инте-
грации Сергей Глазьев. Высту-
пая 6 июня на презентации 
проекта в Санкт-Петербурге, 
он высоко оценил развитие и 
роль российско-китайского 
медиасотрудничества в под-
держке двусторонних отноше-
ний всестороннего взаимодей-
ствия и стратегического пар-
тнерства. 

Председатель росcийско-
китайского центра стратеги-
ческих исследований «Одного 
пояса и одного пути», гене-
ральный директор российско-
китайского бизнес-парка Чэнь 
Ч ж иган отмети л ва ж ность 
дальнейшего укрепления ки-
тайско-российского медиа-

партнерства. «У наших двух 
с т р а н  б о л ь ш и е  у с п е х и  и 
огромные перспективы в тор-
гово-инвестиционном и науч-
но-техническом сотрудниче-
стве. То же можно сказать и о
медийной сфере», — отметил 
он, призвав распространять 
объективную и востребован-
ную аудиторией информацию 
о стране-соседе. В этих целях 
Чэнь пред лож и л у чредить 
российско-китайский центр 
информационных обменов, на
базе которого можно будет
создавать все новые совмест-
ные медиапродукты, а также 
заняться внедрением связи 
пятого поколения 5G, сверх-
четкого изображения 4K и тех-
нологий искусственного ин-
теллекта в системы вещания 
двух стран. 
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А К Ц Е Н Т

Любимые крылатые выражения  
лидера КНР позволят россиянам 
познакомиться с его характером  
и идеями и лучше понять  
уникальную историю Китая
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По состоянию на 1 марта в Москве 

зарегистрировано 17,6 тысячи 

каршеринговых машин. Уже в 

этом году автопарк сервисов дол-

жен увеличиться до 20—25 тысяч 

автомобилей, а 2020-м составит 

уже 30 тысяч единиц.
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На сети 
навалилась еда

Теперь ретейлерам при-
дется внимательнее от-
носиться к заказу про-

дуктов, так как издержки по ути-
лизации просроченной еды уже 
будут нести они сами. Но роста 
цен из-за этого точно не будет, 
считают эксперты. Возможны 
другие последствия. Из-за негра-
мотного планирования в сетях, 
которые пойдут по пути сокра-
щения заказа, нельзя исключать 
временного отсутствия некото-
рых категорий скоропортящих-
ся товаров, отметил исполни-
тельный директор ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Вос-
триков.

Вызвано это может быть неу-
мением сетей правильно плани-
ровать закупки. Инструменты 

для расчета заказа у них есть, 
считает Лисовский. В новых 
условиях сетям придется нау-
читься пользоваться массивами 
статистики по покупкам това-
ров, чтобы лучше прогнозиро-
вать спрос на те или иные виды 
продуктов в зависимости от дней 
недели, сезона, праздников и 

других факторов. В результате 
недочеты с временной нехваткой 
каких-то продуктов ретейлеры 
постараются устранить как мож-
но быстрее, заверяет Востриков. 

Сейчас объем потребления 
продуктов снижается, так как 
люди стали больше экономить и 
переключаться на более деше-

вые товары. Потому борьба за 
клиента обостряется, отмечают 
эксперты. Чтобы не потерять по-
купателя, сетям придется пра-
вильно планировать закупки и 
предлагать привлекательные 
цены, отмечают они. «В итоге все 
понесут меньше издержек и себе-
стоимость будет ниже», — гово-
рит Лисовский. 

В том, что сети в целом гото-
вы к новым правилам и никаких 
больших рисков не предвидится, 
заверил «РГ» также председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли 
Сергей Беляков. Есть ряд компа-
ний, которые уже пересмотрели 
объемы закупаемой продукции, 
добавил он. 

Между тем участники рынка 

находят новые взаимовыгодные 
формы сотрудничества. Напри-
мер, ретейлеры развивают соб-
ственные торговые марки. Выпу-
скаются продукты на мощностях 
производителя, а ретейлеры до-
говариваются с ним о брендиро-
вании, поясняет Беляков. «Про-
изводитель получает поддержку 
в виде маркетингового продви-
жения, а сети имеют гарантиро-
ванные и планируемые объемы 
поставок», — говорит эксперт. 

На полках будет достаточно свежих 
продуктов, иначе покупатели просто 
уйдут в другой магазин. 

А К Ц Е Н Т

Дефицита еды не будет, а цены могут 
снизиться, так как сети станут правиль-
но рассчитывать заказ и не будут выбра-
сывать продукты

1

КОШЕЛЕК 

Призывную 
службу учтут 
при расчете 
пенсии

СОЛДАТСКИЙ 
СРОК — В СТАЖ
Юрий Гаврилов

В Государственную Думу внес-
ли законопроект, который кор-
ректирует правила исчисления 
рабочего стажа для назначения 
страховой пенсии. Суть иници-
ативы — дать возможность быв-
шим солдатам-призывникам 
при наличии у них других необ-
ходимых оснований воспользо-
ваться правом досрочно выйти 
на пенсию. 

В пояснительной записке к 
документу сказано, что, согла-
сно действующему законода-
тельству, лицам, имеющим 
страховой стаж не менее 42 лет 
(у мужчин) и 37 лет (у женщин), 
страховая пенсия по старости 
может назначаться на год рань-
ше достижения ими установ-
ленного возраста .

Однако при подготовке но-
вой пенсионной системы неуч-
тенным оказался период сроч-
ной службы. Точнее говоря, 
время пребывания призывника 
в армии в его общий страховой 
стаж засчитывается — за каж-
дый год в казарме ему начисля-
ют определенное количество 
пенсионных баллов. Но когда 
речь идет о досрочном выходе 
на пенсию, трудовой стаж рас-
считывают по особой схеме. 
Там берутся во внимание толь-
ко время работы человека и пе-
риоды, когда он «сидел на боль-
ничном листе». Солдатских лет 
в этом списке нет.

«Это вызывает социальную 
напряженность среди граждан, 
ставя в неравное положение 
лиц, выполнивших свой кон-
ституционный долг, и лиц, не 
проходивших военную службу 
по призыву, в том числе укло-
нявшихся от нее», — говорится в 
пояснительной записке к про-
екту. Чтобы устранить неспра-
ведливость, предлагается вне-
сти изменение в статью 13 За-
кона «О страховых пенсиях». 

Если проект станет законом, 
то новая схема расчета страхо-
вого стажа для бывших солдат 
может вступить в силу с 1 янва-
ря 2020 года. 
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— Читайте также: Росстандарт 
проведет ревизию 10 тысяч 
советских ГОСТов 
rg.ru/art/1698360

Виталий Николаевич Молоков
Начальник управления контроля, надзора и рыбоохраны 

Федерального агентства по рыболовству  (Росрыболовство)  

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ ВИТАЛИЮ МОЛОКОВУ О НОРМАХ ВЫЛОВА РЫБЫ, ПРАВИЛАХ ЛЮБИТЕЛЬСКОЙ 

РЫБАЛКИ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 10 ИЮНЯ С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛ. ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

РАЗВИТИЕ Лидерство длиной в 30 лет

Когда масштаб бизнеса работает на благо
Юрий Булатов 

П
етербургский междуна-
родный экономический 
форум — знаковое собы-

тие для бизнеса и общества. 
За последние 20 лет форум пре-
вратился в ведущую глобаль-
ную платформу, на которой ли-
деры — в политике, экономике, 
всех сферах бизнеса, — обсужда-
ют основные экономические 
проблемы, стоящие перед Рос-
сией, новыми рынками и миром 
в целом.

Накануне Петербургского 
международного экономиче-
ского форума состоялась встре-
ча с Марком Кареной, генераль-
ным директором «Макдо-
налдс» в России. Глава крупней-
шей компании в индустрии об-
щественного питания высту-
пит на ключевых тематических 
сессиях Форума.

Марк Карена рассказал, по-
чему на российском рынке со-
храняются большие возможно-
сти для бизнеса, как компания 
реагирует на изменения в пред-
почтениях потребителей и по-
чему инвестиции в человече-
ский капитал всегда окупаются. 

Каковы перспективы эконо-
мического развития «Макдо-
налдс» на ближайшие год, 
три, пятилетку? Что для 
компании является основны-
ми задачами в России — на 
ближайшее будущее и в более 
отдаленной перспективе? 

МАРК КАРЕНА: Россия является од-
ним из крупнейших рынков для 
«Макдоналдс» в мировом мас-
штабе. Отечественный рынок 
«питания вне дома» до сих пор 
обладает огромными перспекти-

вами для роста, так как средний 
россиянин тратит на еду вне 
дома лишь 800 рублей в месяц. 
Это крайне мало по сравнению 
с другими странами с аналогич-
ным среднедушевым доходом 
населения.

2018 год стал весьма успеш-
ным для «Макдоналдс» в России. 
Мы достигли максимального 
уровня продаж и самого большо-
го в истории компании числа по-
сетителей: наши предприятия 
обслужили более полумиллиарда 
россиян, то есть в среднем каж-
дый житель России за год посетил 
«Макдоналдс» четыре раза. 

В 2019 году мы планируем уве-
личить объем инвестиций в рос-
сийскую экономику на 40% — это 
будет крупнейшей по объему ин-

вестицией за последние годы 
(а также максимальным приро-
стом за год), ускорив темпы от-
крытия новых предприятий: 
в 2018 году «Макдоналдс» открыл 
в России 40 предприятий, в 2019 
году их откроется около 60.

Все больше и больше потреби-
телей надеются, что пред-
приятия общественного пи-
тания будут предлагать 
им еду из отечественных ин-
гредиентов. На каком этапе 
находится ваш процесс лока-
лизации? 

МАРК КАРЕНА: Прошедшие трид-
цать лет мы работали над созда-
нием сети местных поставщиков 
и сейчас закупаем у российских 
производителей 98% продукции. 
В течение ближайших двух лет 
мы планируем довести это число 
до 100%, и это станет уникаль-
ным для всех рынков присут-
ствия «Макдоналдс».

Поскольку мы делимся с на-
шими поставщиками передовым 
мировым опытом и требуем 
от них соблюдения высочайших 
стандартов качества, многие 
из них теперь могут поставлять 
свою продукцию за рубеж. Сей-
час за пределы России экспорти-
руют свои товары уже 103 из 160 
наших поставщиков. Важно от-
метить, что многих поставщиков 
продукции для индустрии обще-
ственного питания в России 
«взрастил» «Макдоналдс».

Одна из главных тем для об-
суждения на форуме — стра-
тегии устойчивого развития 
лидеров российского рынка. 
Расскажите, пожалуйста, 
о ваших инициативах и пла-
нах в этом направлении.

МАРК КАРЕНА: Мы верим, что мо-
жем использовать масштабы на-
шей компании для оказания по-
зитивного воздействия на обще-
ство и планету в целом — мы на-
зываем эти инициативы «Мас-
штаб во благо», и они являются 
неотъемлемой частью стратегии 
и плана развития нашей компа-
нии. Мы намерены играть веду-
щую роль в сфере устойчивого 
развития среди предприятий 
быстрого обслуживания и роз-

ничного сектора России в следу-
ющие пять лет.

Мы предложим больше вари-
антов сбалансированного пита-
ния для детей в Хэппи Мил. 

К 2025 году 100% нашей упа-
ковки будет производиться 
из материалов, полученных 
из возобновляемых, перерабо-
танных или сертифицирован-
ных источников. Наша цель — до-
биться, чтобы упаковка из всех 
предприятий «Макдоналдс» от-
правлялась на переработку.

За прошедшие годы более 800 
млн рублей было передано 
на поддержку благотворитель-
ных проектов. Благотворитель-
ный фонд «Дом Роналда Макдо-
налда» оказал помощь более чем 
250 000 детей и семей в трудной 
жизненной ситуации. Основной 
проект Фонда — «Дом Роналда 
Макдоналда» в Казани — бес-
платная семейная гостиница для 
родителей, чьи дети проходят 
длительное лечение. С момента 
открытия «Дом Роналда Макдо-
налда» принял более 9300 роди-
телей и детей, и в ближайшем бу-
дущем мы планируем открыть 
такие семейные гостиницы 
в других российских городах. 

Один из четырех офици-
альных тематических бло-
ков нынешнего форума 

— «Технологии, приближа-
ющие будущее». Расскажи-
те, в каком направлении 
«Макдоналдс» движется 
в этой области, чтобы со-
ответствовать ожидани-
ям своих посетителей?

МАРК КАРЕНА: Будучи лидером от-
расли, мы движемся в новом на-
правлении и размываем границы 
между классическими рестора-
нами и предприятиями быстрого 
обслуживания, заимствуя луч-
шее в каждом. Мы совмещаем до-
ступность, качественную еду 
и быстрый сервис и объединяем 
это с возможностью получить 
свой заказ за столиком, а также 
индивидуальным подходом и го-
степриимством в отношении 

каждого посетителя. Это помога-
ет нам создать уникальную ком-
бинацию, которая пока отсут-
ствует на рынке.

 «Макдоналдс» скоро отме-
тит 30-летие своего присут-

ствия в России, и это серьез-
ная дата. Наверняка есть по-
воды для гордости и впечат-
ляющие итоги работы?

МАРК КАРЕНА: Прежде всего хочу 
сказать, что я чрезвычайно гор-
жусь нашими людьми. Именно 
они являются ядром нашего 
бизнеса, благодаря им бренд 
пользуется любовью россиян, 
потому что счастливые сотруд-
ники делают счастливыми и по-
сетителей. 

Я рад, что у нас в компании 
есть развитая программа обу-
чения и развития персонала, 
благодаря которой молодые 
люди в  возрасте немногим 
за двадцать могут управлять 
бизнесом с ежегодным оборо-
том в 200 миллионов рублей, 
возглавляя коллектив из 100 со-
трудников. На самом деле сред-
ний возраст директоров наших 
предприятий в России — всего 
28 лет! И я по-настоящему гор-

жусь,  что 60% наших топ-
менеджеров начинали свою ка-
рьеру в качестве рядовых со-
трудников — это доказывает, что 
у всех наших сотрудников есть 
равные возможности, исходя 
из их способностей. 

Во-вторых, я горжусь тем, что 
с самого начала «Макдоналдс» 
остается лидером отрасли, пер-

вым внедряя инновации в инду-
стрию общественного питания. 
С 1990 года «Макдоналдс» при-
нял свыше 5 миллиардов гостей. 
Наш бизнес глубоко интегриро-
ван в экономику страны. Сум-
марный объем инвестиций ком-

пании в России превысил 61 мил-
лиард рублей. «Макдоналдс» вы-
платил более 146 миллиардов ру-
блей налогов в федеральный и ре-
гиональные бюджеты.

В компании работают 50 ты-
сяч россиян, а еще около 100 
тысяч рабочих мест создано 
на предприятиях наших по-
ставщиков. К концу 2019 года 
благодаря развитию нашего 
бизнеса мы создадим в России 
5 тысяч дополнительных рабо-
чих мест.

В прошлом году «Макдо-
налдс» стал единственным брен-
дом индустрии общественного 
питания в топ-20 рейтинге самых 
любимых брендов россиян. 
Мы сохраняем твердый курс 

на продолжение работы в России, 
и я с радостью отмечаю позитив-
ные изменения в российской ин-
дустрии общественного питания. 
Обещаю вам, что «Макдоналдс» 
будет и дальше удивлять вас ин-
новациями.  
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Налоговые выплаты в федеральный  
и региональные бюджеты превысили 
146 миллиардов рублей

А К Ц Е Н Т

Инвестиции в России превысили  
61 миллиард рублей

А К Ц Е Н Т

Более 800 млн рублей передано 
на поддержку благотворительных 
проектов

А К Ц Е Н Т

С 1990 года «Макдоналдс» принял  
свыше 5 миллиардов посетителей
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Прямая речь 
Марк Карена, Генеральный директор «Макдоналдс» в России:
«Мы верим, что можем использовать масштабы компании для оказа-

ния позитивного воздействия на общество и планету в целом. «Макдо-

налдс» намерен играть ведущую роль в сфере устойчивого развития 

среди предприятий быстрого обслуживания и розничном секторе Рос-

сии в следующие пять лет»

По среднему 
классу

Нужно самостоятельно собирать докумен-
ты. Главное — это трудовая книжка. Потре-
буется и справка о среднемесячном зара-

ботке за 60 месяцев подряд до 1 января 2002 года. Ее 
можно получить в тех местах, где люди работали. 

 Но в сложные 1990-е годы многие предприятия 
банкротились, закрывались, колхозы и совхозы лик-
видировались. Были и «горячие точки», из которых 
люди бежали без документов. Хорошо, когда у за-
крывшихся заводов оказывались правопреемники, 
и они сохранили документы о зарплатах бывших ра-
ботников. Или хотя бы когда ликвидирующиеся 
предприятия позаботились в том, чтобы сдать все 
сведения о работниках в архивы. А когда ничего на 
месте бывшего завода или колхоза нет. И председа-
тель колхоза в свое время не позаботился о докумен-
тах своих рабочих. 

Что делать? Обращаться в суд? Искать свидете-
лей? Это, конечно, можно делать, но сколько судеб-
ный процесс займет времени. И еще вопрос, при-
мет ли суд в расчет заявления свидетелей о том, ка-
кие деньги получали на какой-нибудь закрытой фа-
брике «Башмачок» или в конструкторском бюро 
«Глобус». 

Как поясняет один из авторов законопроекта ру-
ководитель фракции «Справедливая Россия» в Гос-
думе Сергей Миронов, при отсутствии первичных 
либо косвенных документов, подтверждающих раз-
мер заработка, людям обычно назначают мини-
мальную зарплату за этот период, что влияет и на 
размер пенсий. По мнению парламентария, такая 
практика ущемляет пенсионные права людей, кото-
рые честно трудились и получали хорошие для свое-
го времени зарплаты, но не могут это подтвердить 
по не зависящим от них обстоятельствам. 

В то же время, как напоминает автор проекта, в 
советские годы действовали единые исходные нор-
мативы, определяющие размер оплаты труда. В том 
числе тарифные ставки, должностные оклады, рай-
онные коэффициенты к зарплате. Эти нормативы 
утверждались централизованно, и их сейчас можно 
использовать для расчета советских зарплат и ны-
нешних пенсий. 

Поэтому в законопроекте депутаты предлагают: 
при утрате необходимых документов не по вине ра-
ботника для расчетов пенсии применять показатели 
средней зарплаты по соответствующим должно-
стям, единые тарифные сетки, отраслевые приказы 
по заработной плате. Эксперты «РГ» советуют четче 
прописать понятие «не по вине работника». 

— В ПФР разъяснили, когда можно получить добавку 
к пенсии — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1697338
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КОРРУПЦИЯ В Москве 
задержан министр 
лесного комплекса 
Иркутской области

Сняли с трапа

Наталья Козлова

Вчера в столичном международном аэропорту Шере-
метьево сотрудники ФСБ и Следственного комитета 
задержали министра лесного комплекса Иркутской 
области. Сергей Шеверда подозревается в превыше-
нии полномочий.

Госчиновнику следователи вменяют часть 3 статьи 
286 Уголовного кодекса РФ. Это самая «тяжелая» часть 
статьи, которая говорит про превышение должност-
ных полномочий. А именно — гражданин не только пре-
высил свои полномочия, но и сделал это «с причинени-
ем тяжких последствий».

В СК уточнили — регионального чиновника задержа-
ли в рамках расследования уголовного дела, возбужден-
ного «по факту незаконного назначения, согласования и 
проведения сплош-
ной санитарной руб-
ки в государствен-
ном природном за-
казнике региональ-
ного значения «Ту-
колонь» в Казачин-
ско-Ленском районе 
Иркутской области.

Корреспонденту 
«РГ» в Следствен-
ном комитете уточ-
нили, что к этому 
задержанию они го-
товились. И поэто-
му в самое  ближайшее время Сергею Шеверде предъя-
вят обвинение, а также попросят суд об избрании ему 
меры пресечения «в виде заключения под стражу».

Подобное уточнение означает лишь одно — у следст-
вия на руках есть все доказательства и они уже «собра-
ны» в обвинительное заключение. И это такие аргу-
менты, которые убедят суд, что человека можно отпра-
вить в изолятор.

Кроме Шеверды по этому уголовному делу также 
проходят временно замещающий должность руково-
дителя службы по охране и использованию объектов 
животного мира Иркутской области (впоследствии за-
мещавший должность заместителя министра лесного 
комплекса региона), директор Казачинско-Ленского 
лесхоза, а также сотрудник Центра защиты леса Ир-
кутской области.

Всем этим гражданам предъявлены обвинения 
в превышении должностных полномочий, незаконной 
рубке леса и нарушении режима особо охраняемых 
природных территорий и природных объектов.

По версии следствия, все эти граждане незаконно 
назначили, согласовали и провели сплошную санитар-
ную рубку в заказнике «Туколонь». Речь идет о площа-
ди порядка 120 га. Ну а ущерб государству следствием 
оценивается примерно в 748 миллионов рублей. 

Напомним, что эту огромную незаконную вырубку 
местные правоохранительные органы обнаружили 
еще в марте 2018 года. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Вызов пожарных может стать платным

Тревога по прейскуранту
Тимофей Борисов

В 
нескольких городах 
страны проходят эк-
сперименты по, так 
называемому, рефор-
мированию системы 
передачи тревожных 
сигналов на пульт по-
ж а р н о й  о х р а н ы . 
На деле это может 

обернуться тем, что вызов по-
жарных станет платным.

Бурную дискуссию на вы-
ставке «Комплексная безопа-
сность-2019» вызвал доклад 
представителя МЧС России на 
одном из «круглых столов». 
Сейчас в ведомстве обсуждают 
4 варианта новой организации 
передачи тревожного сигнала. 
Тема болезненная, особенно по-
сле трагедии в торговом центре 
«Зимняя вишня», где сигнал не 
поступил в пожарную часть.

Вчера представитель МЧС 
впервые озвучил идею введения 
в пожарных частях Автоматизи-
рованного Рабочего Места 
(АРМ), к которому можно было 
бы подключать системы разных 
производителей систем сигна-
лизации. Идея такая: создать 
конкуренцию на несуществую-
щем рынке автоматизирован-
ного вызова пожарных подра-
зделений. Но для реализации та-
кого плана существуют не-
сколько препятствий: кто будет 
проводить госиспытания этих 
систем, будут ли они прини-
маться на снабжение и за счет 
каких средств они будут прио-
бретаться? Рассматривается ва-
риант, что оборудование будет 
закупаться за счет средств му-
ниципальных образований. 
Но это противоречит бюджет-
ному законодательству. 

На самом деле  реализация 
этих схем уже идет. Например 
в Пензе сигнал о пожаре с объ-

екта защиты поступает через 2 
посредников в подразделение 
ФПС МЧС России по телефону.
Это обошлось муниципальному 
бюджету в круглую сумму. Не-
сколько миллионов на закупку 

и монтаж оборудования, в по-
следующем ежемесячно — мил-
лионы на оплату дополнитель-
ных рабочих мест посредников.

При этом время на доставку 
сигнала пожарным при такой 

схеме — через посредника в виде 
мониторингового центра — уве-
личивается более чем на 10 ми-
нут. А что такое 10 лишних ми-
нут? Исследования, проведен-
ные в 2014 году МЧС России, 
совместно с экспертами Минэ-
кономразвития и Минфина РФ, 
показали, что в результате од-
ного пожара государству нано-
сится ущерб в размере 40 тысяч 
рублей за одну минуту свобод-
ного развития огня. 

Кроме того, по данным Ме-
ждународной ассоциации по-
жарных и спасательных служб, 
Россия имеет один из самых вы-
соких показателей смертей, 

происходящих из-за пожаров. 
Этот показатель в 2017 году со-
ставил 5,34 смертей на 100 ты-
сяч человек населения. 

 А по данным, которые ранее 
озвучивал первый замминистра 
МЧС России Александр Чупри-
ян в 2018 году, количество по-
жаров на объектах с массовым 
пребыванием людей увеличи-
лось на 30 процентов, а число 
погибших — в 20 раз. 

Особенно возросло количе-
ство пожаров на объектах обра-
зования и здравоохранения.

 Ситуация в Пензе — не пре-
цедент. Коммерческие посред-
ники при передаче тревожного 
сигнала внедряются в настоя-
щее время еще в ряде городов 
России. И это тем более удиви-
тельно после недавней трагедии 
в кемеровском торговом центре 
«Зимняя вишня», где сигнал 
о пожаре оператор организа-
ции-посредника не передал на 
пульт пожарной охраны МЧС. 

Что толку, что сработали дат-
чики? Что толку, что охранник, 
не нажавший кнопку, сейчас на-
ходится под следствием? Погиб-
ших детей родителям уже никто 
не вернет. 

То есть такой же, условно го-
воря, «пилотный проект» в Ке-
мерово уже показал, к какой 
трагедии может привести забо-
та о создании конкуренции на 
рынке пожарного мониторинга.

 К тому же, при введении 
в цепочку ретранслирования 
сигнала посредниками возни-
кает резонный вопрос: кто бу-
дет нести ответственность за 
нецелевое  использование бюд-
жетных средств за оплату кана-
лов связи, а также за поддержа-
ние в работоспособном состоя-
нии коммерческого оборудова-
ния, установленного в пожар-
ных частях. 

В конце обсуждения многие 
согласилилсь, что наиболее раз-
умным вариантом организации 
схемы передачи сигналов о по-
жаре является, высказанная  од-
ним из участников круглого сто-
ла, идея разработки новых Тех-
нических условий для оборудо-
вания, которое может приме-
няться в подразделениях пожар-
ной охраны и находиться в зоне 
ответственности не коммерче-
ских организаций, а МЧС. Что-
бы все производители знали, ка-
ким требованиям должна соот-
ветствовать их продукция. 

А К Ц Е Н Т

Мониторинговые центры приведут 
к появлению коммерческих посредников. 
А время доставки сигнала увеличится 
на несколько ценных минут 

СУТЬ ДЕЛА

Как пояснил корреспонденту «РГ» первый заместитель Бай-

кальского межрегионального природоохранного прокуро-

ра Алексей Калинин, ведомство считает, что в «Туколони» 

велись незаконные рубки, ущерб от которых достиг более 

1 миллиарда рублей. Полученная древесина была отправле-

на на экспорт, сумма сделки составила миллион долларов. 

Исходя из этого, в прокуратуре полагают, что в заказнике 

рубили здоровый лес.  Материалы той проверки были пере-

даны в правоохранительные органы для возбуждения девя-

ти уголовных дел. Шесть из них сейчас расследуются. 

Между тем в регионе оценка ситуации в заказнике далеко 

неоднозначная. Представители иркутского филиала «Росле-

созащиты» и областного минлесхоза не согласны с вывода-

ми прокуратуры. Они указывают, что рубки проводились на 

участке, где в 2015—2016 годах были пожары. Кроме того, 

лесные ведомства ссылаются на многочисленные проверки 

с участием специалистов Центрального аппарата ФБУ «Ро-

слесозащита» (Москва), Института леса (Красноярск), кото-

рые проходили в «Туколони» в 2018 году. В ходе них экспер-

ты, среди которых был замруководителя «Рослесозащиты» 

Василий Тузов, отметили, что сплошные санитарные рубки 

были назначены и проводились обоснованно. К такому же 

выводу пришел и арбитражный суд Иркутской области, от-

метивший, что на момент обследования, назначения и про-

ведения сплошных санрубок леса в той местности относи-

лись к категории эксплуатационных (в защитные они были 

переведены только весной 2019 года. — Прим. ред. ), следо-

вательно, решение Центра защит леса и минлесхоза остава-

лись в рамках закона.

Впрочем, решение суда прокуратура оспорила. Что касает-

ся экспертных мнений, то, по словам Калинина, у них есть 

альтернативные заключения «авторитетных экспертов» 

с прямо противоположными выводами. 

Подготовила Екатерина Дементьева (Иркутск)

В СК уточнили, что 
скоро Шеверде 
предъявят обвине-
ние и попросят суд 
о заключении его 
под стражу

Самое современное снаряжение 
пожарных окажется бесполезным, 
если сигнал тревоги придет поздно. 
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АКТУАЛЬНО Российскому лесопользованию нужны перемены 

Кругляк сдает позиции
Алексей Бондарев

О 
перспективах российского 
лесопромышленного ком-
плекса и о том, что нужно, 

чтобы сделать его более совре-
менным и цивилизованным, рас-
сказывает руководитель  ЗАО 
«Новоенисейский ЛХК» Мартин 
Херманссон. Одно из крупнейших 
лесных предприятий Краснояр-
ского края успешно развивает 
глубокую переработку и уже се-
годня полностью перерабатывает 
круглый лес в пиломатериалы, 
плиты МДФ и топливные грану-
лы, не экспортируя круглый лес, 
что отвечает интересам нацио-
нальной экономики.  

Согласно официальным дан-
ным, красноярская лесная 
отрасль по итогам прошлого 
года показала рост основных 
показателей. Как сработала 
ваша компания? 

МАРТИН ХЕРМАНССОН: Главным собы-
тием для нас за последние два 
года стало  частичное завершение 
реконструкции  и запуск нового 
лесопильного производства. Мы 
перешли на более современное 
оборудование, включая полно-
стью автоматическую сортиров-
ку кругляка. Установлена новая 
линия, которая вместе с осталь-
ными цехами дает нам возмож-
ность распиливать свыше 3,5 ты-
сячи кубометров круглого леса в 
сутки. Если говорить о рынке в 
целом, то он в прошлом году был 
относительно стабильным. Сей-
час, правда, чувствуется некая 
неуверенность, связанная с тор-
говыми разногласиями между 
США и Китаем. Китайские пред-
приниматели сами не знают, ка-
кая будет торговая пошлина на 
произведенную в КНР мебель че-
рез три месяца, поэтому не спе-
шат  заполнять склады. Плюс — в 
КНР ужесточились экологиче-
ские требования к производству, 
что привело к закрытию многих 
мелких и средних предприятий в 
мебельной отрасли, что, соответ-
ственно, немного снизило потре-
бление древесины. 

В России сейчас обсуждается 
полный запрет на вывоз кру-
гляка в Китай. Как вы отно-
ситесь к этой инициативе?

МАРТИН ХЕРМАНССОН: Предлагаю для 
начала посмотреть на статистику 
в динамике. В 2007 году на пике 

из России в Китай экспортирова-
лось 1,4 миллиона кубометров 
хвойного круглого леса в месяц. 
Сейчас — примерно 550 тысяч ку-
бометров, т.е. это означает сни-
жение почти в 3 раза. Да и сами 
китайцы начали делать упор 
именно на производство и вывоз 
пиломатериалов из России. Это 
связано со многими факторами. 
Начнем с того, что экспортиро-
вать круглый лес в принципе не-
выгодно, так как экспортные по-
шлины платятся по сути и за  бу-
дущие отходы производства. 

Звучит достаточно неожи-
данно. 

МАРТИН ХЕРМАНССОН: Тем не менее 
это так. Сорок процентов кругля-
ка — щепа или вода, которая ухо-
дит после распила и сушки. Пред-
ставьте, какие транспортные из-
держки дает перевозка этого веса 
из Лесосибирска только до грани-
цы. Гораздо проще везти круглый 
лес таким образом из Новой Зе-
ландии или из Южной Америки. 
И Новая Зеландия, кстати, и явля-
ется самым крупным экспорте-
ром леса в Китай, поставив 17,4 
млн м3 в Китай в 2018 году, а вовсе 
не Россия с объемом в прошлом 
году 10,8 млн м3, как гласит рас-
хожее мнение. Вывоз кругляка — 
не грех. США и Канада тоже этим 
занимаются, и объем их  совмест-
ного экспорта в Китай составил  
8,7 млн м3 в 2018 году, что лишь 
немного уступает России. Но все 
понимают, что глубокая перера-
ботка леса больше отвечает наци-
ональным интересам. Каждое 
крупное лесоперерабатывающее 

предприятие с мощностью свыше 
400 тысяч кубометров пиломате-
риалов дает не меньше тысячи ра-
бочих мест по всей цепочке в виде 
занятости или более чем 12,500 
новых рабочих мест при запрете 
экспорта круглого леса. 

Здесь, разумеется, нельзя не 
вспомнить, что экспорт кру-
гляка — донельзя криминали-
зированное направление биз-
неса. В 90-е годы там царил 
полный беспредел. Но ведь и в 
наши дни ситуация в Сибири, 
Забайкалье, на Дальнем Вос-
токе продолжает оставать-
ся вопиющей. Как бороться с 
воровством? 

МАРТИН ХЕРМАНССОН: Тут дело в том, 
что лесопромышленник лесопро-
мышленнику рознь. Крупные, от-
ветственные компании добро-
вольно идут на международную 
сертификацию. Никогда не обра-
щали в магазине внимание, на-
пример, на бумажные пакеты с 
маркировкой FSC или PEFC? Это 
означает, что сырье для него было 
заготовлено не только с соблюде-
нием всех местных законов, но 
еще то, что ради вырубки не выго-
нялись с исторических мест про-
живания коренные народы, что 
все работники были обеспечены 
спецодеждой и получали офици-
альную зарплату, что все налоги 
полностью уплачены и так далее. 
Один из способов борьбы с во-
ровством — наведение порядка в 
документообороте. Чтобы можно 
было отследить всю цепочку, как 
товар  дошел до получателя. Такая 
методика, кстати, на сегодняш-
ний день используется при рабо-
те с ценной древесиной. Если еще 
немного пойти дальше, то можно 

сделать так, что каждое бревно и 
из сосны будет промаркировано, 
и имело свой код QR, что позво-
лит привязать каждое бревно  к 
конкретному контейнеру, увязав 
это с общей системой  документо-
оборота так, чтобы данная ин-
формация была доступна даже 
конечному покупателю в Китае, и 
даже на своем родном языке. Ра-
зумеется, введение такой систе-
мы — это дополнительные затра-
ты в размере 60—70 рублей на  ку-
бический метр или почти, как 
введение налога в размере 
1—1,5% от стоимости бревна с до-
ставкой. Но в этом случае благо-
даря  автоматизации все опера-
ции с круглым лесом  становятся 
абсолютно  прозрачными. 

Еще одна проблема — лесо-
устройство. Инвесторы ча-
сто сталкиваются с тем, 
что данные о состоянии лес-
ного фонда устарели и совер-
шенно не соответствуют 
действительности. Так ли 
велики запасы леса в России, 
как принято считать? 

МАРТИН ХЕРМАНССОН: Долгие годы 
было принято считать, что Рос-
сия имеет неограниченные запа-
сы леса. Мы в Швеции тоже так 
думали чуть более 100 лет назад, 
до введения нового лесного зако-
на в 1921 году. В результате в 
Швеции вырубили леса до такой 
степени, что мой дедушка, родив-
шийся в 20-м году прошлого сто-
летия, в детстве не помнит круп-
ных лесных массивов совсем. 
Представьте, до церкви — восемь 
километров, но ее прекрасно вид-
но, поскольку кругом почти пу-
стое пространство. Помогли но-
вые жесткие правила лесопользо-

вания и тот факт, что уход за ле-
сом — выгодное вложение. В Рос-
сии лес сейчас растет сам, но не 
того качества, которое нужно 
рынку. Сначала 60—70 лет доми-
нируют осина и береза, затем их 
вытесняют хвойные породы. По-
этому сейчас запас древесины на 
гектаре в Красноярском крае в 
лучшем случае составляет  250 
кубометров на одном гектаре при 
заготовке. В Архангельской обла-
сти — 150. В Швеции — 500—600 
кубов. Почему так происходит? В 
России часто забывают, что поса-
дить лес — это на самом деле еще 
не самое главное, намного важнее  
— это то, что делается для ускоре-
ния роста после 8—15 лет после 
посадки — это уход за молодня-
ком. Нужно вернуться на просеку 
с кусторезом лет через 10—12 и 
убрать все ненужное в виде кри-
вых стволов, осины и березы для 
создания ровного расстояния 
между хвойными деревьями, что-
бы дальше лес справился сам. 

Но этим никто не хочет за-
ниматься…

МАРТИН ХЕРМАНССОН: Этим все хотят 
заниматься, но это огромные 
инвестиции, так как трудовые 
затраты на уход в несколько раз 
выше, чем трудовые затраты са-
мой заготовки. И хозяин лесных 
угодий — государство, и если нет 
единого управления отраслью, а 
наоборот, существуют три, или 
четыре или даже пять мини-
стерств,  которые должны зани-
маться отраслью. То, что давно 
пора сделать, — это передать от-
ветственность за всю лесную по-
литику под одну крышу и с них 
спрашивать. Различные мини-
стерства и ведомства не должны 

соревноваться в решениях лес-
ных проблем, их нужно освобо-
дить от этих задач, отдав все в 
руки новому полноценному лес-
ному министерству.  Еще у  госу-
дарства и без инвестиций в лес 
много других забот: строитель-
ство и ремонт дорог, школ, дет-
ских садов и больниц, и поэтому 
вложения в лесной капитал или 
уход за лесом  должны быть при-
влечены на рынке. Поэтому сей-
час, когда доходит очередь до во-
проса восстановления лесов и 
главное — ухода за молодняком, 
необходимых 5 — 8 миллиардов 
долларов в год на такие затраты 
уже нет. 

Какие приоритеты Новоени-
сейский ЛХК наметил для 
себя?

МАРТИН ХЕРМАНССОН: По сырьевой ча-
сти,  имея свою расчетную лесо-
секу, мы в первую очередь сосре-
доточимся на усилении дорож-
ной инфраструктуры для увели-
чения объемов заготовки и по-
следующей глубокой переработ-
ки. Это наши основные планы на 
ближайшие три—пять лет. Ищем 
инвесторов для создания произ-
водства ОСП-плит, если не будет 
другой альтернативы, напри-
мер, со строительством ЦБК. 
Как вы знаете, в настоящий мо-
мент есть сразу несколько про-
ектов по строительству в Крас-
ноярском крае целлюлозно-бу-
мажных комбинатов. Для нас 
это выгодно в том плане, что мы 
получим крупного потребителя 
отходов лесопиления— не важно, 
кто построит,  а уход и порядок в 
лесу будет более напоминать  
скандинавскую модель лесоу-
стройства. Ну и, наконец, разви-
тие нового направления и созда-
ние нескольких сотен рабочих 
мест — крупномасштабное про-
изводство садово-огородной ме-
бели (скамеек, шезлонгов, сто-
лов)  в имеющемся на террито-
рии ЗАО НЛХК здании площа-
дью  9600 м2. Данная продукция 
будет поставляться  в основном 
на экспорт. Сибирская листвен-
ница и ангарская сосна — идеаль-
ный материал для нее. Листвен-
ница и сосна  вполне способны 
потеснить на рынке продукцию 
из тропической древесины, по-
пулярную сейчас, но на которую 
уже наблюдается падение спро-
са во многих странах по эколо-
гическом причинам.   

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Руководитель  
ЗАО «Новоенисейский ЛХК»  
Мартин Херманссон.
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Новоенисейский ЛХК оснащен по последнему слову техники. Это позволяет предприятию вести переработку дре-
весины с максимальной выгодой.
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  1 (одного) заместителя председателя Четвертого 
кассационного суда общей юрисдикции;

—  33 (тридцати трех) судей Первого кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  2 (двух) судей Четвертого кассационного суда об-
щей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 
12.00 до 12.45): 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 26 июня 2019 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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СУД 

СК: пойманы 
убийцы 
Шабтая фон 
Калмановича

10 ЛЕТ СПУСТЯ

Наталья Козлова

Через десять лет после резо-
нансного преступления, подра-
зделение Следственного коми-
тета по Москве сделало сенса-
ционное заявление — они рас-
крыли убийство бизнесмена 
Шабтая фон Калмановича. У СК 
есть два задержанных, и следст-
вие просит суд об их аресте.

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана 
Петренко про двух подозревае-
мых в убийстве бизнесмена. Их 
имен СК традиционно не назы-
вает. Это двое мужчин 1982 и 
1979 годов рождения. Они 
были задержаны накануне. За-
держание, подчеркнули в СК, — 
результат «совместно прове-
денных с сотрудниками ГУУР 
МВД России следственных и 
оперативно-разыскных меро-
приятий».

В ведомстве напомнили, что 
тело Калмановича с множест-
венными огнестрельными ране-
ниями было обнаружено днем 2 
ноября 2009 года в Москве на 
проезжей части Новодевичьего 
проезда в «Мерседес-Бенц-500». 

Его водитель 1976 года ро-
ждения, также получивший ог-
нестрельные ранения, выжил 
исключительно только благода-
ря своевременно оказанной по-
мощи.

Петренко говорит, что в ходе 
проведения первоначальных 
следственных действий было 
установлено следующее. В тот 
ноябрьский день неизвестные 
на автомобиле «Лада-Приора» 
серебристого цвета без госу-
дарственных номерных знаков, 
поравнявшись с автомобилем 
«Мерседес-Бенц-500» в районе 
Смоленской набережной, от-
крыли по машине огонь. Потом 
следователи на месте происше-
ствия собрали 19 гильз калибра 
9 мм.

В СК заявили, что проводят 
«следственные действия и опе-
ративно-разыскные мероприя-
тия, направленные на задержа-
ние всех соучастников престу-
плений». Пока, судя по всему, 
задержаны лишь исполнители.  

ПРИГОВОР 

Экс-налоговик 
получил долгий 
срок за взятку

СИДЕТЬ БУДУТ 
СТРОГО
Владимир Полетаев

Савеловский районный суд сто-
лицы вынес обвинительный 
приговор бывшему государст-
венному налоговому инспекто-
ру отдела оперативного конт-
роля ФНС по Москве Дмитрию 
Григорьеву, а также двум гене-
ральным директорам крупных 
коммерческих фирм — Виктору 
Бражному и Александру Тара-
ненко. 

Экс-чиновник за взятку 
приговорен к семи с половиной 
годам  заключения. Свой  срок 
он будет отбывать в исправи-
тельной колонии строгого ре-
жима. Его лишили права зани-
мать должности на государст-
венной гражданской службе в 
течение пяти лет после отбы-
тия наказания. 

Бизнесмены-взяткодатели 
получили каждый по десять лет 
лишения свободы. Им также 
прописан строгий режим. Кро-
ме того, каждому из них прису-
дили штраф в размере десяти-
кратной суммы взятки — по три 
с половиной миллиона рублей. 

Следствие и суд установили, 
что Григорьев, являясь дол-
жностным лицом, договорился 
с руководителями коммерче-
ских  организаций о том, что за 
деньги будет их информиро-
вать о некоторых закрытых све-
дениях. Налоговик передавал 
Бражному и Тараненко инфор-
мацию о долгах их компаний по 
налогам и сборам, штрафам и 
пеням. Он передавал бизнесме-
нам фотографии, предназна-
ченные для служебного пользо-
вания из базы электронного 
оборота документов УФНС по 
Москве. Кроме того, он пообе-
щал при возникновении в буду-
щем необходимости предоста-
вить любую информацию, свя-
занную с его служебной дея-
тельностью. И оказывать общее 
покровительство. 

По данным следствия, за это 
инспектор получил в общей 
сложности 350 тысяч  рублей. 
Как установило судебное рас-
следование, ему платили по 50 
тысяч рублей ежемесячно с 
февраля по август 2018 года.  

ПРАВО У судей появится 
больше возможностей 
проявлять 
свое усмотрение

Широкий 
взгляд

Владислав Куликов

Председатель Совета судей Виктор Момотов заявил, 
что в России все чаще будет применяться «судейское 
усмотрение». Иными словами, судьям при решении, 
как рассудить конкретную ситуацию, придется опи-
раться прежде всего на собственное мнение.

«В уголовно-правовой сфере судейское усмотрение 
проявляется прежде всего при назначении наказаний, 
которое должно основываться на принципах гуманиз-
ма и справедливости, — сказал Виктор Момотов. — За-
конодательство развивается по пути расширения су-
дейского усмотрения при назначении уголовных нака-
заний. Последовательная работа Верховного суда Рос-
сийской Федерации по декриминализации и гуманиза-
ции уголовных наказаний и мер пресечения служит 
ориентиром для судей».

Заявление прозвучало на заседании клуба имени 
Д.Н. Замятнина по теме «Судейское усмотрение: благо 
или зло, возможность или необходимость в контексте 
применения права». По словам Виктора Момотова, на-
стоящий судья — это личность, для которой нетерпимы 
шаблоны, стереотипы, формальное отношение к делу. 

«В работе судьи всегда преобладает интеллектуаль-
ный труд, требующий постоянного поиска новых форм 
и методов с учетом меняющихся условий, — говорит он. 
— В судейскую мантию не должны быть облачены люди 
с парализованной волей и атрофированной интеллек-
туальной мускулатурой, это должны быть люди твор-
ческие и волевые».

«Судейское усмотрение — актуальная тема, и ее вы-
бор для обсуждения на заседании клуба весьма удачен, 
— заметил адвокат Вячеслав Голенев. — Судейское усмо-
трение тесно связано с понятием справедливости». 

СЛЕДСТВИЕ СК совместно с польскими коллегами осмотрели 
фрагменты самолета Ту-154М польского президента 
Леха Качиньского 

Изучать улики можно 
сообща 
Наталья Козлова

С
ледственный комитет РФ 
официально сообщил, 
что его следователи сов-

местно с польскими коллегами 
осмотрели фрагменты самолета 
Ту-154М польского президента 
Леха Качиньского, потерпевше-
го крушение под Смоленском в 
2010 году.

С тех пор в этом громком 
уголовном деле так и не постав-
лена точка.  

 — В Смоленске, в местах хра-
нения фрагментов польского 
самолета Ту-154М, потерпевше-
го крушение в апреле 2010 года, 
завершились совместные рабо-
ты сотрудников Следственного 
комитета России и компетен-
тных органов Польши, иниции-
рованные в очередной раз поль-
скими коллегами, — уточнили в 
СК. — Все собранные материалы 
безоговорочно свидетельству-
ют об ошибочных действиях 
экипажа, который продолжил 
заход на посадку в условиях от-
сутствия видимости».

Как подчеркнули в ведомст-
ве, «у российского следствия 
нет сомнений относительно об-
стоятельств авиакатастрофы».

В Следственном комитете 
рассказали, что делегация из 

семи человек вновь была допу-
щена к осмотру агрегатов, под-
узлов и конструктивных эле-
ментов разбившегося самолета, 
хранящихся на аэродроме Смо-
ленск-Северный. Представите-
ли Национальной прокуратуры 
Польши и военной жандарме-
рии со следователями СК Рос-
сии и криминалистами ведом-
ства еще раз осмотрели фраг-
менты лайнера, провели фото- и 
видеосъемки.

— Кроме того, по просьбе ино-
странных коллег в их присутст-
вии проведены дополнительные 
допросы очевидцев авиаката-
строфы, — сказали в СК.

По словам представителей 
нашего Следственного комите-
та, польская сторона отметила 
конструктивность взаимодей-
ствия с российским следствием 
и удовлетворение оказываемым 

содействием, выразив желание 
продолжать сотрудничество.

По данным нашего следст-
вия, с момента гибели самолета 
— с 2010 года, польские предста-
вители 12 раз приезжали в Рос-
сию для работы с вещественны-
ми доказательствами. Послед-
ний визит был осенью 2018 
года. Интересующие специали-
стов обломки были многократ-
но и досконально изучены и на-
шими, и польскими экспертами.

Напомним, что президент-
ский авиалайнер Ту-154М летел 
из Варшавы в Смоленск. При за-
ходе на посадку на аэродром 
Смоленск-Северный в условиях 
сильного тумана лайнер стол-
кнулся с деревьями, опрокинул-
ся, рухнул на землю. Погибли 
все находившиеся на его борту 
96 человек — 88 пассажиров и 8 
членов экипажа. Среди погиб-

ших были президент Польши 
Лех Качиньский, его жена, из-
вестные польские политики, по-
чти всё высшее военное коман-
дование, общественные и рели-
гиозные деятели. Они летели к 
нам на траурные мероприятия 
по случаю 70-й годовщины Ка-
тынского расстрела. 

По мнению Межгосударст-
венного авиационного комите-
та России, до столкновения с 
землей все системы самолета 
работали нормально, а причи-
нами катастрофы МАК назвал 
неправильные действия экипа-
жа самолета. В Польше также 
шло расследование. Комиссия 
государственной авиации по 
расследованию авиакатастроф 
МВД Польши признала причи-
ной катастрофы ошибку экипа-
жа. Но в 2018 году, выводы этой 
комиссии были аннулированы 
и началось новое расследование 

В апреле2018 года комиссия 
по расследованию смоленской 
катастрофы опубликовала от-
чет, в котором причиной паде-
ния самолета назван взрыв. В 
нашей стране с такими заклю-
чениями категорически не со-
гласились. А еще сказали, что 
повторное расследование пре-
следует «исключительно поли-
тические цели». 

А К Ц Е Н Т

С момента гибели самолета — с 2010 года — 
польские представители 12 раз 
приезжали в Россию для работы
с вещественными доказательствами

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Мошенники 
изобрели еще 
один способ 
опустошить 
кошелек 

ЛИПОВЫЕ 
ПОШЛИНЫ
Александр Степанов

Аферисты стали выдавать себя 
за сотрудников суда или проку-
ратуры, чтобы выманить деньги 
у граждан. 

Как рассказали в Мосгорсу-
де, последнее время в столич-
ные районные суды стали обра-
щаться москвичи, которые ин-
тересовались, почему им звонят 
представители Фемиды и про-
сят перечислить деньги для по-
лучения присужденных судом 
компенсаций. 

Схема «отъема» банальна. 
Звонят по телефону доверчиво-
му абоненту и рассказывают, 
что он признан потерпевшим по 
делу и для получения прису-
жденной судом компенсации 
ему следует явиться в суд или 
просто перечислить «госпошли-
ну» на счет в банке. В случае по-
явления вопросов жулики 
оставляли номер телефона, по 
которому на все вопросы дол-
жен ответить «сотрудник» ЦБ. 

В Мосгорсуде напомнили, 
что признание человека потер-
певшим предусмотрено УПК 
РФ, а получение денег, прису-
жденных судом, не требует до-
полнительных денежных пере-
водов. 

ВЫБОРЫ Центризбирком 
продемонстрирует работу 
цифрового участка

Партия 
техники

Галина Мисливская

Представители партий, эксперты и журналисты смо-
гут посмотреть, как работает цифровой избиратель-
ный участок. Он будет оборудован в атриуме здания 
ЦИК и представлен 13 июня, по окончании заседания 
Центризбиркома. Об этом в четверг на заседании ко-
миссии рассказал заместитель ее председателя Нико-
лай Булаев.

Напомним, закон о проведении эксперимента по го-
лосованию на цифровых избирательных участках был 
принят в конце мая. На его основании в Москве будут 
созданы участки, на которых смогут проголосовать 
жители тех регионов страны, где в Единый день голосо-
вания 8 сентября пройдут выборы губернаторов и до-
выборы депутатов Госдумы.

«13 июня мы планируем провести широкую презен-
тацию. В атриуме мы развернем полноформатный 
цифровой избирательный участок и всем желающим 
дадим возможность на этом участке проголосовать», — 
сообщил Николай Булаев.

«Мы с удовольствием пригласим на эту презентацию 
и коллег из партий, которые предполагают или не пред-
полагают участво-
вать в этих выборах. 
Приглашаем наше 
экспертное сообще-
ство, в том числе 
членов научно-эк-
спертного совета, 
приглашаем СМИ 
посмотреть цифро-
вой участок», — рас-
сказал Николай Бу-
лаев. В таком пол-
ном объеме цифро-
вые участки еще ни-
кому не показывали, 
до сих пор журналисты и эксперты могли посмотреть 
только модели и прототипы. 13 июня, по словам зампре-
да ЦИК, в здании комиссии будет развернут «тот уча-
сток, который в реальности, в таком виде и будет рабо-
тать в Москве».

Всего участков будет тридцать. «Двадцать четыре 
участка специально будут созданы, это будут отдель-
ные избирательные комиссии, — рассказал Булаев. — 
Шесть участковых избирательных комиссий будут вы-
полнять двойную функцию — и по выборам в Мосгорду-
му, и по организации голосования в формате цифрово-
го избирательного участка».

«На этих участках, еще раз напомню, смогут прого-
лосовать избиратели из 20 регионов: в 16 пройдут  вы-
боры высших должностных лиц и в четырех — дополни-
тельные выборы депутатов Госдумы», — пояснил он. По 
словам Булаева, адреса цифровых участков уже согла-
сованы с московскими властями. По закону, их пере-
чень должен быть утвержден ЦИК не позднее чем за 60 
дней до выборов, то есть в начале июля.

По сути цифровые участки — это развитие концеп-
ции «мобильного избирателя» — системы, которая по-
зволяет гражданам выбирать удобный участок в пре-
делах своего избирательного округа. Впервые она была 
использована в пилотном режиме на региональных 
выборах в 2017 году. Порядок подачи заявлений для го-
лосования на цифровом участке в Москве такой же, 
как и при выборе обычного участка по системе «Мо-
бильный избиратель». Следует подать заявление через 
портал госуслуг не ранее чем за 45 и не позднее чем за 
три дня до дня голосования. Такой избиратель будет 
исключен из списка по месту жительства и приписан к 
выбранному им цифровому участку в Москве. 

На цифровых 
участках в Москве 
смогут 
проголосовать 
избиратели 
из 20 регионов

Владимир Аршакович 
Петросян 
Министр правительства Москвы,

руководитель департамента труда 

и социальной защиты населения 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В ПЯТНИЦУ, 7 ИЮНЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

ПРАЗДНИК В День России в столице соберется рекордный 
по численности «Хоровод дружбы» 

Селфи на стогу
Ирина Огилько 

В 
День России заплани-
р о в а н а  б о л ь ш а я 
праздничная про-
грамма в парках, му-
зеях, усадьбах и на 
улицах Москвы. Одно 
из самых масштабных 
мероприятий пройдет 
на ВДНХ. Здесь состо-

ится погружение в многообра-
зие культурных традиций на-
шей страны во время праздника 
гостеприимства «Самовар-
фест». О наиболее ярких момен-
тах праздника рассказал «РГ» 
руководитель департамента на-
циональной политики и межре-
гиональных связей Москвы Ви-
талий Сучков.

Фестиваль пройдет уже в 
третий раз и, как ожидают сто-
личные власти, соберет не 
меньше участников и гостей, 
чем в прошлом году. Так, если в 
первом фестивале участвовали 
15 тысяч человек, то в 2018-м 
его посетили более 50 тысяч че-
ловек.

— Площадка ВДНХ выбрана 
не случайно, в этом году выстав-
ка отмечает 80-летие, так что 
получится праздник в праздни-
ке, — пояснил Виталий Сучков. — 
Основное действие развернется 
на площади Промышленности, 
а всего будут работать 12 тема-
тических зон, где можно попро-
бовать кухни разных регионов 
России, примерить моду, нацио-
нальные костюмы, купить худо-
жественные произведения, на-
пример, изделия торжокских 
золотошвеек, тобольских ко-
сторезов, жостовских и гжель-
ских мастеров и многих других.

По словам Сучкова, впервые 
участие в праздничных меро-
приятиях примут представите-
ли Камчатки и Сахалина, так 
что у гостей праздника будет 
возможность попробовать ги-
гантского камчатского краба и 
другие морепродукты. Впервые 
же будут участвовать предста-
вители стран СНГ со своими ма-
стерами, программами и кули-
нарными изысками.

Для любителей селфи орга-
низаторы праздника рядом с ра-
кетой установят шестиметро-
вый гигантский стог сена, на ко-
тором можно будет отдохнуть, а 
на арт-завалинке около павиль-
она «Космос» можно спеть с 
представителями малых народ-
ностей как а капелла, так и под 
народные инструменты, напри-
мер, волынку-шапар, дудки ну-
дей и курай, хомус, мандолину, 
баян и другие.

В 15.30 начнется составле-
ние гигантского многонацио-
нального «Хоровода дружбы», 
который «обнимет» всю пло-
щадь Промышленности. «Число 
участников сложно назвать, но 
надеемся, что он войдет в Книгу 
рекордов России», — рассказал 
«РГ» Виталий Сучков. Он на-
помнил, что в предыдущие годы 
фестиваль попадал в Книгу ре-
кордов нашей страны с чаепи-
тием, во время которого выпили 

11,7 тысячи чашек чая, а рус-
ский богатырь поднял на коро-
мысле 10 человек общим весом 
526 кг.

В этом году в течение празд-
ника можно будет отправить 
специальные открытки по по-
чте, повысить грамотность по 
русскому языку, благодаря ма-
стер-классам от Государствен-
ного института русского языка 
им. Пушкина. И пока обычные 
граждане будут узнавать осо-
бенности разных регионов, по 
словам замдиректора департа-
мента развития промышленно-
сти социально значимых това-
ров Министерства промышлен-
ности и торговли РФ Лилии Нур-
гатиной, представители бизне-
са, экопредприниматели и пред-
ставители власти, проведут ряд 
встреч, направленных на попу-
ляризацию и развитие этноо-
трасли в нашей стране и за ее 
пределами. По словам Нургати-
ной, это одно из перспективных 
направлений туриндустрии и 
бизнеса во всем мире. Ожидает-

ся, что в фестивале примут учас-
тие гости из турецкой Антальи, 
где рассматривается возмож-
ность проведения еще одного 
«Самоварофеста» осенью ны-
нешнего года.  

Еще одной крупной площад-
кой празднования Дня России 
станет Поклонная гора. Здесь 
пройдет фестиваль «Многона-
циональная Россия». В 12.00 
свои двери распахнет фести-
вальный городок с кузницей, 
гончарной мастерской, шатра-
ми с мастер-классами по плете-
нию лаптей, валянию валенок, 
изготовлению кукол и оберегов, 
росписи матрешек. Одновре-
менно в парке пройдет концерт 
этномузыки в современной об-
работке, а профессиональные 
танцоры покажут для гостей ма-
стер-класс по лезгинке. Завер-
шится праздник большим кон-
цертом. 

Свою программу ко Дню 
России предложат и столичные 
парки. В «Коломенском» запла-
нирован турнир святого Геор-

гия. Это крупнейший междуна-
родный рыцарский турнир, вос-
создающий мир Средневековья. 
В нем примут участие рыцари 
из России, Белоруссии, Герма-
нии, Австралии, Франции, Ве-
ликобритании и Канады. Вход 
бесплатный. 

В Измайловском парке мож-
но будет посмотреть интере-
сные представления: спектакли 
без слов, танцевальные и пла-
стические постановки. Здесь же 
будут проводиться танцеваль-
ные мастер-классы посвященые 
классике 20-х годов прошлого 
века. 

Танцевать будут и в Таган-
ском парке. Там планируют от-
мечать праздник участников 
шоу «Танцы». Обещают посети-
телям и «Иллюзионное шоу» с 
таинственными превращения-
ми, появлениями и исчезнове-
ниями, нтерактивными номер-
ми и фокусами.

В «Царицыно» гостей ждет 
калейдоскоп старинных танцев 

в усадьбе XVIII века. На профес-
сиональных мастер-классах 
можно разучить польку, мазур-
ку, вальс и падеспань. А затем 
продолжить отдых на концерте 
певицы Алены Свиридовой и во-
калистки в стиле инди-роман-
тики Анны Ворфоломеевой. За-
зывают на ретро-хиты, мелодии 
джипси-джаза и даже классику 
«экстремального диско».

В парке «Кузьминки-Любли-
но» будут показывать спекта-
кли по мотивам фантастиче-
ских произведений. Волшебную 
реальность создасть на сцене 
театр «Трикстер» со спекта-
клем «Сказка роботов о настоя-
щем человеке». А Московский 
Губернский театр под руковод-
ством Сергея Безрукова пред-
ставит музыкальный спектакль 
«Музыка кино», в котором про-
звучат любимые произведения 
из старых кинолент.

А завершит праздничный 
день в городе в 22.00 салют в 
честь Дня России. 

А К Ц Е Н Т

Завершит праздник в городе 
в 22.00 салют в честь Дня России

Кстати

По данным аналитического агентства «ТурСтат», Москва вошла в ТОП-5 

лучших городов страны ддля путешествия и отдыха в День России. Луч-

шая пятерка городов выглядит так: Санкт-Петербург, Москва, Сочи, Ка-

лининград, Казань. 
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СКАНДАЛ Лидер 
оппозиции США угрожает 
Трампу тюрьмой

Не импичмент, 
так решетка

Игорь Дунаевский

Спикер палаты представителей США Нэнси Пелоси хо-
тела бы видеть президента Дональда Трампа за решет-
кой. Такое громкое признание она, как сообщает газе-
та Politico, сделала на встрече в узком кругу среди еди-
номышленников-демократов. Участники мероприятия 
горячо спорили об импичменте главы Белого дома. Ру-
ководитель правового комитета нижней палаты Джер-
ри Надлер требовал от Пелоси дать ему «зеленый свет» 
для запуска этой процедуры. «Не хочу его импичмента, 
а хочу видеть его в тюрьме», — отрезала на это спикер, 
считающаяся главным авторитетом демократов в Ва-
шингтоне. При этом она якобы оговорилась, что пред-
почтительным было бы поражение Трампа на выборах 
в 2020 году и его последующее уголовное преследова-
ние за преступления, в которых, как уверяют демокра-
ты, он виновен.

Эта броская фраза, тем более от наделенной влас-
тью фигуры, для сегодняшнего Вашингтона  выглядит 
привычной. Демократический истеблишмент словно 
разогревается перед выборами 2020 года и все агрес-
сивнее сыплет самыми разными обвинениями и оскор-
блениями в адрес президента. Импичмент Трампа — 
идея-фикс части оппозиции в конгрессе и наиболее 
ярых либеральных активистов. 

В США ругать и обзывать президента можно сколь-
ко угодно, поскольку нарушением уголовного кодекса 
считаются только умышленные угрозы физической 
расправы — за это светит до 5 лет тюрьмы. Хуже только 
оскорблять судью или полицейского — за это можно за-
греметь на все 10 лет.

В адрес президента США в среднем поступает не-
сколько тысяч угроз в год, но приговоры по таким слу-
чаям единичны. Самое сложное здесь — доказать умы-
сел, поскольку нередко источниками угроз оказыва-
ются люди с психологическими отклонениями. Если 
считать угрозой слова о тюрьме, то стоит вспомнить, 
что и сам Трамп не безгрешен. Во время своей предвы-
борной кампании он предлагал в случае избрания «за-
садить за решетку» своего главного оппонента на вы-
борах — Хиллари Клинтон. А согласно местному уго-
ловному кодексу, угрозы в адрес кандидата в президен-
ты равносильны угрозам в адрес действующего хозяи-
на Белого дома. Что касается клеветы, то президент 
США теоретически может подать иск в суд об оскор-
блении достоинства на правах рядового гражданина, 
но по сложившейся традиции до этого не доходит.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА 
Казахстан в воскресенье 
изберет президента

Социологи 
назвали 
«тройку»

Павел Дульман (Нур-Султан)

В ближайшее воскресенье в Республике Казахстан 
пройдут внеочередные президентские выборы, объяв-
ленные после ухода 20 марта с поста главы государства 
Первого президента и бессменного Лидера нации Нур-
султана Назарбаева. Социологические опросы не об-
ещают интриги: его официальный преемник и продол-
жатель политической традиции, кандидат от партии 
«Нур Отан» («Свет Отечества»), действующий прези-
дент Касым-Жомарт Токаев, уверенно подтвердит свой 
статус. Но особый интерес представляют кандидаты, 
соревнующиеся за второе и третье места. От их резуль-
тата во многом будут зависеть итоги парламентских 
выборов 2021 года, а значит, и политический лан-
дшафт республики в среднесрочной перспективе.

В бюллетене будет семь кандидатов, среди которых 
есть новые лица. Так, впервые в истории Казахстана за 
президентское кресло поборется женщина — кандидат 
от «конструктивной демократической оппозиции» — 
партии «Ак жол» («Светлый путь»), депутат нижней па-
латы парламента (Мажилиса) — Дания Еспаева. Среди 
программных тезисов 58-летнего экономиста главный 
— защита предпринимательства и развитие торговли.

Еще один канди-
дат — представитель 
национал-патрио-
тического общест-
венного движения 
«Судьба Нации» 
Амиржан Косанов. 
Журналист, быв-
ший член КПСС, 
возглавлявший в де-
вяностых годах 
пресс-службу пра-
вительства молодой 
республики и тогда же занимавший пост заместителя 
министра по делам молодежи, сегодня Косанов высту-
пает с позиций национализма, замешанного на либе-
ральной риторике. Он предлагает переход к парла-
ментской форме правления и настаивает на радикаль-
ном изменении национального законодательства, про-
тиворечащего, по его словам, «демократическим» нор-
мам. Впрочем, эта, «прозападная» часть его програм-
мы выглядит как прикрытие для националистических 
лозунгов. 

Также в списке кандидатов представители местных 
коммунистов (Жамбыл Ахметбеков) и аграриев (Толе-
утай Рахимбеков), выдвиженец от профсоюзов (Аман-
гельды Таспихов) и писатель Садыбек Тугел, отстаива-
ющий традиционные ценности, сторонник создания 
полиции нравов. Сам ход избирательной кампании не 
вызывает нареканий у международных наблюдателей: 
на улицах казахской столицы в равной степени распре-
делена реклама всех кандидатов, а гостелевидение па-
ритетно освещает их визиты в регионы, заявления и 
публичные мероприятия. Ограничения существуют 
только для социологических опросов: проводить их 
могут только юридические лица — опросы в социаль-
ных сетях запрещены, а результаты не могут публико-
ваться за пять дней до дня голосования. Последний 
опрос, проведенный научно-исследовательским цен-
тром «Молодежь», дает такую тройку лидеров: Касым-
Жомарт Токаев — 72,7 процента, Амиржан Косанов — 
7,9 процента, Дания Еспаева — 5,4. Несмотря на серьез-
ное отставание остальных претендентов от лидера, ве-
роятный результат Амиржана Косанова является се-
рьезной заявкой националистов на прохождение в но-
вый состав Мажилиса, для попадания в который им 
нужно будет набрать больше 7 процентов голосов. 

РЕЗОНАНС Парламент Украины готовит импичмент избранному президенту

Бунт большинства
Евгений Шестаков

В 
четверг парламент Украи-
ны принял документ, кото-
рый позволит народным 

избранникам объявить импич-
мент президенту Владимиру Зе-
ленскому. Стремление лидера 
Незалежной разогнать нынеш-
ний состав депутатов заставля-
ет Верховную раду поспешить с 
новыми законами. Спикер Анд-
рей Парубий вчера объявил 
полную мобилизацию среди на-
родных избранников. 

Документ, принятый парла-
ментом, объясняет порядок со-
здания временных следствен-
ных комиссий и временных спе-
циальных комиссий. Причем и 
та, и другая структура создают-
ся при деятельном участии де-
путатов. Чем займутся эти ко-
миссии, в законе указано пре-
дельно ясно: их целью станут 
расследования обстоятельств 
совершения президентом Укра-
ины актов госизмены и других 
преступлений, изложенных в 
представлении, подписанном 
большинством нардепов. На Ук-
раине обвинение в госизмене 
первых лиц государства со сто-
роны оппозиции в последние 
годы стало явлением распро-
страненным. Но теперь от  бла-
госклонности Рады будет зави-
сеть, давать ли ход такого рода 
жалобам.

В том, что закон о временных 
комиссиях противники Зелен-
ского используют в политиче-
ской борьбе, не вызывает сом-
нений. Спикер Рады уже озву-
чил претензии к президенту, ко-
торые при определенной сно-
ровке могут потянуть на импич-
мент. В частности, Парубий на-
звал запрет украинским воен-
ным стрелять в ответ на линии 
разграничения в Донбассе «пу-
тем к капитуляции», которой 
парламент не допустит. Еще ка-
тегоричней высказался вице-
премьер так и не отправленного 
в отставку правительства Вя-
чеслав Кириленко. Тот обвинил 
главу Незалежной в «позорной 

и беспомощной» позиции по 
Донбассу. «Не хотят в Раде меня 
отпускать, ну такой я человек, 
нравлюсь им», — пошутил по по-
воду принятого антипрезидент-
ского закона Зеленский.    

Угроза главы Украины поме-
шать коррумпированным чи-
новникам и дальше «ловить 
рыбку в мутной воде» в Донбас-
се, заставляет противников Зе-
ленского искать законный спо-
соб, как отстранить его от влас-
ти. Создание временных комис-
сий дает им такой шанс, тем бо-
лее что предлогом для обвине-
ний в госизмене может стать 
любое решение  — от пересмотра 
языкового закона до соблюде-
ния украинскими военнослужа-
щими «режима тишины».

В свою очередь, Зеленский 
рассчитывает разогнать ны-
нешний состав парламента до 
того, как тот «наломает дров». 
Но что выйдет из этой затеи, 
сказать трудно. Примерно через 
неделю Конституционный суд 
начнет в приоритетном порядке 
рассмотрение жалобы несколь-
ких десятков народных избран-
ников на решение Зеленского 
провести внеочередные парла-
ментские выборы. В окружении 
президента сообщили, что при-
мут любой вердикт, даже тот, ко-
торый отменит голосование.

Сам украинский лидер после 
визита в Брюссель держится 
уверенно, получив на словах 
поддержку своим начинаниям 
со стороны Евросоюза. И не 

только от него. В бельгийской 
столице Зеленский встречался с 
представителем Белого дома, а 
ранее с американским сенато-
ром Робертом Портманом обсу-
ждал поставку вооружений на 
Украину. Но главное — Зелен-
ский вроде бы получил пригла-
шение от президента Трампа 
посетить Вашингтон. Об этом 
сообщили в окружении главы 
Незалежной, хотя официальных 
бумаг на этот счет администра-
ция США еще не выпускала. Это 
приглашение выглядит защит-
ной «индульгенцией» для Зе-
ленского, оберегающей его, по 
крайней мере, на время до этой 
встречи, от импичмента и но-
вых майданов.

Наличие такого приглаше-
ния наряду с успешным, по мне-
нию президента Украины, визи-
том в Брюссель развязало Зе-
ленскому руки в вопросе урегу-
лирования ситуации в Донбас-

се, и, в частности, по такой ще-
котливой для украинского биз-
неса теме, как разблокирование 
региона. Однако небольшие так-
тические успехи Зеленского 
лишь усиливают его противо-
стояние с Верховной радой и 
правительством. Будучи в Брюс-
селе, президент Украины сооб-
щил, что подал в парламент для 
ускоренного рассмотрения де-
сять законопроектов и попра-
вок. Но ничего принято не было. 
Действия народных избранни-
ков Зеленский назвал бунтом  
большинства, которое исполь-
зует оставшееся до выборов вре-
мя для политической рекламы.

Впрочем, как критические, 
так и шутливые стрелы в адрес 
Рады не упрощают жизнь прези-
денту Украины, скорее напротив 
— вызывают открытое и скрытое 
сопротивление со стороны его 
оппонентов. Дошло до того, что 
сотрудники МИД Украины, ра-
ботавшие над тезисами брифин-
га Зеленского в Брюсселе, как 
выяснилось, параллельно труди-
лись спичрайтерами экс-прези-
дента Украины Петра Порошен-
ко. Итогом такого совместитель-
ства стало громкое обвинение 
Зеленского в плагиате. Ситуация 
оказалась настолько скандаль-
ной, что в окружении главы Не-
залежной ее сочли намеренной 
диверсией.

До проведения новых выбо-
ров в парламент большинство 
поручений и инициатив Зелен-
ского будут «вязнуть» на раз-
ных этажах старого госаппара-
та, «заточенного» под Поро-
шенко и поддерживавшего его 
на прошедших президентских 
выборах. Так что нынешнему 
украинскому лидеру ничего не 
остается, как поспешить с под-
бором кадров и взять такого 
спичрайтера, который не будет 
одновременно работать на сто-
роне.  

ПЕРСПЕКТИВЫ Согласует ли газопровод «Северный поток-2» 
новое правительство Дании?

Левый поворот

Екатерина Забродина, 
Юрий Когалов

В 
четверг правоцен-
тристское правитель-
ство Дании подало в 
отставку по итогам 
прошедших выборов 
в фолькетинг — одно-
палатный парламент, 
где большинство мест 
получил так называе-

мый «красный блок» во главе с 
Социал-демократической пар-
тией. Ее лидер 41-летняя Метте 
Фредериксен имеет все шансы 
стать новым премьером — са-
мым молодым в истории скан-
динавского королевства. На 19 
июня в стране назначены слу-
шания по поводу строительства 
участка газопровода «Север-
ный поток-2» в датских водах, 
на которое Копенгаген до сих 
пор не выдал разрешение. Есть 
ли риск, что новое правительст-
во начнет еще больше тормо-
зить российско-европейский 
проект, разбиралась «РГ».

Ранее Фредериксен, под чьим 
руководством социал-демокра-
ты набрали 25,9 процента голо-

сов, уже отвергла предложение 
признавшего поражение премье-
ра Ларса Лекке Расмуссена всту-
пить в коалицию с его либераль-
но-консервативной партией Вен-
стре. Из последних 18 лет она на-
ходилась у власти в общей слож-
ности 14, но теперь уходит в оп-
позицию. При этом самое боль-
шое поражение потерпела Дат-
ская народная партия, откатив-
шись на целых восемь процен-
тных пунктов. Парадоксальным 
образом часть электората нацио-
нал-консерваторов, выступав-
ших с антииммигрантскими ло-
зунгами, оттянули на себя как 
раз левые: Фредериксен открыто 
агитировала за ужесточение пра-
вил по приему беженцев. 

Эксперты отмечают, что ли-
дер социал-демократов не под-
держивает строительство газо-
провода «Северный поток-2» — 
как, впрочем, и уходящий пре-
мьер Расмуссен, который после-
довательно стремился переве-
сти обсуждение проекта на уро-
вень ЕС. При нем был принят за-
кон, позволяющий Копенгагену 
в одностороннем порядке нало-
жить вето на прокладку морско-
го участка трубы. Дания остает-
ся последней страной среди ев-
ропейских партнеров Москвы, 
которая пока не выдала на это 
разрешение. От Германии, Фин-
ляндии и Швеции они уже полу-
чены. Напомним, что сейчас в 
подвешенном состоянии оста-

ются три заявки от оператора 
Nord Stream 2 AG. Первая пред-
полагает вариант маршрута не-
посредственно в территориаль-
ных водах Дании, вторая — уже в 
исключительной экономиче-
ской зоне королевства северо-
западнее острова Борнхольм. 
Наконец, в апреле датская сто-
рона потребовала от компании-
оператора представить на рас-
смотрение еще один вариант 
строительства нитки газопро-
вода южнее Борнхольма, также 
в датской исключительной эко-
номической зоне. Однако он 
требует еще дополнительной 
экологической экспертизы, что 
может затянуть согласование. 

«Идет ли речь о прежнем пра-
вительстве или о новом кабине-
те министров, никакой разницы 
в их позиции по «Северному по-
току-2» мы не увидим», — поде-
лился с «РГ» старший научный 
сотрудник ИМЭМО РАН Дмит-
рий Офицеров-Бельский. По его 
словам, Копенгаген остается од-
ним из ближайших союзников 
Вашингтона на европейском 
континенте, и действуют датча-
не в русле американских инте-

ресов. «Впрочем, у Дании есть и 
собственные интересы: речь 
идет о газовом маршруте из 
Норвегии в Польшу, который 
должен пройти через террито-
рию королевства. Складывается 
сюрреалистическая ситуация: 
мы ведем газопровод в Герма-
нию, минуя Польшу и другие 
восточноевропейские страны, а 
Норвегия, наоборот, собирается 
проложить свой газопровод в 
Восточную Европу», — отметил 
Офицеров-Бельский.

При этом максимум, что мо-
жет сделать Копенгаген в отно-
шении российского проекта — 
продолжить линию на несогласо-
вание маршрута. Это прекрасно 
понимают и в Москве, и в Берли-
не, и положительного решения 
датчан никто не ждет ни там, ни 
там. «Первоначально предпола-
галось, что трубопровод пройдет 
неподалеку от острова Борн-
хольм, без согласия Дании его 
проложат просто чуть в стороне. 
Этот вариант будет немного до-
роже, длиннее, но вероятность 
такого развития событий пред-
усматривалась заранее», — за-
ключил собеседник «РГ». 

А К Ц Е Н Т

Копенгаген остается одним из ближайших 
союзников США на европейском
континенте, и действуют датчане
в русле американских интересов

ПЕРСОНА 

Сегодня 
премьер 
Британии 
объявит 
об отставке

МЭЙ УЙДЕТ 

Ариадна Рокоссовская

Официально «хромой уткой» 
премьер Британии Тереза Мэй 
станет в пятницу и будет оста-
ваться в этом качестве до сере-
дины июля. Этого момента дав-
но ждут кандидаты на ее дол-
жность, прежде всего экс-ми-
нистр иностранных дел, а до 
этого мэр Лондона Борис Джон-
сон, экс-министр по выходу Ве-
ликобритании из Европейского 
союза Доминик Рааб, министр 
охраны окружающей среды 
Майкл Гоув,  глава МИД Джере-
ми Хант, министр внутренних 
дел Саджид Джавид.

Формально процедура выд-
вижения кандидатов на лидер-
ство в правящей партии, к кото-
рому, как водится, прилагается 
портфель премьера, начинает-
ся сегодня, но по существу она 
идет уже несколько месяцев. К 
старту предвыборной гонки в 
списке претендентов осталось 
одиннадцать человек. Столь 
массовое стремление к власти 
заставило руководство партии 
ужесточить правила выдвиже-
ния кандидатов. К следующему 
понедельнику каждый из них 
должен заручиться поддержкой 
восьми однопартийцев и лишь 
после этого сможет официаль-
но выдвинуть свою кандидату-
ру. С 13 по 20 июня последует 
серия из четырех закрытых го-
лосований, цель которых — со-
кратить количество соискате-
лей до двух человек. Затем все 
члены партии, а их насчитыва-
ется около 124 тысяч человек, 
должны будут по почте прого-
лосовать за одного из кандида-
тов. Как ожидается, вся проце-
дура завершится в конце июля. 
После этого королева Елизаве-
та II обратится к новому главе 
консервативной партии с 
просьбой сформировать прави-
тельство. До этого момента  
Мэй будет по-прежнему прово-
дить «парламентский час» пра-
вительства, представлять стра-
ну за рубежом и делать вид, что 
она руководит страной. 

ВИЗЫ

В ЕС утвердили 
единые 
условия 
получения 
шенгена

ПОСЛЕ ДВУХ — 
ПЯТЬ
Константин Волков

Совет Евросоюза одобрил по-
правки в визовые правила, ко-
торые предусматривают «луч-
шие условия для добросовест-
ных путешественников». Но-
вовведения коснутся туристов 
из более чем 100 стран. Как ска-
зано в новых правилах, сначала 
заявитель должен получить и 
правильно использовать три 
краткосрочных визы, выдан-
ные в течение предыдущих двух 
лет. Затем ему может быть вы-
дана многократная виза сро-
ком на год.

Если в ходе предыдущих двух 
лет заявитель правильно ис-
пользовал многократную визу 
сроком на год, то он может полу-
чить визу сроком на два года. За-
тем можно получить визу на два 
года, а следом — на пять лет. Как 
считают в ЕС, такой порядок бу-
дет удобен для туристов, соблю-
дающих правила въезда и пове-
дения на территории стран ЕС. 
Что касается «законного ис-
пользования виз», то новые пра-
вила предусматривают ужесто-
чение проверок запрашивающе-
го визу по всем базам данных, а 
также  создание «общего храни-
лища идентификационных дан-
ных» (CIR).

В то же время Еврокомиссия 
3 июня начала рассмотрение 
возможности приостановки 
безвизового доступа в ЕС для 
граждан Албании. Запрос об 
этом был сделан Нидерланда-
ми, которые озабочены ростом 
организованной преступности 
албанцев и увеличением числа 
нелегальных мигрантов из этой 
страны. В апреле Еврокомиссия 
обнародовала статистику по 
шенгенским визам за 2018 год. 
В прошлом году было подано 
более 16 миллионов заявлений 
на получение краткосрочных 
виз, в том числе 3,7 миллиона 
заявок из России.  Что касается 
отклоненных заявок, то для за-
явителей из России и Белорус-
сии отказы не превышают 2 
процентов. 

Украинские военные так же, как 
и ополченцы на Донбассе, ждут дого-
воренностей о прекращении огня. 

— Следите за развитием 
ситуации на востоке Украины 
на сайте 
rg.ru/sujet/5690

Впервые в исто-
рии Казахстана 
за президентское 
кресло поборется 
женщина
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А К Ц Е Н Т

Приглашение в США выглядит защитной 
«индульгенцией» для Зеленского

Уходящий премьер Дании Ларс Лекке Расмуссен предложил победительнице — главе социал-демократов Метте Фредериксен (справа) создать коалиционное правительство, но получил отказ. 
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ТЕХНОЛОГИИ Роботы 
помогают студентам 
освоить азы профессии

Доктор, 
мне лучше!

Марина Бровкина, Астрахань

Будущих врачей и медсестер учат азам профессии с по-
мощью роботов-симуляторов. Студенты не только ока-
зывают помощь пациенту-роботу, но и получают 
обратную связь: киберы способны сообщать о качест-
ве терапии. В арсенале симуляционного центра Астра-
ханского государственного медуниверситета высоко-
технологичные аппараты для отработки навыков диаг-
ностики, хирургических вмешательств, реанимации и 
родовспоможения.

Как рассказал руководитель центра Руслан Фалча-
ри, симуляторы кашляют, стонут и охают от боли. Они 
могут произнести: «Ой, мне больно!» или: «Доктор, 
мне лучше!». Если нерадивый студент лечит непра-
вильно, робот может «впасть в кому» и даже «уме-
реть». Здесь  такая ошибка — это двойка в зачетке. Но 
самое главное: неверные действия студент уже вряд ли 
повторит в реальной ситуации.

В центре ребята репетируют оказание самых раз-
ных видов медпомощи. Например, робот симулирует и 
нормальные роды, и патологические. Он может «ро-
дить» несколько раз в день, а студенты почти по-насто-
ящему спасают «роженицу» и ее «дитя»... Кстати, ими-
тирующий ребенка робот кряхтит и плачет, как живой 
младенец. Молодые хирурги имеют отличную возмож-
ность научиться проводить лапораскопические опера-
ции — от самых простых до ювелирных. Во время насто-
ящей операции ассистенту разве что зажим дадут по-
держать, а в имитационном центре начинающий спе-
циалист отрепетирует все детали оперативного вме-
шательства.

— Конечно, роботы-симуляторы не должны быть 
единственным методом подготовки врачей, — говорит 
Руслан Фалчари. — Наших роботов можно сравнить с 
тренажерами, на которых готовят летчиков и космо-
навтов, ведь они тоже оттачивают свое мастерство на 
виртуальных стендах с детальной проработкой реаль-
ности.

Подобные аппараты астраханцы вскоре смогут про-
изводить и на своей базе. Прототипы уже подготовле-
ны.  Новый проект медуниверситета — еще один вклад в 
решение вопроса ликвидации кадрового дефицита в ме-
дицине, — подчеркивают местные специалисты.  Сейчас 
не хватает врачей и среднего медперсонала, особенно в 
селах. Можно направлять их из районов и готовить в 
центре. 

РАКУРС Почему Пирогов 
считал нейрохирургию 
бесполезной

История 
заблуждений

Екатерина Зайцева

Нейрохирург и переводчик книги «История шарлатан-
ства. Краткий обзор худших способов лечения с древ-
ности до наших дней» (авторы Лидия Канг и Нэйт Пе-
дерсен) Алексей Кащеев провел для гостей книжного 
фестиваля «Красная площадь» необычный экскурс в 
историю средневековых методов лечения.

Книга, которую перевел Алексей,  классифицирует 
медицинские заблуждения, появившиеся благодаря 
неправильным теориям. Например, теория телесных 
жидкостей. Еще Гиппократ предполагал, что четыре 
человеческие жид-
кости — кровь, 
желчь, черная 
желчь и слизь — 
определяют темпе-
рамент человека: 
делают его сангви-
ником, флегмати-
ком, холериком или 
меланхоликом. 
Считалось, что от 
баланса этих жид-
костей в организме 
зависит здоровье человека. И чтобы сбалансировать 
их, применяли оригинальные, но крайне опасные ме-
тоды, например, лечение сильными ядами типа ртути 
или мышьяка.

Когда-то люди искренне верили, что изгнание избы-
точной жидкости поможет вылечить чуму и желтую 
лихорадку. Что же касается хирургических методов ле-
чения, то тут статистика просто страшная: в Средние 
века смертность пациентов на операциях была почти 
стопроцентной. 

Один случай буквально вызывает мороз по коже: 
хирург в анатомическом театре во время ампутации 
отсек пальцы ассистенту и чуть не попал в глаз инстру-
ментом пожилому коллеге. В результате умерли трое: 
ассистент, у которого развилась инфекция, пожилой 
мужчина, у которого случился инфаркт от испуга, и 
сам пациент.

Кстати, многие известные врачи, сделавшие блестя-
щие открытия в области медицины, сами разделяли за-
блуждения. Так, хирург Николай Пирогов, прославив-
шийся своими методами хирургии в военно-полевых 
условиях, считал нейрохирургию совершенно беспо-
лезной. 

Но заблуждения Пирогова — цветочки по сравне-
нию с тем, как в средневековой Великобритании пыта-
лись вернуть к жизни утопленника с помощью табака. 
Обойдемся без шокирующих деталей. Скажем лишь 
одно: на этом фоне уже не такими страшными кажут-
ся кровопускание, лоботомия и лечение наркопрепа-

ратами. А уж тран-
сплантация эндо-
кринных желез жи-
вотных человеку и 
вовсе кажется без-
обидной. 

Вспомним, как 
это делал профес-
сор Преображен-
ский в «Собачьем 
сердце»! На самом 
деле, подобная опе-
рация по омоложе-
нию была очень по-
пулярной в свое 
время в США. И до-
рогой: в период Ве-
ликой депрессии 
она стоила целое со-
стояние — 5 тысяч 
долларов. 

АКТУАЛЬНО Гепатолог Павел Богомолов: Чем уже талия, 
тем длиннее жизнь

Не взять вес

Ирина Краснопольская 

С
таро как мир: нельзя 
переедать, алкоголь 
вреден.  Знаем об 
этом? Да, знаем. Но 
жить только по на-
писанным законам 
с к у ч н о .  Хоч е т с я 
праздника. А какой 
же праздник без кра-

сиво накрытого обильного сто-
ла и горячительных напитков! 
Впрочем, может, у страха глаза 
велики и все не так страшно? Об 
этом мы говорим с руководите-
лем отделения гепатологии Мо-
сковского областного научно-
исследовательского института 
(МОНИКИ) Павлом Богомоло-
вым
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Нет, это не преу-
величение. Назову цифры. В 
мире, по данным ВОЗ, более 1 
миллиарда человек страдают 
ожирением. Более 380 миллио-
нов человек живут с сахарным 
диабетом 2-го типа. От 25 до 
37% населения земного шара 
страдают неалкогольной жиро-
вой болезнью печени. Напугал?

Еще бы. Я понимаю: вы специ-
алист в области болезней пе-
чени приводите именно та-
кие цифры и факты. Вас по-
слушать, то самые большие 
наши беды не сердечно-сосуди-
стые и онкологические заболе-
вания, а болезни печени. За-
блуждаюсь? Я вас неправильно 
поняла?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Вы правы и не 
правы. Действительно, болезни 
печени одни из самых распро-
страненных заболеваний на 
земле. Кстати, я не случайно 
упомянул сахарный диабет. 
Это заболевание становится 
все более распространенным, а 
в основе его нарушение обмена 
веществ в печени. Тут, навер-
ное, я должен пояснить: болез-
ни печени не отнимают первен-
ства у сердечно-сосудистых и 
онкологических заболеваний, 
которые первенствуют среди 
причин раннего ухода из жиз-
ни. Заболевания печени чаще 
из разряда хронических. Но 
они основа, главные двигатели 
развития болезней сердца, со-
судов, рака.

Врач, сидящий на приеме в 
районной поликлинике, знает 
о том, что при любом обра-
щении пациента с жалобами 
по поводу той же боли в сердце, 
надо не только кардиограмму 
снять. А если пациент жалу-
ется на боли в тазобедренном 
суставе, требуется не только 
хотя бы рентгеновский сни-
мок этого сустава… Необхо-
димо обязательно проверить 
состояние печени. Потому 
что именно она может быть 
в основе и той же ишемиче-
ской болезни сердца, и того же 
остеопороза.

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Вы затрагиваете 
тему более больную, чем сама 
болезнь печени. Даже в боль-
шинстве случаев проведения 
профилактических осмотров 
очень редко проводится при-
стальное исследование печени. 
Она как бы остается за кадром. 
Хотя по большому счету, может, 
и нет необходимости всех обра-
щающихся за медицинской по-
мощью обследовать на предмет 
болезней печени. Но лично я 
(может быть, потому что я гепа-
толог) в рамках мультидисци-
плинарного подхода к здоровью 
человека обязательно бы при-
влекал гепатологов. Приведу 
один пример из практики мо-
сковского областного здравоох-
ранения. В 2015 году мы начали 
проводить скрининг на гепатит 
С. Благодаря этому мы чаще ле-
чим таких пациентов самыми 
эффективными средствами. В 
итоге в Московской области за-
болеваемость гепатитом С в 3 
раза ниже, чем в Российской 
Федерации.

Где берете необходимые пре-
параты? Они доступны всем 
нуждающимся? Или повезло 
только жителям Подмоско-
вья?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Благодаря «по-
гружению» лечения гепатита С 
в ОМС, доступность этого вида 
помощи выросла многократно. 
Каждый год мы лечим до 2 ты-
сяч жителей Подмосковья и до 
тысячи жителей из других реги-
онов России. То есть хочу ска-
зать: при желании существую-
щая система ОМС позволяет 
обеспечить доступную качест-
венную медицинскую помощь.

Но почему не повсеместно?
П А В Е Л  Б О ГО М О Л О В :  Дайте срок! 
Я вам напомню: четыре года на-
зад мы обсуждали с вами про-

блему лечения гепатита С в Мо-
сковской области. И вы тогда за-
давали этот больной не только 
для вас вопрос. И могу сказать: 
за 4 года диагностика и лечение 
гепатита С в рамках ОМС стали 
стандартом для многих субъек-
тов Российской Федерации.

Павел Олегович, перед празд-
никами обычно все средства 
массовой информации дают 
бесконечные рекомендации: 
что есть, сколько есть, что 
пить, сколько пить. В этих 
рекомендациях сложно ориен-
тироваться. Тем более что 
помимо СМИ у каждого есть 
«свой» интернет, который 
сегодня сообщает, что алко-
голь в любых количествах, без-
условно, вреден, а через запя-
тую рекомендует столько-то 
граммов красного вина для 
поднятия гемоглобина и, ко-
нечно, настроения. Куда чело-
веку податься?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Начну с того, что 
четко очерченных диет в меди-
цине ХХI века за редким исклю-
чением не существует. Лишь 
при некоторых заболеваниях, 
например, при подагре, нера-
зумно есть много мяса, так как 
его употребление провоцирует 

обострение болезни. Идеология 
питания по большому счету ста-
ра как мир. Необходимо, чтобы 
был энергетический баланс 
между потреблением и тратами. 
Эволюционно организм челове-
ка запрограммирован на созда-
ние запасов энергии. А проще 
всего ее копить в виде жировой 
ткани. И не важно, где этот жир 
— в подкожной клетчатке или в 
печени. Доказано: опаснее все-
го накопление жира в печени. 
Именно в ней идет его первич-
ное накопление. И тут же сраба-
тывает цепная реакция: начина-
ется развитие сахарного диабе-
та второго типа (то есть не инсу-
линозависимого), ишемиче-
ской болезни сердца, апноэ сна. 
Отсюда растут ноги остеопоро-
за, бесплодия и даже рака. 
И значит, повторюсь, чтобы не 
развивались эти тяжелейшие, 
а порой смертельные заболева-
ния, надо беречь печень.

Можете дать конкретный 
совет, как уберечь печень от 
жировой болезни?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Прежде всего не 
набирать вес. Легко сказать? 
Сошлюсь на легендарную и ге-
ниальную Майю Плисецкую. 
Она в таких случаях говорила: 
«Не жрать!» Или советовала за-
клеить рот скотчем. Лучшего со-
вета никто не придумал. Хотя 
понимаю: людям, которые лю-
бят хорошо и плотно поесть, 
сложно следовать этим прави-
лам. А от себя добавлю: в век 
глобального развития фармако-
логии ограничиваться только 
советами великой балерины… 
Необходима модификация 
образа жизни. Да, уместно боль-
ше ходить пешком, больше дви-
гаться, и да здравствует сканди-
навская ходьба…

Но я отлично понимаю, что, 
скажем, человеку в возрасте, да 
еще живущему в мегаполисе 
просто необходимы иные сред-
ства против увеличения живота. 
И в наше время такие средства 
есть. Более того, скажу, нередко 
люди, страдающие от огромных 
объемов в области того же живо-
та, умоляют медиков уменьшить 
его с помощью операций. Такие 
операции проводятся. Успешно, 
менее успешно. Но это не массо-
вый способ. Между тем в наше 
время есть массовый. Есть пре-
параты, применение которых 
приводит к стойкому снижению 
массы тела. И важно, что введе-
ние этих препаратов входит 
в программу госгарантий бес-
платной медицинской помощи.

Все препараты, даже самые 
лучшие и продвинутые, имеют 
побочные явления. Те, о кото-
рых говорите вы, исключение?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Нет. И они требу-
ют осторожного отношения. 
Каждый раз надо взвешивать: 
чего больше пользы или вреда? 
В данном случае больше пользы.

Достаточно пройти по улице 
любого города, села, чтобы 
увидеть множество людей с 
явно избыточным весом. 
Большинство из них, наверное, 
страдают от своей полноты, 
не только потому, что это 
некрасиво, но и потому, что 
тяжело для жизни, для рабо-
ты. Каждый из нас не раз слы-

шал, рассуждения полных лю-
дей о том, как сбросить вес. 
Обычно это происходит как 
раз во время застолий. Как 
быть? Препараты, о которых 
вы говорите, считаете до-
ступны, потому что они в 
программе госгарантий. 
А врачи в тех же поликлини-
ках их назначают? Или огра-
ничиваются правильными со-
ветами: ешьте меньше, дви-
гайтесь больше?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: К сожалению. 
пока чаще всего именно так. 
Хотя проблема излишнего веса 
ни в коем случае не чисто рос-
сийская, она глобальная.

Только что обнародована ин-
формация, что есть доступ-
ный продукт против ожире-
ния — наш обычный и привыч-
ный рис. Или: появились сооб-
щения о зарубежных исследо-
ваниях по поводу применения 
грудного молока. Выяснилось: 
если ребенка не кормят груд-
ным молоком или кормят 
мало, увлекаясь современны-
ми заменителями, то, как 
правило, впоследствии он по-
падает в группу риска именно 
по ожирению. То есть есть не-
кая генетическая, видимо, 
предрасположенность к жи-
ровым изменениям печени. 
Препараты, о которых вы го-
ворите тут, помогут?

П А В Е Л  Б О ГО М ОЛ О В : Очень на это 
надеемся. Более того, скажу, что 
в составе комплексной терапии 
жировой болезни печени они 
необходимы.

Мне стало жалко толстяков, 
тем более что иногда гово-
рят: «Пока толстый сохнет, 
худой сдохнет»…

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Не всякой пого-
ворке стоит верить. Тем более 
есть иные: чем уже талия, тем 
длиннее жизнь. Толстых долго-
жителей не бывает.

А Уинстон Черчилль, прожив-
ший почти сто лет в здравом 
уме? Его вес выходил за все 
рамки нормы.

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: На великого Чер-
чилля работала вся очень про-
двинутая система здравоохра-
нения Великобритании. А охра-
на здоровья человека — это нау-
ка со своими статистически вы-
веренными данными: снижение 
массы тела — одна из главных ре-
комендаций, позволяющей со-
хранить здоровье человека. Не 
случайно 12 июня нынешнего 
года в России впервые будет от-
мечаться День жировой болезни 
печени. Это для того, чтобы еще 
раз подчеркнуть важность для 
каждого из нас бережного отно-
шения к печени. 

Толстых долгожителей не бывает. 
Проблема излишнего веса ни в 
коем случае не чисто российская, 
она глобальная. 

Павел Богомолов: 12 июня в России впервые будет отмечаться День жировой болезни печени. 

А К Ц Е Н Т

Доказано: опаснее всего накопление 
жира в печени. Отсюда растут ноги 
остеопороза, бесплодия и даже рака 
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человек на Земле страдают 

ожирением

Многие известные 
врачи, сделавшие 
блестящие откры-
тия, сами разделя-
ли заблуждения

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Гаджет 
проследит 
за легкими

ДЫШИТЕ 
ГЛУБЖЕ
Ксения Колесникова

Ученые кафедры биотехниче-
ских систем СПбГЭТУ «ЛЭТИ» 
вместе со специалистами Тихо-
океанского океанологического 
института ДВО РАН разработа-
ли программу для смартфона, 
которая поможет пациентам с 
хронической обструктивной 
болезнью легких (ХОБЛ).

Чем опасно это заболева-
ние? У страдающих им людей (в 
основном, курильщиков) сни-
жается проходимость дыха-
тельных путей, органы испыты-
вают кислородное голодание, 
появляется кашель, одышка. 
Болезнь неизлечима и развива-
ется годами. По данным ВОЗ, 
ежегодно от нее  умирает 2,75 
млн человек. Это четвертая по 
счету причина смерти в мире.

Врачи предупреждают: если 
диагноз поставлен вовремя, бо-
лезнь можно контролировать. 
Как? Здесь помогут новые тех-
нологии: микрофон, смартфон 
и специальная программа. Па-
циенту предлагается сделать 
резкий выдох. Если проанали-
зировать, сколько секунд воз-
дух выходит из легких, и какие 
трахеальные шумы при этом 
издаются, можно сделать очень 
важные и точные выводы. К 
примеру, установить, насколь-
ко снижена «проходимость» 
дыхательных путей. 

— Теперь для оценки состоя-
ния дыхательной системы па-
циентов достаточно мобильно-
го телефона в паре с микрофо-
ном, — говорит доцент кафедры 
биотехнических систем ЛЭТИ 
Анна Глазова. — Достоверность 
и эффективность нового метода 
подтверждены реальными эк-
спериментами.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В роддоме 
открылись 
семейные 
палаты

ПАПУ НАУЧАТ 
ПЕЛЕНАТЬ
Юлия Потапова, Кемерово

В родильном доме областной 
детской клинической больни-
цы в Кемерове открылись бес-
платные семейные палаты. 
Вместе с мамой и новорожден-
ным здесь могут находиться 
папа или другой родственник.

Все, что требуется для кру-
глосуточного пребывания в па-
лате — чистое хлопчатобумаж-
ное белье и справка о флюорог-
рафии. И — нянчись с крохой! 

— То, что рядом с ребенком с 
первых часов жизни находятся 
родные люди, благоприятно 
сказывается на его психологи-
ческом состоянии, а также 
очень полезно для формирова-
ния микрофлоры, — пояснила 
эпидемиолог Татьяна Желнина.

Этот роддом предназначен 
для госпитализации беремен-
ных с патологиями и риском 
преждевременных родов. По-
мощь здесь оказывают женщи-
нам из разных уголков Кузбас-
са. Так что создание условий 
для постоянного присутствия и 
моральной поддержки со сто-
роны близких — вовсе не ро-
скошь. Одной из первых в се-
мейную палату «заселилась» 
жительница города Белово Ре-
гина. Роды были сложными, по-
сле них пациентке еще почти 
месяц требовалась дополни-
тельная помощь медиков. И тог-
да поддержать внучку, а заодно 
поухаживать за правнуком 
приехала бабушка. «Как узнала 
о возможности находиться ря-
дом и помогать, так сразу и 
выдвинула свою кандидатуру», 
— рассказала Вера Васильевна. 

Ну а у молодых отцов есть 
все шансы лучше освоить уход 
за сыном или дочкой. Под при-
смотром врачей в первый раз и 
пеленать, и купать дитя не так 
страшно. 

Книга рассказывает 
о медицинских заблуждениях, 
появившихся из-за неправильных 
теорий.  

Контролировать болезнь помогут 
смартфон, специальная программа. 
И даже одуванчик.
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Татьяна Эсаулова

К
аким будет музыкальное 
образование в нашей 
стране? Будут ли сохра-

няться и развиваться лучшие 
традиции отечественного музы-
кального образования? У из-
вестной российской пианистки 
Екатерины Мечетиной, возгла-
вившей подгруппу в Минкульте 
РФ по музыкальному искусству, 
свой взгляд на эти проблемы. Об 
этом она и рассказала «РГ».

Музыкальную обществен-
ность волнует безапелляцион-
ная постановка вопроса: сто-
ит ли тратить большие 
деньги на школы искусств — 
ведь процент тех, кто продол-
жит специальное музыкаль-
ное образование,  невелик?

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: Или, продол-
жу, как вариант: мы, дескать, 
«отапливаем улицу»: учим-
учим, а потом самые талантли-
вые уезжают за границу. Это  
животрепещущая проблема. По-
сле 26 марта, когда президент 
Владимир Путин на вручении 
премий молодым деятелям куль-
туры сказал о том, что нужно со-
хранять и беречь существую-
щую систему музыкального об-
разования, многое поменялось. 
На заседании в Комитете Госду-
мы по культуре его руководи-
тель Елена Ямпольская отмети-
ла, что траты государства на 
детские музыкальные школы — 
это вложения не столько в буду-
щих музыкантов, сколько в раз-
витие граждан! Мне приятно 
быть автором слов о том, что 
наша система музыкального об-
разования — это «национальное 
достояние». Такое понимание 
уже укоренилось, но главное, 
чтобы это были не просто гром-
кие слова, необходимо вопло-
тить их в конкретные действия 

на законодательном, норматив-
ном уровне.

Что сейчас обсуждается в ра-
бочей группе, которую вы воз-
главляете?

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: Дискуссии  
разносторонние, и они не огра-
ничиваются одним из самых 
острых вопросов, как прово-
дить аттестацию педагогов в му-
зыкальных школах. Рабочая 
группа собиралась 20 мая под 
председательством министра 
культуры  Владимира Медин-
ского, поднявшего острую про-
блему — персонифицированно-
го финансирования дополни-
тельного образования. Четыре 
страшные буквы — ПФДО — на 
самом деле «революционно» 
пугающая вещь, которая в пи-
лотном режиме уже вводится в 
нескольких регионах. 

В чем его суть?
ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: ПФДО — это 
система сертификатов длитель-
ностью на один год. Выдается та-
кой сертификат на каждого ре-
бенка и, в зависимости от регио-
на, стоит от 10 до 30 тыс. рублей. 
Сертификат нематериален, ре-
бенок вносится в специальный 
реестр, и это является сигналом 
для государства, что надо пла-
тить за его образование. Но 
предпрофессиональная про-
грамма по любой музыкальной 
специальности стоит порядка 
100 тыс. рублей! Понятно, что 
такая сумма никаким образом 
не покроет занятия на фортепи-
ано или скрипке, а только груп-
повые занятия (да еще с гораздо 
меньшим количеством часов по 
учебному плану). Ребенок, полу-
чив такой сертификат, в лучшем 
случае может пойти в какой-ни-
будь кружок хорового пения. Но 
поскольку он тогда уже как бы 
«потратил» свой сертификат, за-

писаться в бесплатную секцию 
футбола или плавания будет не-
возможно! Мы должны предо-
твратить это нововведение, раз-
рушающее систему дополни-
тельного образования.

За последние годы уже сфор-
мировалась определилась  си-
стема, в которой сложились 
новые отношения между шко-
лой и родителями. Поменя-
лась психология — кто-то не 
ищет сложных путей, а кто-
то, напротив, желает дать 

своему ребенку наилучшее  об-
разование…

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: ДШИ не мо-
жет быть таковой, если она не 
реализует предпрофессиональ-
ные программы. За это будем 
бороться всегда, ведь трехсту-
пенчатость нашей системы об-
разования — это то, что состав-
ляет ее гордость, а именно, не-
прерывность и преемствен-
ность школы, училища и вуза. В 
Москве сейчас работает такая 
система, когда после первого 
класса устраивается серьезный 

экзамен. Ставят видеокамеры, 
оценивают маленького ребенка 
по 100-балльной системе, и 
если он не зарабатывает больше 
85 баллов, автоматом отправля-
ют на общеразвивающее отде-
ление. Такое раннее разделение 
детей — не допустимо! Что мож-
но сказать о перспективе учени-
ка 1-го класса, когда он и к шко-
ле-то не успел привыкнуть, дет-
ство беззаботное только закон-
чилось и сразу — такие нагрузки 
и ответственность… Мы предла-
гаем сделать разделение после 
4-го класса: на базовый и углу-
бленный уровни. Пока это толь-
ко одна из гипотез. Главное, по-
нимать отличие школ от домов 
творчества и кружков; ДШИ — 
это серьезное образование.

 Встает вопрос подчиненно-
сти учебных заведений. В од-
ном региональном училище, 
где все руководство осуществ-
ляет местная власть, закры-
вается теоретическое отде-
ление, а уроки сольфеджио в 
музыкальных школах обла-
сти ведут валторнисты…

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: Мы настаива-
ем на том, чтобы младшее, сред-
нее и старшее звено музыкально-
го образования в России  подчи-
нялись Минкульту и в плане раз-
работки нормативно-правовой 
базы, и в плане определения нор-
мативов финансирования. Сей-
час многие жалуются на количе-
ство документов, которые требу-
ет заполнять для отчетности ми-
нистерство образования и науки. 
Один преподаватель продемон-
стрировал нам огромную папку с 
файлами, толщиной с энциклопе-
дию, и это — за один год, по одно-
му предмету и для одного студен-
та! Время от времени всплывают 
невероятные перекосы, коробя 
своей некомпетентностью: на-
пример, в одной из школ прове-

ряющая комиссия задает вопрос 
педагогу: «Почему, вы учите одну 
и ту же пьесу несколько уроков 
подряд? Каждый урок должна 
быть новая тема!»… 

Аттестационные вопросы 
действительно очень острые, 
и многие преподаватели отка-
зываются себе в ущерб прохо-
дить эту, прямо скажем, уни-
зительную процедуру, когда, 
например, у педагога-концер-
тмейстера высшей категории 
спрашивают об истории про-
исхождения стрит-арта…

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: На заседании 
группы речь шла об этом тоже. 
Аттестация должна быть цен-
трализованной, разработанной 
исключительно профессиона-
лами и единая для всей страны. 
В Москве система тестирования 
проводится по типу ЕГЭ. Это 
вызывает недоумение у  моих 
коллег, так как множество во-
просов, да и ответов на них, 
сформулированы абсолютно 
некорректно…Обсуждалась 
еще одна проблема. Должность 
директора ДМШ не может зани-
мать человек, у которого нет 
хотя бы среднего профильного 
образования. Но сейчас не-
редки случаи, когда директором 
ДШИ становится человек, абсо-
лютно далекий от искусства.

Музыкальные школы не ум-
рут?

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: Музыкальные 
школы, конечно же, не умрут, по-
тому что настоящее искусство 
всегда востребовано, а интерес к 
художественному образованию 
растет. Наши педагоги — настоя-
щие подвижники; они понимают, 
что работают на благо будущих 
поколений. А мы, со своей сторо-
ны, видя, насколько они преданы 
своему делу, будем пытаться 
найти способы им помочь. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Пианистка Екатерина Мечетина: как спасти музыкальное образование в нашей стране

Виртуозов научат

ТЕАТР В МХТ им. Чехова 
обсудили со зрителями 
премьеру по Булгакову 

Забег после 
мхатовской 
паузы

Наталья Решетникова

Театр пригласил зрителей, чтобы в неформальной об-
становке обсудить премьерный спектакль по пьесе 
Михаила Булгакова «Бег», которую МХТ им.Чехова вы-
пустил под занавес сезона (премьера состоялась 15 
мая — в день рождения великого писателя). Для худрука 
театра и режиссера Сергея Женовача это второе обра-
щение к драматургии Булгакова в МХТ. На протяжении 
десяти лет здесь шла его «Белая гвардия».

По словам Сергея Женовача, спектакль получился 
очень личным. Как известно, у пьесы «Бег», в кото-
рой повествуется о разгроме Белой армии и трагедии 
эмиграции, трудная судьба: Михаил Булгаков писал 
ее специально для Художественного театра тридца-
тых годах прошлого века, но при жизни драматурга 
так и не состоялось ни одного спектакля. 

— Для нас было важно, что «Бег» идет в этом доме, 
в МХТ, что великий драматург «дождался» этого мо-
мента. Судя по дневниковым записям писателя, его 
письмам, мемуарам современников, это была одна 
из любимых пьес Булгакова. Уже перед смертью, ког-
да он совсем себя плохо чувствовал, он продолжал 
править произведение, диктовал Елене Сергеевне по-
следнюю версию «Бега». За основу нашего театраль-
ного сочинения мы взяли последнюю версию. Булга-
ков надеялся, что ее все увидят, — начал беседу со 
зрителями Сергей Женовач. — Пьеса такая, что в нее 
хочется погружаться, думать, размышлять над ней, 
искать что-то свое. 

— Если смотреть со стороны, то это, конечно, не-
кий шаг: Булгаков в МХТ — это та самая связь времен, 
та самая цепочка, которая продолжается в XXI веке. 
Каждый из нас сделал все, чтобы возвращение Булга-
кова на мхатовскую сцену выглядело достойно, — до-
бавил Анатолий Белый. 

По живому резать не стали. Да это и невозможно, 
по словам худрука, с Булгаковым «надо вступать в 
диалог». Но пьесу «пропустили» через сегодняшний 
день, который тоже тревожен, и жизненный, литера-
турный опыт. Зрители, уже побывавшие на спекта-
кле, отметили потрясающую работу художника и 
сценографа Александра Боровского, музыкальное 
оформление Григория Гоберника и, конечно, игру ак-
теров. В постановке задействованы ведущие артисты 
театра и кино — Анатолий Белый, Михаил Поречен-
ков, Игорь Верник, Андрей Бурковский, Ирина Пего-
ва, Яна Гладких, Эдуард Чекмазов, Алексей Краснен-
ков. Много молодых талантливых ребят. По словам 
Женовача, это та компания, с которой интересно 
быть вместе, сочинять, грустить, заблуждаться, ра-
доваться, проживать определенный период жизни 
вместе. 

ГАСТРОЛИ 

Новосибирск 
меняется 
спектаклями 
с Ростовом

МОЦАРТА 
В СИБИРЬ, 
ШУКШИНА 
НА ДОН
Наталья Решетникова

В рамках программы «Большие 
гастроли» при поддержке Мин-
культуры России два академи-
ческих театра из Новосибирска 
и Ростова-на-Дону обменяются 
спектаклями. На сцене драма-
тического театра «Красный фа-
кел» будут представлены пять 
лучших ростовских спекта-
клей: Молодежный театр 
(РАМТ) привез в столицу Сиби-
ри спектакль «Амадей» по пье-
се Питера Шеффера режиссера 
Александра Баргмана, который 
хорошо известен в Новосибир-
ске по работам в «Красном фа-
келе» и театре Сергея Афанась-
ева. Спектакль о Моцарте, по 
словам актера РАМТ Евгения 
Овчинникова, — «это история о 
том, как трудно талантливому 
человеку жить в мире: он окру-
жен людьми и вечно одинок».

Ростовчане также привезли 
сентиментальную комедию 
«Господин Ибрагим» по пове-
сти Эрика-Эмманюэля Шмит-
та, мудрую и трогательную 
историю взросления подрост-
ка. Мюзиклы «Бумбараш», «На-
стрелявшись досыта» по пьесе 
Юлия Кима, action-мюзикл 
«Собака-якудза», напоминаю-
щий одним фильмы Акиры Ку-
росавы, другим — Серджио Лео-
не или Квентина Тарантино.

Завершит гастроли ростов-
чан «Месяц в деревне» Ивана 
Тургенева. Петербургский ре-
жиссер Олег Куликов обещает, 
что «в спектакле, как и в самой 
пьесе, не будет морали, здесь 
молодость и много любви».

— Без программы «Большие 
гастроли» в таком составе и с 
таким репертуаром мы не смо-
гли бы выехать за пределы ре-
гиона, — объясняет директор 
ростовского РАМТа Карина 
Сердюченко. По словам главно-
го режиссера Михаила Заеца, 
репертуар сформирован исхо-
дя не из модности или удобства 
транспортировки, а чтобы по-
казать разнообразный театр: 
«Зачем требовательному ново-
сибирскому зрителю приво-
зить одни летние комедии?»

Чем ответили новосибирцы? 
Отправили в Ростов лириче-
скую комедию «Продавец до-
ждя» и сказку для взрослых 
«Сильвестр», хит последних 
лет — «Только для женщин». 
А также сельские этюды «Чуд-
ные люди» по пяти рассказам 
Василия Шукшина. 

ФЕСТИВАЛЬ Молодым литераторам на «Красной площади» 
вручили премию «Лицей»

Триумф лицеистов

Андрей Мягков

В
се равны, как на под-
бор — два десятка мо-
лодых писателей по 
очереди выходили на 
сцену и садились на 
что-то вроде дымохо-
дов — пространство 
было оформлено как 
к р ы ш а .  Н и к а к о г о 

Черномора с молодыми писате-
лями не было — только ведущие 
церемонии, актрисы МХТ им. 
Чехова Дарья Мороз и Софья 
Эрнст, да рэпер СТ, который и 
открыл праздник своей компо-
зицией по мотивам наследия 
Александра Сергеевича Пушки-
на — юбилей, как-никак. Сам му-
зыкант, кстати, даже отправлял 
свои стихи на первый «Лицей», 
но не вышло — так что сегодня он 
немножко завидовал своим бо-
лее успешным коллегам.

Церемония стала для «Ли-
цея» лишь третьей — но, как за-
метила Софья Эрнст, «эти три 
сезона так же важны для рус-
ской литературы, как восемь се-
зонов «Игры престолов» для 
судьбы цивилизации».

Сергей Степашин, прези-
дент Российского книжного со-
юза, для начала извинился за 
погоду: в том году было слиш-
ком холодно, а теперь слишком 
жарко, — и следом поблагодарил 
за содействие посольство Ко-
реи, заместителя руководителя 
Роспечати Владимира Григорье-
ва и всех-всех-всех. А затем по-
хвастался: премия «Лицей», как 
и стоило ожидать, дает хороший 
старт не только на словах — вче-
ра объявили финалистов «Боль-
шой книги», и в десятку попала 
финалистка первого сезона Ев-
гения Некрасова.

Начали с поэзии: объявили 
финалистов, сопроводив каждо-
го списком любимых поэтов и 
занимательными фактами. Ан-
тон Азаренков, Евгения Барано-

ва, Денис Безносов, Оксана Ва-
сякина, Александра Герасимо-
ва, Евгений Горон, Василий На-
центов, Ксения Правкина, Эгви-
на Фет и Александра Шалашова 
поочередно взобрались на сце-
ну и уселись на трубы.

Дмитрий Воденников и Да-
рья Суховей, члены жюри этого 
года, начали раздавать «пряни-
ки»: к каждому диплому внуши-
тельное денежное сопровожде-
ние: 500 тысяч, 700 и аж милли-
он двести тысяч. «В какой-то 
момент, — признался Воденни-
ков, — мне захотелось просто на-
писать одной девушке, какая за-
мечательная у нее поэзия, — а 
это случается со мной нечасто». 

Бронзовым призером стал 
Антон Азаренков, второе место 
у Александра Шалашова. Чем-

пионку, Оксану Васякину, по-
здравил Чрезвычайный Посол 
Кореи в России Ли Сок Пэ. Он 
пооткровенничал по-русски: 
«Сегодня утром я спросил мою 
жену: что это значит — «ли-
цей»? Она пристыдила меня: 
позор». Что касается самой Ок-
саны, свою поэтическую книгу 
о жертвах насилия она печата-
ет на домашнем принтере и 
признается: «Мне часто гово-
рят, что для меня поэзия отвра-
тительна. Но для меня поэзия — 
то, что меняет представление о 
поэзии».

Дальше — черед прозаиков: 
Малика Атей, Игорь Белодед,  
Тимур Валитов, Снежана Кари-
мова, Сергей Кубрин («Ди Ка-
прио премии «Лицей» — в тре-
тий раз попадает в шорт»), Ро-
дион Мариничев, Никита Нем-
цев, Борис Пономарев, Павел 
Пономарев, Анастасия Разумо-
ва. Перед официальной разда-
чей «слонов» Сергей Шаргунов 
устроил свою раздачу, менее 
официальную: пообещал прию-
тить финалистов в своей «Юно-
сти» и вручил Барановой и На-
центову отдельный спецприз 

«за самостояние» — диплом и 
сто тысяч рублей каждому.

«Лицейскую» бронзу вручи-
ли Анастасии Разумовой с «за-
мечательной повестью на грани 
между реализмом и городской 
сказкой». Второй диплом и 700 
тысяч в придачу унес домой Ни-
кита Немцев. Перед объявлени-
ем победителя председатель 
жюри Александр Архангельский 
напомнил о тех, кто удостоен 
особых упоминаний жюри: это 
Евгений Горон, Александра Гера-
симова и Снежана Каримова. Ну 
а победителем в итоге стал Павел 
Пономарев. «Не там сели, Павел, 
вылезайте оттуда», — позвали к 
себе триумфатора Сергей Сте-
пашин и советник президента по 
вопросам культуры Владимир 
Толстой.  «Я речи не готовил, го-
товился порадоваться за других, 
так что большое человеческое 
спасибо», — сказал лауреат. 

Каждый лауреат премии «Лицей» 
кроме диплома получил денежное 
вознаграждение. 

О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/5684

Сергей Женовач: Судя по дневникам писателя и мемуарам 
современников, «Бег» был одной из любимых пьес Булгакова.
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Екатерина Мечетина: Наши педагоги — настоящие подвижники, и мы будем 
пытаться найти способы им помочь.

П
А

В
Е

Л
 К

О
М

А
Р

О
В

 /
 Т

А
С

С

А К Ц Е Н Т

Мне часто говорят, что моя поэзия 
отвратительна. Но для меня поэзия — 
то, что меняет представление о поэзии...
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Извещение 
о проведении общественных обсуждений
ООО «РН-Краснодарнефтегаз» совместно с ООО «НК «Роснефть» — 

НТЦ» и администрацией МО Северский район извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации:

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного бу-
рения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения Зыбза — 
Глубокий Яр. 1 этап — Обустройство скважины №1063»;

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного бу-
рения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения Зыбза — 
Глубокий Яр. 2 этап — Обустройство скважины №1066»;

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного бу-
рения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения Зыбза — 
Глубокий Яр. 3 этап — Обустройство скважины №1067»;

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного бу-
рения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения Зыбза — 
Глубокий Яр. 4 этап — Обустройство скважины №1068»;

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного бу-
рения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения Зыбза — 
Глубокий Яр. 5 этап — Обустройство скважины №1081»;

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного бу-
рения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения Зыбза — 
Глубокий Яр. 6 этап — Обустройство скважины №1082».

Предполагаемое размещение объектов на территориях муници-
пального образования Северский район и муниципального образо-
вания Абинский район Краснодарского края.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является строи-
тельство объектов инфраструктуры месторождения Зыбза — Глубо-
кий Яр с учетом проектных решений, предотвращающих негативное 
воздействие на окружающую среду.

Техническим заказчиком проекта является ООО «РН-Краснодар-
нефтегаз», 350000, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, д. 47, тел. 
(861)211-63-36; e-mail: mail@rkng.ru.

Застройщиком является ПАО «НК «Роснефть», 115998, г. Мос-
ква, ул. Софийская набережная, д. 26/1, тел. (499)517-88-99; e-mail: 
postman@rosneft.ru.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть» — НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел. (861)201-74-00, e-mail: 
ntc@rnntc.ru.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Краснодарнефтегаз» открывает обществен-
ную приемную, в которой доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать по адресу: 
353265, Краснодарский край, Северский район, п. Черноморский, 
ул. Дзержинского, д. 24.

Замечания и предложения по проектной документации прини-
маются в общественной приемной в письменном виде с 11.06.2019 
по 11.07.2019 и в течение 30 дней после проведения общественных 
обсуждений с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней. 
Также вопросы по проектной документации можно задать ГИПу 
ООО «НК «Роснефть» — НТЦ» Кравцову Юрию Юрьевичу на 
e-mail: yykravtsov@rnntc.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация МО Северский район Краснодарского края.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания. Общественные слушания состоятся 12.07.2019 с 13.00 до 
16.00 (время московское) по адресу: 353265, Краснодарский край, 
Северский район, п. Черноморский, ул. Суворова, 2, Дом культуры.

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях мож-
но в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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с Сусанной Альпериной

ТВ

с Валерием Кичиным

ТЕАТР

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

Смотрите: документальный 
фильм  «Ильф и Петров. Тайны 
двенадцати стульев» — на канале  
«ТВ Центр» 12 июня, в 23.10 
(повтор 15 июня, в 12.15).
Остап-Сулейман-Берта-Мария Бен-

дер-бей командует парадом уже 

больше 90 лет. Парадокс в том, что 

он и сегодня живее всех живых, а вот 

его создатели постепенно растворя-

ются в вечности… О судьбах Евгения 

Петрова и Ильи Ильфа зрители кана-

ла «ТВ Центр» узнают, посмотрев но-

вый документальный фильм «Ильф и 

Петров. Тайны двенадцати стульев». 

...В ноябре 1923 года на перрон в Мо-

скве ступил высокий мужчина двад-

цати с небольшим лет. В паспорте 

приезжего значилось имя Евгений 

Катаев. Через несколько месяцев 

одесский поезд доставил на тот же 

перрон еще одного молодого чело-

века. Его звали Иехиел-Лейб 

Файнзильберг, впрочем, он уже дав-

но представлялся всем коротко: 

Илья Ильф. 

Уже через пару месяцев после зна-

комства Валентин Катаев пригласил 

на серьезный разговор Петрова и 

Ильфа. Начал торжественно: «Я буду 

вашим Дюма-отцом, а вы — моими ли-

тературными «неграми». Нужно 

было срочно написать авантюрный 

и сатирический роман. На самом 

деле эту работу должен был выпол-

нить сам Валентин Петрович. Идею, 

недолго думая, позаимствовали у 

Конан Дойла — Шерлок Холмс в од-

ной из новелл ловил странного ита-

льянца, который охотился за бюсти-

ками Наполеона. Наполеонов было 

шесть. А тут роман! Так что  пусть бу-

дут стулья. И, конечно, их должно 

быть больше, чем бюстов императо-

ра, — например, двенадцать. 

Своих героев авторы списали с ре-

альных людей. Так, прототипом Эл-

лочки Щукиной стала сестра первой 

жены Катаева, Тамара Коваленко. А 

отец Федор Востриков был паро-

дией на… Достоевского. Литерату-

роведы уверены, что даже стиль пи-

сем отца Федора скопирован с пи-

сем Федора Михайловича супруге. В 

итоге произошло чудо: Валентин Ка-

таев, прочитав первую главу, оста-

вил за Ильфом и Петровым право са-

мостоятельно завершить роман. Но 

какие откупные потребовал Катаев 

от соавторов? 

Смотрите также
22 года назад не стало Булата Окуд-

жавы, одного из самых ярких пред-

ставителей бардовской песни. Па-

мяти Окуджавы посвящен цикл пе-

редач на канале «Россия — Культу-

ра».  

11 июня в 11.10 (повтор в 23.50) в 

эфире телеканала «Россия К» — «Бу-

лат Окуджава в программе «Зеленая 

лампа» в рубрике ХХ век. Это беседа 

журналиста Феликса Медведева с 

Булатом Окуджавой, которая прохо-

дила в уютной домашней обстанов-

ке в московской квартире поэта. 

Зрители увидят интервью с другом 

Булата Окуджавы — поэтессой Бел-

лой Ахмадулиной. А также — художе-

ственный фильм Анатолия Василье-

ва «Фотографии на стене». 

10—11 июня в 8.30 (повтор в 1.00).  

Окуджава — автор более двухсот пе-

сен, сборников стихов, прозы, ки-

носценариев, сам снимался в кино. 

А его песни прозвучали почти в 80 

кинофильмах, многие из которых 

стали классикой отечественного 

кинематографа — «Застава Ильи-

ча», «Белорусский вокзал», «Бе-

лое солнце пустыни», «Кортик» и 

другие. 

Alan Parsons Live Project (США). 
Презентация альбома The Secret. 
Москва, «Крокус Сити Холл», 
10 июня.
Ровно 15 лет легендарная группа не 

записывала новых дисков. И вот те-

перь, уже под названием Alan 

Parsons Live Project она вновь на га-

стролях. В альбоме-премьере The 

Secret сильно влияние симфо-ро-

ка, много электрогитар и драйва, 

романтики и лирики, а среди тех, 

кто участвовал в записи, оказались 

и экс-вокалист Foreigner Луи Грэмм 

и Стив Хэккет из Genesis. Да и начи-

нать концерты в этом туре Алан 

Парсонс предпочитает именно с 

новой песни — One Note Symphony. 

Чуть позже прозвучат и Miracle, и 

Sometimes. Но и без хитов из 70—

80-х в Москве не обойдется...

Алан Парсонс — фигура в рок-музы-

ке легендарная и уникальная. Когда 

ему исполнилось 20, то The Beatles 

позвали парня записывать свой са-

мый сложный по музыке альбом — 

Abbey Road. Затем он помогал в 

студии Полу Маккартни, Hollies, 

Pink Floyd…

От поздних The Beatles его собст-

венная группа почерпнула потом 

вкус к красивым, мелодичным, со-

гревающим и светлым балладам. А 

от Pink Floyd 70-х — взяла стремле-

ние к умной музыке, пиршеству са-

мобытных электронных тембров, 

аналоговых синтезаторов и долгих 

магических проигрышей на кла-

вишных. Ну а высокая эрудиция и 

стремление к изобретательству 

все новых звуков позволяли Алану 

Парсонсу отправляться в своих 

альбомах в путешествия по все но-

вым, не привычным еще для рок-

музыки мирам: уже де-

бютный альбом — 

Tales of Mystery 

and Imagination — 

был посвящен 

мистической прозе Эдгара Аллана 

По, второй — I Robot — навеян науч-

ной фантастикой писателя Айзека 

Азимова. Следующий — Pyramid — 

посвящен строителям пирамид в 

Древнем Египте. Чуть позже вы-

шел Gaudi — музыкантов вдохнови-

ли на него идеи и здания знамени-

того архитектора Гауди. При этом 

мелодии у Alan Parsons всегда 

были просты и притягательны, во-

калисты редко повышали голос, 

предпочитая неспешные, теплые и 

душевные интонации, а аранжи-

ровки впечатляли своей атмос-

ферностью.

После ухода из группы Эрика Вуль-

фсона Алан Парсонс записал три 

альбома под собственным именем. 

А после релиза 2004 года Valid Path 

отправился в мировой тур, в рам-

ках которого выступил и в России. 

Затем, неожиданно, покинул рок-

сцену… И только теперь вернулся.

Ныне этот импозантный длинново-

лосый бородач (в 2019-м он выиг-

рал и премию Grammy) много игра-

ет на акустической и электрогита-

ре, поет первым голосом (а порой 

это делают ударник или гитаристы), 

ну а в инструментарии появились 

уже и саксофон, и многоголосия... 

Однако по-прежнему группа дела-

ет ставку на умные, красивые и ме-

лодичные песни. Душевные, обво-

лакивающие и затейливо аранжи-

рованные для гитар, клавишных 

инструментов и ударных.

Самым сложным для Алана Пар-

сонса было, наверное, отобрать 

лучшие хиты из своих культовых 

альбомов. Он предпочел Damned If 

I Do, Games People Play, Time, Don’t 

Answer Me, Prime Time… Ну а на 

бис обычно звучит баллада Old And 

Wise («Пожилой и мудрый»). Все 

правильно: это тоже про Алана 

Парсонса. Но все годы только ему 

на пользу! 

Сборник «Птичий рынок», 
Редакция Елены Шубиной, 2019
Традицию бестселлеров «Москва: 

место встречи» и «В Питере жить» 

продолжает «Птичий рынок» — под 

обложкой новой книги так же собра-

на целая россыпь малой прозы из-

вестных российских авторов, вот 

только пишут они теперь не о горо-

дах, а о братьях наших меньших.

Пополнивший недавно ряды «замур-

чательных людей» (такая премия 

вручается в Петербурге за незауряд-

ное дружелюбие к кошкам) Евгений 

Водолазкин вспоминает своего кота 

по кличке Мусин — это был настоя-

щий соавтор писателя.

— Мы вместе писали мои романы. 

Когда он слышал звук клавиатуры, то 

бежал, требовал, чтобы поставили 

рядом стул. И он работал со мной, 

мы много чего обсуждали, — поде-

лился автор «Лавра» на презентации 

сборника.

Дмитрий Воденников рассказывает 

о таксе Чуне, в которой он неожидан-

но узнал пойманную когда-то в детст-

ве ящерицу, а Наринэ Абгарян со 

свойственным ей юмором и очаро-

вательным колоритом повество-

вания — об армянском ослике 

Марлезоне.

Есть в сборнике и история 

от начальника PR-отдела 

«Российской газеты» Татьяны 

Соловьевой. Она посвящена жив-

ности чуть более экзотичной — улит-

кам. И если вы сейчас подумаете 

что-то вроде: «ха, тоже мне пито-

мец», то будете неправы. Оказывает-

ся, эти брюхоногие тоже требуют 

внимания. Особенно когда болеют: 

«…несколько недель каждый мой 

день начинался с того, что вместо 

собственного кофе я варила тыкву 

или цукини УЛИТКЕ, пока та вальяж-

но принимала теплую ванну».

Но на обитателях квартир и дач писа-

тели не останавливаются. И что ча-

сто поражает больше — так это рас-

сказы не о многолетней дружбе и 

привязанности (хотя, конечно, и они 

тоже), а о случайных, порой сиюми-

нутных столкновениях.

Татьяна Толстая, например, подру-

жилась с лобстером в аквариуме од-

ного из ресторанов и даже дала ему 

имя. Вот только положение Себас-

тьяна вариантов ему не оставило: он 

оказался на столе у шумной компа-

нии, а писательнице осталось только 

внутренне протестовать, понимая 

при этом всю бессмысленность сво-

его протеста.

А Василия Авченко ужалила медуза-

крестовик. Казалось бы, ну что тут 

такого? Но для него этот случай, 

спровоцировавший ужасный зуд и 

бессонную ночь, стал своеобраз-

ным откровением. «Раньше мне ка-

залось, что море не тронет. Или же 

этот поцелуй медузы — знак прича-

щения, подмигивание Нептуна? Я 

ведь столько времени всматривался 

и вдумывался в море...»

Куда «крокодилы, бегемоты, обезья-

ны, кашалоты» заведут фантазию ав-

торов в каждом новом рассказе, что 

они вытащат из памяти или, наобо-

рот, сочинят нового? Не предуга-

дать. И это ощущение неожиданно-

сти, пожалуй, главное, что не дает 

прервать чтение и заставляет пере-

листывать страницу за страницей. 

Да и само название, если на секунду 

вернуться в детство, обещает чита-

телю новых друзей и какую-то неви-

данную радость.

Писатели заверяют: тема животных 

только на первый взгляд кажется лег-

кой. Да, очень просто любить кота 

или собаку, но вот увидеть в малень-

ком существе то, что способно пере-

вернуть взгляд на жизнь, — гораздо 

сложнее. Именно через животных 

подчас открываются самые разные 

грани человеческой души.

Особый шарм книге придают кар-

тинки, выполненные молодой петер-

бургской художницей Ариной Обух. 

Перед каждым рассказом она мини-

малистично изобразила тех, о ком 

пойдет речь.

— Это книга о любви и вечной жизни, 

— уверена иллюстратор.

Найти новый сборник уже можно на 

полках всех книжных магазинов. 

Премьера вестерн-мюзикла 
Максима Дунаевского «Отпетые 
мошенники». Новосибирский 
музыкальный театр. 13, 14 июня, 
19.00.
«Новосибирск надевает ковбойские 

шляпы, начесывает холки лошадям и 

запасается двойным виски со льдом. 

Великолепный и ироничный режис-

сер Филипп Разенков обещает мно-

го стрельбы, красивых, но опасных 

женщин и даже... взятого с поличным 

поросенка», — предвкушает премье-

ру автор либретто нового спектакля 

Константин Рубинский. В недавно 

отметившем свое 60-летие Новоси-

бирском музыкальном театре бес-

чинствуют «Отпетые мошенники», 

персонажи «вестерн-мюзикла» Мак-

сима Дунаевского по мотивам О.Ген-

ри. По городу развешаны афиши с 

предупреждением «Wanted» — «Раз-

ыскивается».

Драматург Константин Рубинский 

взял в основу будущего спектакля 

несколько новелл знаменитого иро-

ниста, мастера стремительных завя-

зок и всегда неожиданных развязок. 

Герои новелл — благородные афери-

сты Джефф Питерс и Энди Таккер, 

махинаторы и жулики, неутомимые 

проповедники любви к ближнему и 

христианского всепрощения. По 

ходу дела на сцене пройдет панора-

ма живописных персонажей — бро-

дяг и копов, жуликов и шерифов, сы-

щиков, банкиров и циркачей. 

В основе партитуры — музыка Мак-

сима Дунаевского к фильму «Трест, 

который лопнул», где роли благо-

родных жуликов играли Николай 

Караченцов и Регимантас Адомай-

тис. Театр дополнил спектакль и 

другими произведениями компози-

тора — «не хитами, а менее извест-

ными мелодиями, — уточняет Мак-

сим Дунаевский. — Новой музыки 

для «Отпетых мошенников» я не пи-

сал, и сам услышу, что получилось, 

только на премьере, на которую со-

бираюсь лететь». 

Постановщик спектакля — молодой 

режиссер Филипп Разенков, выпуск-

ник мастерской Дмитрия Бертмана в 

ГИТИСе, один из победителей меж-

дународного конкурса «Нано-опе-

ра» в московском «Геликоне», уже 

известный несколькими незауряд-

ными постановками опер и мюзи-

клов. В Новосибирском музыкаль-

ном театре он успешно реализовал 

«Безымянную звезду» и «Римские 

каникулы» — последние получили 

«Золотые маски» как лучшая работа 

режиссера и лучший спектакль в 

жанре оперетты/мюзикла. «С одной 

стороны, я вдохновляюсь любимым 

мною жанром американского ве-

стерна, начиная с фильмов Сержио 

Леоне и заканчивая Квентином Та-

рантино, — говорит Филипп Разенков 

о своей новой работе. —  А с другой 

стороны, для меня рассказы О.Генри 

очень сильно рифмуются с сегод-

няшней российской действительно-

стью, в которой желание набить свой 

карман любыми способами слиш-

ком велико». Музыкальный руково-

дитель  и дирижер спектакля — Алек-

сандр Новиков, хореограф Татьяна 

Безменова, сценография Елены Вер-

шининой.

 Что же касается Максима Дунаев-

ского, то его новую оригинальную 

музыку уже в сезоне 2019 — 2020 го-

дов  услышат зрители санкт-петер-

бургского театра «Буфф» в мюзикле-

оперетте «Коломба» по Жану Аную, 

премьеры «Белая карта» в Театре 

Российской армии и комедии «Сер-

виз Ее Величества» в театре «Мо-

сковская оперетта». 

ГОД ТЕАТРА Прологом к петербургской Театральной олимпиаде 
станет «Женитьба» Валерия Фокина во Владивостоке

Гоголь приснился 
Ирина Корнеева

С
тартует главное событие 
Года театра в России — 
Международная теа-

тральная олимпиада-2019. В 
год своего 25-летия впервые в 
истории она пройдет одновре-
менно в двух странах — России 
и Японии, продлится до декаб-
ря, и в России, в Санкт-Петер-
бурге соберет более 50 веду-
щих театральных коллективов 
из 21 страны мира.

Основной площадкой ста-
нет Александринский театр, 
большая часть «олимпийских» 
показов пройдет на его сценах. 
Главная церемония открытия 
состоится 15 июня в Санкт-Пе-
тербурге на площади Остров-
ского, а до этого программа, по 
«законам» опережающего вре-
мени, начнется в Дальнево-
сточном федеральном округе. 
9 июня на Приморской сцене 
Мариинского театра прологом 
к Олимпиаде станет «Женить-
ба» Валерия Фокина во Влади-
востоке.

Сценическая судьба «Же-
нитьбы» начиналась именно в 
Александринском театре — 9 
декабря 1842 года там состоя-
лась премьера «совершенно 
невероятного события» Гого-
ля. Постановка Валерия Фоки-
на вошла в театральную лето-
пись как еще более невероят-
ное событие: «Женитьба» Ва-
лерия Фокина в Александрин-
ском театре — спектакль с сюр-
призом.

Начинается в Александ-
ринке все очень уютно. Спит 
на ходу пьяный лакей, едва 
бормочет сваха — куда спе-
шить, если женихов с невеста-
ми видимо-невидимо, и при-
вычные хлопоты в итоге ока-

зываются бегом по замкнуто-
му кругу. Подколесин лежит 
на диване в домашнем халате, 
шерстяных носках и под сте-
ганым ватным одеялом. И та-
кой от всего этого веет слад-
кой обломовщиной, что, ка-
жется, вопреки хрестоматий-
ному тексту, никакая нечи-
стая сила вместе с Кочкаре-
вым не то что не женит — даже 
не выманит Подколесина с ди-
вана на смотрины невесты.

Подколесин Игоря Волкова 
в Александринке — пришелец, 
вовлекающий в свой круг спо-
койствия и благолепия все дви-
жущееся и куда-то спешащее. 
«Надо жениться» — так обре-
ченно и трагично вздыхает он, 

как будто идти при этом нужно 
не под венец, а на гильотину.

Но усыпив бдительность и 
основательно «разнежив» зри-
теля, Валерий Фокин к середи-
не первого действия пригото-
вил культурный шок.

Разъедутся стены дома Под-
колесина, и в центре сцены 
окажется... каток. Самый что 
ни на есть настоящий. И Ага-
фья Тихоновна, в ожидании 
кардинальных перемен в жиз-
ни, будет нервно наматывать 
круги по льду. И женихи не при-
ходят и не вламываются к ней, 
а буквально вкатываются в ее 
будни. Здесь надо сделать ого-
ворку: созерцает публика но-
вый подвид фигурного катания 
— драматический, какого еще 
не выдумывали ни в одном теа-
тре и не демонстрировали ни 
на одном телепроекте. Причем 
смотрится это не как вставной 
аттракцион, а как естествен-
ная (ну да, и модная сегодня) 
среда для лучшего раскрытия и 
развития характеров.

Сама Агафья Тихоновна в 
этой «фигурной» гоголевской 
комбинации выглядит не за-
сидевшейся в девках дород-
ной дамой, а трогательной де-
вушкой с фигуркой подрост-
ка, беззащитной, хрупкой, в 
которую влюбиться хочется 
тут же, сразу и навсегда, что-
бы опекать, лелеять и холить, 
оберегая от всего света и ли-
шая даже малейших проблем. 
Бегство Подколесина, учиты-
вая данные невесты, в таком 
случае приобретает просто 
роковой смысл.

Так что запомнится «Же-
нитьба» во Владивостоке не 
только вступлением в «ледни-
ковый период» гоголевской 
драмы. В спектакле есть и фан-
тасмагорические муки выбора 
Агафьи Тихоновны, превраща-
ющиеся в настоящий ночной 
кошмар, — одна из сильнейших 
эмоциональных сцен спекта-
кля. Кому отдать предпочтение 
— это у Валерия Фокина не ко-
мическая ситуация, а мистиче-
ская трагедия. Эффектная и не-
реальная, как наваждение, ко-
торое обязательно когда-ни-
будь заканчивается. Или как 
мечтательный сон — еще только 
привидится? 

А К Ц Е Н Т

Разъедутся стены дома Подколесина, 
и в центре сцены окажется... каток. 
Самый что ни на есть настоящий 

«Женитьба» Фокина вошла в театральную летопись как невероятное событие — это спектакль с сюрпризом.

Группа по-прежнему 
делает ставку 

на умные, красивые 
и мелодичные песни.

В спектакле обещают много авантюр, стрельбы и красивых, но опасных 
женщин.

Писатели заверяют: увидеть 
в животном то, что способно пере-
вернуть взгляд на жизнь, — сложно.

Идею культового романа позаимст-
вовали у Конан Дойла — его Шерлок 
Холмс ловил итальянца, охотивше-
гося за бюстиками Наполеона.

с Ингой Бугуловой
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ПРАЗДНИК В Михайловском собрались поклонники поэта

Царь Пушкин
Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Псковская область

В 
М и ха й л о в с к о м  в  Дн и 
Пушкинской поэзии одно 
из ярких событий — парад 

Пушкиных. 220 человек в обра-
зе Александра Сергеевича про-
шествуют в полдень 8 июня. 

— Создать образ несложно. 
Просто добавьте к современ-
ной одежде цилиндр с бакен-
бардами — вот вам и Пушкин, — 
говорит представитель «Лен-
фильма» Артемий Аграфе-
нин. — А можно подойти к во-
просу серьезно: белая сорочка, 
фрак, брюки — все, как двести 
лет назад. Для парада мы выда-
ли костюмы именно таких, 
«правильных» Пушкиных. 

Киностудия участвует в 
Пушкинских днях не впервые. 
Она традиционно помогает ор-
ганизаторам фестиваля рекви-
зитом, создавая на полянах и в 
домах Михайловского антураж 
XIX века. 

А в этом году «Ленфильм» 
устроит еще и кинотеатр под 
открытым небом. С утра до ве-
чера гостям покажут фильмы 
по произведениям Пушкина: 
«Дубровский» режиссера Ива-
новского, «Евгений Онегин» 
Тихомирова, «Пиковая дама» 
Масленникова, «Маленькие 
трагедии» Евтеевой, «Послед-
няя дорога» Менакера.

В праздновании примет 
участие «Имперский русский 
балет» под руководством Геди-
минаса Таранды (он же — худо-
жественный руководитель ны-
нешних Пушкинских дней). 
Солисты прославленного кол-
лектива выступят сразу на не-
скольких сценических пло-
щадках: историко-литератур-
ной, классической и — самое 
интересное — сцене на воде в 
Бугрово.

Не останется в стороне и 
с и м ф о н и ч е с к и й  о р к е с т р 
Псковской областной филар-
монии под управлением Нико-
лая Хондзинского. Вместе с 
главным музыкальным коллек-
тивом региона выступят соли-
сты оперы Мариинского театра 
Юлия Сулейманова и Ярослав 
Петряник. Программа также с 
пушкинским уклоном: увертю-
ра и арии из «Пиковой дамы» 
Чайковского, «Руслана и Люд-

милы» Глинки, «Золотого пе-
тушка» Римского-Корсакова.

Основной день празднеств — 
8 июня, но мероприятия в Ми-
хайловском занимают целую 
неделю — с 6 по 12 июня. И в 
каждый из этих дней есть на 
что посмотреть. Почтовый го-
родок, книжный форум, лагерь 
реконструкторов, ярмарка ма-
стеров, обжорные ряды, лите-
ратурно-поэтическая, музы-
кальная, фольклорная, выста-
вочная зоны… 

К слову, в торговых и об-
жорных рядах стоит ждать 
только местных мастеров и ку-
линаров, строго соблюдающих 

традиции. Например, в меню 
трактира видное место зани-
мают народные борщи из трав.

А еще будет импровизиро-
ванная деревня Зуево с почти 
настоящими мастеровитыми 
гостеприимными жителями и 
качелями образца 1905 года.

— В деревне гостей ждут куз-
нецы, столяры, гончары, до-
машние животные. Если прой-
ти через всех, то в итоге можно 
получить подарок — фирмен-
ную шляпу фестиваля. Приез-
жайте раньше, успеете и воды 
из колодца набрать, и хрюшку 
обнять, — приглашает Гедими-
нас Таранда. 

Создать образ Пушкина несложно. Главное — цилиндр и бакенбарды.
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Вчера на Пушкинской площади 

Москвы отмечали 220-летие А.С. 

Пушкина и День русского языка. 

— У сердца день особый, — считает 

поэт Юрий Кублановский. — Пуш-

кин есть Пушкин, он бежит по жи-

лам России.

Писатель Сергей Шаргунов пред-

лагает вспомнить Маяковского и 

перефразировать его знаменитое 

«красивый, двухсотдвадцатилет-

ний», идет Александр Сергеевич 

Пушкин».

— Идет не тяжелой поступью ка-

менного гостя, а легкой и юной по-

ходкой, — фантазирует Шаргу-

нов. — Вспомните, как много поэ-

тов обращались к Пушкину на 

«ты», вот у Есенина: «О, Алек-

сандр, ты был повеса, как я сегод-

ня хулиган» или у Блока: «Пушкин! 

Тайную свободу пели мы вослед 

тебе. Дай нам руку в непогоду, по-

моги в немой борьбе». И в непого-

ду, и когда сияет солнце, нам нуж-

на его рука. Пушкин этот тот, кто 

оберегал чистопородность речи, и 

тот, кто ее реформировал, вносил 

новаторство и открывал русский 

язык.

Ректор Института русского языка 

Маргарита Русецкая пришла на 

праздник не одна, а с компанией 

студентов. Когда студенты из Ки-

тая, Кубы и Италии вышли на им-

провизированную сцену, зрители 

скептически приготовились слу-

шать литературную композицию. 

Но когда они услышали непривыч-

но-певучее, раскатистое «Слыхали 

ль вы над рощей глас ночной», «Я 

помню чудное мгновенье» — очень 

растрогались.

— Глядя на то, как иностранцы вла-

деют русским языком, как береж-

но относятся к нему, хочется каж-

дый раз подтянуть спинку и вслед 

за ними точно так же любить род-

ной язык, — говорит Русецкая. — 

Сегодня много говорится о том, 

что русский язык меняется. Я уве-

рена, что дело не в языке, а в носи-

телях. Как и двести лет назад, во 

времена Пушкина, у нас есть воз-

можность выбирать свой стиль и 

способ обращения с языком. Пом-

ните, «Как уст румяных без улыб-

ки,/Без грамматической ошибки/ 

Я русской речи не люблю»? Я при-

зываю вас не бояться экспери-

ментировать с языком, но всегда 

помнить, что есть язык Пушкина. 

Татьяна Владыкина 
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В целях обеспечения правильного и 
единообразного применения судами норм 
Бюджетного кодекса Российской Федера-
ции и в связи с возникающими в судебной 
практике вопросами об исполнении судеб-
ных актов по обращению взыскания на 
средства бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации Пленум Верховно-
го Суда Российской Федерации, руководст-
вуясь статьей 126 Конституции Российской 
Федерации, статьями 2 и 5 Федерального 
конституционного закона от 5 февраля 
2014 года № 3-ФКЗ «О Верховном Суде 
Российской Федерации», постановляет 
дать следующие разъяснения.

1. Бюджетным кодексом Российской 
Федерации (далее — БК РФ, Кодекс) уста-
новлен специальный правовой режим — 
иммунитет бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации, в силу которого 
обращение взыскания на средства бюдже-
тов бюджетной системы Российской Феде-
рации осуществляется только на основа-
нии судебного акта, за исключением случа-
ев, указанных в пункте 1 статьи 239 Кодек-
са.

Правовая природа бюджета, являюще-
гося финансовой основой функционирова-
ния государства и местного самоуправле-
ния, выражается в том, что бюджетные 
средства расходуются на государственные, 
муниципальные и общественные нужды в 
интересах всех граждан, проживающих на 
территории Российской Федерации. Уста-
новленное главой 241 БК РФ правовое регу-
лирование препятствует возможности бес-
контрольного обращения взыскания на 
средства бюджета и обеспечивает целевое 
расходование бюджетных средств.

При этом механизм принудительного 
исполнения, закрепленный Федеральным 
законом от 2 октября 2007 года № 229-ФЗ 
«Об исполнительном производстве» 
(далее — Закон об исполнительном произ-
водстве), не используется, кроме случаев, 
установленных Кодексом. При поступле-
нии исполнительного документа, предус-
матривающего обращение взыскания на 
средства бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации, судебный пристав-
исполнитель отказывает в возбуждении 
исполнительного производства на основа-
нии пункта 8 части 1 статьи 31 Закона об 
исполнительном производстве.

2. Отношения, связанные с исполнени-
ем судебных актов по обращению взыска-
ния на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации, регули-
руются положениями главы 241 БК РФ.

Согласно пункту 1 статьи 2421 БК РФ 
исполнение судебных актов по обращению 
взыскания на средства бюджетов бюджет-
ной системы Российской Федерации осу-
ществляется путем предъявления исполни-
тельных документов (исполнительного 
листа, судебного приказа) к исполнению в 
орган, исполняющий судебные акты в 
порядке, определенном главой 241 БК РФ 
(далее — орган, исполняющий судебные 
акты): финансовые органы (Министерство 
финансов Российской Федерации (далее 
— Минфин России), финансовый орган 
субъекта Российской Федерации, финан-
совый орган муниципального образова-
ния) и органы Федерального казначейства.

3. По общему правилу, исполнитель-
ный документ, предусматривающий обра-
щение взыскания на средства бюджетов 
бюджетной системы Российской Федера-
ции, направляется взыскателем или его 
представителем, наделенным необходи-
мыми полномочиями, в орган, исполняю-
щий судебные акты (пункт 2 статьи 2421 БК 
РФ).

Суд направляет исполнительный доку-
мент на исполнение в орган, исполняющий 
судебные акты, только по ходатайству взы-
скателя либо в случаях, прямо установлен-
ных законом, независимо от ходатайства 
взыскателя, например, по делам о прису-
ждении компенсации за нарушение права 
на судопроизводство в разумный срок или 
права на исполнение судебного акта в разу-
мный срок (часть 31 статьи 353 Кодекса 
административного судопроизводства 
Российской Федерации (далее — КАС РФ), 
абзац второй части 3 статьи 319 Арбитраж-
ного процессуального кодекса Российской 
Федерации (далее — АПК РФ), абзац чет-
вертый пункта 2 статьи 2421 БК РФ).

4. К направляемому на исполнение в 
орган, исполняющий судебные акты, взы-
скателем либо его представителем испол-
нительному документу (за исключением 
судебного приказа) помимо иных обяза-
тельных документов прилагается копия 
судебного акта, на основании которого он 
выдан (пункт 2 статьи 2421 БК РФ).

При применении данной нормы судам 
общей юрисдикции необходимо учиты-
вать, что взыскателю выдается копия 
судебного акта на бумажном носителе, 
заверенная судом (часть 3 статьи 428 Гра-
жданского процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации (далее — ГПК РФ), 
часть 10 статьи 353 КАС РФ).

Исходя из положений статьи 177 АПК 
РФ тексты судебных актов арбитражных 
судов, по общему правилу, размещаются на 
официальном сайте арбитражного суда в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (в информационной 
системе «Картотека арбитражных дел» на 
сайте федеральных арбитражных судов 
(http://kad.arbitr.ru). Требование пункта 2 
статьи 2421 БК РФ о представлении копии 
судебного акта следует считать соблюден-
ным в случае приложения взыскателем 

копии судебного акта арбитражного суда, 
изготовленной посредством печати из 
информационной системы «Картотека 
арбитражных дел». Орган, исполняющий 
судебные акты, имеет возможность убе-
диться в достоверности представленной 
копии путем обращения к указанной 
информационной системе.

Представление заверенной судом 
копии судебного акта для арбитражных 
судов является обязательным в случае 
направления судом для исполнения по 
ходатайству взыскателя исполнительного 
листа, предусматривающего обращение 
взыскания на средства бюджетов бюджет-
ной системы Российской Федерации (часть 
31 статьи 319 АПК РФ).

5. Требования, предъявляемые к 
форме и содержанию исполнительных 
документов, предусматривающих обраще-
ние взыскания на средства бюджетов бюд-
жетной системы Российской Федерации, 
содержатся в нормах процессуальных 
кодексов, например, для исполнительных 
листов — в статье 320 АПК РФ, частях 31, 8 
статьи 353 КАС РФ, а также в статье 13 
Закона об исполнительном производстве; 
для судебных приказов — в статье 127 ГПК 
РФ, статье 2296 АПК РФ, статье 1236 КАС 
РФ.

В пункте 1 статьи 2421 БК РФ закрепле-
но обязательное условие об указании в 
исполнительном документе сумм, подле-
жащих взысканию, в валюте Российской 
Федерации. В целях исполнения требова-
ний Кодекса судам необходимо указывать в 
резолютивной части судебного акта, пред-
усматривающего обращение взыскания на 
средства бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации, подлежащие взы-
сканию суммы в валюте Российской Феде-
рации. Указание в исполнительном доку-
менте сумм, подлежащих взысканию, толь-
ко в иностранной валюте может служить 
основанием для возврата исполнительного 
документа органом, исполняющим судеб-
ные акты, на основании пункта 3 статьи 
2421 БК РФ.

Исполнительный лист вместе с копией 
соответствующего судебного акта может 
направляться судом на исполнение в орган, 
исполняющий судебные акты, в виде элек-
тронного документа, подписанного судьей 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью в порядке, установленном 
законодательством Российской Федера-
ции (часть 3 статьи 428 ГПК РФ, часть 31 
статьи 319 АПК РФ, часть 5 статьи 353 КАС 
РФ).

6. Если исполнительный документ, 
предусматривающий обращение взыска-
ния на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации, по хода-
тайству взыскателя либо в силу закона 
направляется судом на исполнение, то 
помимо заверенной судом копии судебного 
акта, для исполнения которого выдан 
исполнительный лист (часть 3 статьи 428 
ГПК РФ, часть 31 статьи 319 АПК РФ, части 
31, 5 статьи 353 КАС РФ), суд в обязатель-
ном порядке представляет сведения о рек-
визитах банковского счета взыскателя, на 
который должны быть перечислены взы-
сканные по исполнительному документу 
суммы (пункт 2 статьи 2421 БК РФ).

Такие сведения, в частности, могут 
содержаться либо в заявлении взыскателя, 
которое суд должен приложить к исполни-
тельному документу, либо в сопроводи-
тельном письме суда. Банковские реквизи-
ты взыскателя также могут быть указаны 
непосредственно в судебном акте или в 
исполнительном документе (часть 31 ста-
тьи 353 КАС РФ, пункт 8 части 1 статьи 320 
АПК РФ).

7. Перечень оснований для возврата 
исполнительного документа органом, 
исполняющим судебные акты, установлен 
в пунктах 3, 31, 32 статьи 2421 БК РФ.

При применении названных положе-
ний судам необходимо исходить из того, 
что непредставление какого-либо докумен-
та, указанного в пункте 2 статьи 2421 БК РФ, 
влечет возврат взыскателю документов, 
поступивших на исполнение, и может 
выражаться в том числе в отсутствии копии 
судебного акта, либо заявления взыскателя 
с указанием реквизитов банковского счета 
взыскателя, на который должны быть пере-
числены подлежащие взысканию денеж-
ные средства (реквизитов банковского 
счета взыскателя при предъявлении испол-
нительного документа в порядке, предус-
мотренном статьей 2422 БК РФ), либо дове-
ренности (нотариально удостоверенной 
копии доверенности) или иного документа, 
удостоверяющего полномочия представи-
теля, если заявление подписано представи-
телем взыскателя, либо копии определе-
ния суда о выдаче дубликата исполнитель-
ного листа, если на исполнение направля-
ется дубликат указанного исполнительного 
документа.

По смыслу закрепленных в законе тре-
бований к форме и содержанию исполни-
тельного документа под несоответствием 
документов, указанных в пунктах 1 и 2 ста-
тьи 2421 БК РФ, таким требованиям следует 
понимать в том числе несовпадение текста 
исполнительного листа и резолютивной 
части судебного акта, препятствующее над-
лежащему исполнению; отсутствие в 
исполнительном листе сведений об иден-
тификационном номере налогоплательщи-
ка взыскателя-организации или должника-
организации; несоответствие фамилии, 
имени, отчества гражданина, обратившего-
ся за исполнением, фамилии, имени, отче-

ству взыскателя, указанным в исполни-
тельном листе.

Документы, поступившие на исполне-
ние, подлежат возврату взыскателю также 
в случаях:

направления исполнительного доку-
мента с необходимым приложением в 
орган Федерального казначейства (финан-
совый орган субъекта Российской Федера-
ции, финансовый орган муниципального 
образования), в котором не открыт лицевой 
счет должника;

нарушения установленного законода-
тельством Российской Федерации срока 
предъявления исполнительного документа 
к исполнению (для исполнительных листов 
арбитражных судов — статья 321 АПК РФ, 
для исполнительных листов по админи-
стративным делам, рассматриваемым 
судами общей юрисдикции, — статья 356 
КАС РФ и для исполнительных листов по 
гражданским делам, рассматриваемым 
судами общей юрисдикции, — по аналогии 
закона на основании части 4 статьи 1 ГПК 
РФ; сроки предъявления исполнительных 
документов к исполнению содержатся в 
статье 21 Закона об исполнительном про-
изводстве);

представления взыскателем заявления 
об отзыве исполнительного документа.

Поступившие на исполнение исполни-
тельные документы подлежат возврату в 
суд на основании пункта 31 статьи 2421 БК 
РФ, если суд представит заявление (либо 
судебный акт) об отзыве исполнительного 
документа или если должник, взыскатель 
либо суд представят новый судебный акт, 
отменяющий судебный акт, подлежащий 
исполнению. В этих случаях помимо воз-
врата в суд исполнительных документов 
органом, исполняющим судебные акты, 
направляется уведомление взыскателю с 
приложением всех поступивших от него 
документов.

Исполнительные документы подлежат 
возврату в суд и в том случае, когда осу-
ществление их возврата взыскателю невы-
полнимо.

Невозможность перечисления денеж-
ных средств по реквизитам банковского 
счета, представленным взыскателем или 
судом либо указанным судом в исполни-
тельном документе, и непоступление уточ-
ненных реквизитов банковского счета взы-
скателя в течение 30 дней со дня направле-
ния органом, исполняющим судебные 
акты, взыскателю или в суд уведомления 
об уточнении реквизитов банковского 
счета взыскателя в любом из указанных 
случаев влекут возврат исполнительных 
документов взыскателю или в суд (пункт 32 
статьи 2421 БК РФ).

В силу обязательности исполнения 
судебных актов орган Федерального казна-
чейства, в котором не открыты лицевые 
счета должника, при осуществлении воз-
врата исполнительного документа обязан 
довести до сведения взыскателя, а в случае 
направления исполнительного документа 
судом — до сведения суда информацию о 
наличии открытых лицевых счетов дол-
жника в другом органе Федерального каз-
начейства либо об отсутствии открытых 
лицевых счетов должника в органах Феде-
рального казначейства (статья 13 ГПК РФ, 
статья 16 АПК РФ, статья 16 КАС РФ).

8. В целях исключения риска недобро-
совестных действий при получении испол-
нения и защиты интересов взыскателя 
исходя из положений пункта 2 статьи 2421 
БК РФ перечисление сумм, подлежащих 
взысканию по исполнительному докумен-
ту, предусматривающему обращение взы-
скания на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации, на счет 
представителя взыскателя или по просьбе 
взыскателя на счет иного лица не допуска-
ется независимо от наличия этого полно-
мочия в доверенности.

9. Отсутствие в исполнительном доку-
менте фиксированной суммы договорных 
(законных) процентов, неустойки, подле-
жащих начислению на сумму задолженно-
сти до момента фактического исполнения 
платежа по условиям заключенного дого-
вора, контракта либо по правилам статьи 
395 Гражданского кодекса Российской 
Федерации (далее — ГК РФ), при указании 
конкретной суммы задолженности, на 
которую следует производить начисление 
процентов, неустойки, и порядка их начи-
сления не может служить основанием для 
возврата указанного исполнительного 
документа органом, исполняющим судеб-
ные акты, поскольку в этом случае расчет 
процентов, начисляемых после вынесения 
судебного акта по день уплаты присужден-
ных взыскателю денежных средств, осу-
ществляется исходя из сведений, указан-
ных в резолютивной части судебного акта, 
изложенной в исполнительном документе.

В случае неясности судебного акта и/
или исполнительного документа орган, 
исполняющий судебные акты, также впра-
ве обратиться в суд за разъяснением поряд-
ка его исполнения, в том числе по вопросу о 
том, какая именно сумма подлежит взыска-
нию с должника (для арбитражных судов 
— на основании статьи 179 АПК РФ, для 
судов общей юрисдикции — по аналогии 
закона на основании части 4 статьи 1, ста-
тей 202, 433 ГПК РФ, части 4 статьи 2, ста-
тей 185, 355 КАС РФ).

10. Перемена фамилии, имени, отчест-
ва физического лица, изменение наимено-
вания юридического лица, не связанное с 
его реорганизацией, не влекут выбытия 
лица в спорном правоотношении и не тре-

буют разрешения судом вопроса о процес-
суальном правопреемстве.

Если указанные обстоятельства возни-
кли у взыскателя, то они подлежат обяза-
тельному подтверждению при обращении 
взыскателя или его представителя в орган, 
исполняющий судебные акты, который в 
этом случае имеет возможность идентифи-
кации взыскателя: физического лица — по 
представленным документам о перемене 
фамилии, имени, отчества; юридического 
лица — по идентификационному номеру 
налогоплательщика (далее — ИНН), основ-
ному государственному регистрационному 
номеру (далее — ОГРН) и представленным 
документам об изменении наименования. 
Непредставление документов, подтвер-
ждающих смену фамилии, имени, отчества 
взыскателя — физического лица либо наи-
менования взыскателя — юридического 
лица, влечет возврат исполнительного 
документа без исполнения (абзац третий 
пункта 3 статьи 2421 БК РФ).

Изменение после вынесения судебного 
акта наименования должника (юридиче-
ского лица), не связанное с его реорганиза-
цией, не является основанием для возврата 
исполнительного документа, поскольку 
орган, исполняющий судебные акты, имеет 
возможность идентификации должника по 
имеющимся в исполнительном документе 
данным (ИНН, ОГРН) либо по сведениям из 
Единого государственного реестра юриди-
ческих лиц.

11. Если на момент предъявления к 
исполнению исполнительного документа, в 
котором взыскателем является индивиду-
альный предприниматель, гражданин утра-
тил статус индивидуального предпринима-
теля, то исходя из смысла статей 23, 24 ГК 
РФ указанное обстоятельство не влечет 
возврат исполнительного документа и его 
исполнение следует осуществлять орга-
ном, исполняющим судебные акты, в поль-
зу этого гражданина, прекратившего свою 
предпринимательскую деятельность.

12. В случае исправления судом допу-
щенных в резолютивной части судебного 
акта описок, опечаток и арифметических 
ошибок в порядке, предусмотренном ста-
тьей 200 ГПК РФ, статьей 179 АПК РФ, ста-
тьей 184 КАС РФ, суд выносит определе-
ние, которое заверяется гербовой печатью 
суда и передается взыскателем вместе с 
другими обязательными документами в 
орган, исполняющий судебные акты. 
Новый исполнительный лист судом не 
выдается, и первоначально выданный 
исполнительный документ подлежит 
исполнению с учетом определения об 
исправлении описок, опечаток, арифмети-
ческих ошибок в силу обязательности 
судебного акта, в том числе определения 
суда (статья 13 ГПК РФ, статья 16 АПК РФ, 
статья 16 КАС РФ).

13. Положения главы 241 БК РФ разгра-
ничивают полномочия органов, исполняю-
щих судебные акты об обращении взыска-
ния на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации, и уста-
навливают различный порядок их исполне-
ния.

На финансовые органы — Минфин 
России, финансовый орган субъекта Рос-
сийской Федерации, финансовый орган 
муниципального образования — возложе-
но исполнение судебных актов по искам к 
Российской Федерации, субъекту Россий-
ской Федерации, муниципальному образо-
ванию о возмещении вреда, причиненного 
в результате действий (бездействия) госу-
дарственных органов, органов местного 
самоуправления либо должностных лиц 
этих органов, а также иных судебных актов, 
предусматривающих взыскание средств за 
счет казны соответствующего публично-
правового образования. Минфин России 
также осуществляет исполнение судебных 
актов о присуждении компенсации за нару-
шение права на судопроизводство в разум-
ный срок или права на исполнение судебно-
го акта в разумный срок за счет средств 
федерального бюджета, а финансовые 
органы субъектов Российской Федерации и 
финансовые органы муниципальных обра-
зований исполняют судебные акты о прису-
ждении компенсации за нарушение права 
на исполнение судебного акта в разумный 
срок соответственно за счет средств бюд-
жета субъекта Российской Федерации или 
за счет средств местного бюджета (статья 
2422 БК РФ).

Органы Федерального казначейства 
наделены полномочиями по организации 
исполнения исполнительных документов, 
предусматривающих взыскание денежных 
средств с казенных учреждений, имеющих 
лицевые счета в органах Федерального 
казначейства, и с главных распорядителей 
бюджетных средств, в чьем ведении нахо-
дятся указанные юридические лица, при 
недостаточности лимитов бюджетных обя-
зательств, доведенных казенным учрежде-
ниям для исполнения их денежных обяза-
тельств (пункт 7 статьи 161 БК РФ), — за 
счет средств соответствующего бюджета 
(статьи 2423—2426 БК РФ). Имуществен-
ные требования подлежат удовлетворению 
с выступающих самостоятельно в суде в 
качестве ответчиков казенных учреждений, 
осуществляющих свою деятельность за 
счет средств соответствующего бюджета 
бюджетной системы Российской Федера-
ции и обеспечивающих исполнение денеж-
ных обязательств (пункты 2, 8, 9 статьи 161 
Кодекса), а также с главных распорядите-
лей бюджетных средств, в чьем ведении 
находятся эти учреждения, поэтому в резо-

лютивной части судебных актов не содер-
жится указания о взыскании денежных 
сумм за счет казны публично-правового 
образования.

Порядок исполнения судебных актов 
по обращению взыскания на средства бюд-
жетов бюджетной системы Российской 
Федерации установлен бюджетным зако-
нодательством и не может быть произволь-
но определен судом при изложении резо-
лютивной части судебного акта.

14. Исполнение судебных актов по 
искам к Российской Федерации о возмеще-
нии вреда, причиненного гражданину или 
юридическому лицу незаконными действи-
ями (бездействием) государственных орга-
нов Российской Федерации или их дол-
жностных лиц (статьи 1069, 1070 ГК РФ), в 
том числе в результате издания государст-
венными органами Российской Федерации 
актов, не соответствующих закону или 
иному нормативному правовому акту, воз-
ложено на Минфин России и осуществля-
ется за счет казны Российской Федерации 
(пункт 1 статьи 2422 БК РФ).

Субъектом, обязанным возместить 
вред по правилам статьи 1069 ГК РФ, и, 
соответственно, ответчиком по указанным 
искам является Российская Федерация, от 
имени которой в суде выступает главный 
распорядитель бюджетных средств по 
ведомственной принадлежности тех госу-
дарственных органов (должностных лиц), в 
результате незаконных действий (бездей-
ствия) которых физическому или юридиче-
скому лицу причинен вред (пункт 3 статьи 
125 ГК РФ, статья 6, подпункт 1 пункта 3 
статьи 158 БК РФ).

Неправильное определение в исковом 
заявлении государственного органа, 
выступающего от имени Российской Феде-
рации, не является основанием для отказа в 
принятии искового заявления, его возвра-
щения, оставления без движения. Суд при 
подготовке дела к судебному разбиратель-
ству определяет в судебном акте ответчи-
ком Российскую Федерацию в лице надле-
жащего федерального органа государст-
венной власти, наделенного полномочия-
ми выступать от имени Российской Феде-
рации в суде.

При удовлетворении иска о возмеще-
нии вреда в порядке, предусмотренном 
статьей 1069 ГК РФ, в резолютивной части 
решения суд указывает на взыскание вреда 
с Российской Федерации в лице главного 
распорядителя бюджетных средств за счет 
казны Российской Федерации.

Субъектом, обязанным возместить 
вред по правилам статьи 1070 ГК РФ, и, 
соответственно, ответчиком по указанным 
искам является Российская Федерация, от 
имени которой в суде выступает Минфин 
России, поскольку эта обязанность ГК РФ, 
БК РФ или иными законами не возложена 
на другой орган, юридическое лицо или 
гражданина (статья 1071 ГК РФ).

При удовлетворении иска о возмеще-
нии вреда в порядке, предусмотренном 
статьей 1070 ГК РФ, в резолютивной части 
решения суд указывает на взыскание вреда 
с Российской Федерации в лице Минфина 
России за счет казны Российской Федера-
ции.

Исполнение судебных актов о возме-
щении вреда, причиненного в результате 
незаконных действий органов государст-
венной власти субъектов Российской 
Федерации, органов местного самоуправ-
ления или их должностных лиц, а также по 
иным искам о взыскании денежных 
средств за счет средств казны субъекта 
Российской Федерации, казны муници-
пального образования осуществляется: 
финансовым органом субъекта Россий-
ской Федерации —  за счет казны субъекта 
Российской Федерации, финансовым 
органом муниципального образования — 
за счет казны муниципального образова-
ния в порядке, аналогичном порядку, уста-
новленному для взыскания с казны Рос-
сийской Федерации, и в соответствии с 
федеральным законодательством (пункты 
3 и 4 статьи 2422 БК РФ).

15. Если орган государственной власти, 
уполномоченный на основании подпункта 1 
пункта 3 статьи 158 БК РФ отвечать в судах 
от имени Российской Федерации по искам 
о возмещении вреда в порядке, предусмо-
тренном статьей 1069 ГК РФ, имеет терри-
ториальные органы с правами юридиче-
ского лица и вред причинен гражданину 
или юридическому лицу действиями (без-
действием) должностных лиц такого терри-
ториального органа, то иск к Российской 
Федерации в лице главного распорядителя 
бюджетных средств о возмещении вреда 
подлежит рассмотрению в суде по месту 
нахождения его территориального органа, 
действиями должностных лиц которого 
причинен вред (статья 28 ГПК РФ, статья 35 
АПК РФ), если иное не преду смотрено 
законодательством.

При этом в любом случае выступать от 
имени Российской Федерации в суде будет 
федеральный орган государственной влас-
ти. Судам следует привлекать к участию в 
деле в качестве третьего лица, не заявляю-
щего самостоятельных требований относи-
тельно предмета спора и выступающего на 
стороне ответчика, территориальный 
орган, действиями должностных лиц кото-
рого причинен вред истцу (статья 43 ГПК 
РФ, статья 51 АПК РФ).

Рассмотрение иска о возмещении 
вреда в порядке, предусмотренном статьей 
1070 ГК РФ, также возможно по месту 
нахождения территориального органа 

Федерального казначейства, если он наде-
лен полномочиями представлять в суде 
интересы Минфина России.

16. Исходя из содержания подпункта 1 
пункта 3 статьи 158 БК РФ критерием опре-
деления главного распорядителя бюджет-
ных средств, выступающего в суде от 
имени публично-правового образования 
по искам о возмещении вреда, является 
ведомственная принадлежность причини-
теля вреда (органа государственной влас-
ти, государственного органа, органа мест-
ного самоуправления или должностных 
лиц этих органов) независимо от источника 
его финансирования.

Следовательно, в случае, когда госу-
дарственный (муниципальный) орган, 
являвшийся на момент возникновения 
спорных правоотношений главным распо-
рядителем бюджетных средств тех госу-
дарственных (муниципальных) органов 
(должностных лиц), в результате незакон-
ных действий (бездействия) которых 
физическому или юридическому лицу при-
чинен вред, утратил данный статус (при 
передаче полномочий иному органу, в 
связи с ликвидацией), в качестве предста-
вителя Российской Федерации, субъекта 
Российской Федерации, муниципального 
образования суду следует привлекать 
орган, наделенный такими полномочиями 
главного распорядителя бюджетных 
средств на момент рассмотрения дела в 
суде. Сведения о главных распорядителях 
бюджетных средств содержатся в прило-
жении «Ведомственная структура расходов 
федерального бюджета», утверждаемом 
Федеральным законом о федеральном 
бюджете на соответствующий год, а также 
в Положении о соответствующем государ-
ственном (муниципальном) органе.

При отсутствии либо невозможности 
определить орган, наделенный полномочи-
ями главного распорядителя бюджетных 
средств, от имени Российской Федерации, 
субъекта Российской Федерации и муници-
пального образования в суде выступает 
соответственно Минфин России, финансо-
вый орган субъекта Российской Федера-
ции, финансовый орган муниципального 
образования (статья 1071 ГК РФ).

17. Минфин России, финансовые орга-
ны субъектов Российской Федерации и 
муниципальных образований осуществля-
ют исполнение судебных актов о возмеще-
нии вреда в течение трех месяцев со дня 
поступления исполнительных документов 
на исполнение в соответствующий финан-
совый орган с учетом положений, установ-
ленных пунктом 32 статьи 2421 и абзацем 
третьим пункта 6 статьи 2422 БК РФ.

С учетом того, что процедура исполне-
ния судебного акта о возмещении вреда, 
предусматривающего взыскание средств 
за счет соответствующей казны, не может 
быть начата без непосредственного воле-
изъявления лица, в чью пользу взыскива-
ются денежные средства, и предполагает 
совершение взыскателем активных дейст-
вий по предъявлению исполнительного 
листа к исполнению, в течение предусмо-
тренного пунктом 6 статьи 2422 БК РФ 
срока, а также за период с момента вступ-
ления судебного акта в законную силу и до 
поступления исполнительного документа в 
финансовый орган проценты за пользова-
ние чужими денежными средствами не 
начисляются и индексация взысканных 
судом денежных сумм не производится.

18. Организация исполнения исполни-
тельных документов по искам к федераль-
ным казенным учреждениям о взыскании 
денежных средств по их денежным обяза-
тельствам возложена на тот орган Феде-
рального казначейства, в котором должни-
ку как получателю средств федерального 
бюджета открыт лицевой счет для учета 
операций по исполнению расходов феде-
рального бюджета (статья 2423 БК РФ).

Функции по организации исполнения 
исполнительных документов в порядке, 
установленном статьями 2424, 2425 БК РФ, 
в отношении казенных учреждений субъек-
тов Российской Федерации и муниципаль-
ных казенных учреждений и, соответствен-
но, по ведению их лицевых счетов для учета 
операций по исполнению расходов бюдже-
та субъекта Российской Федерации и мест-
ного бюджета могут быть возложены как 
на органы Федерального казначейства, так 
и на финансовые органы субъекта Россий-
ской Федерации, муниципального образо-
вания исходя из соглашений, заключенных 
органом Федерального казначейства и 
высшим исполнительным органом госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации, администрацией муниципаль-
ного образования (пункты 1, 2 статьи 1661, 
статья 2151 БК РФ).

Наличие и содержание таких соглаше-
ний необходимо устанавливать в ходе под-
готовки дела к судебному разбирательству 
(статья 150 ГПК РФ, статья 135 АПК РФ, 
статья 135 КАС РФ) и учитывать судам при 
определении надлежащего органа, уполно-
моченного осуществлять организацию 
исполнения исполнительных документов 
по обращению взыскания на средства бюд-
жета субъекта Российской Федерации по 
денежным обязательствам его казенного 
учреждения либо по обращению взыска-
ния на средства местного бюджета по 
денежным обязательствам муниципально-
го казенного учреждения.

19. Судам следует иметь в виду, что 
исходя из определений понятий «денеж-
ные обязательства» и «получатель бюд-
жетных средств», приведенных в статье 6 

БК РФ, к числу денежных обязательств 
казенных учреждений, исполнение кото-
рых осуществляется в порядке, установ-
ленном статьями 2423—2426 Кодекса, 
относятся в том числе их обязанности упла-
тить за счет средств бюджета определен-
ные денежные средства в соответствии с 
выполненными условиями гражданско-
правовой сделки или согласно положени-
ям закона, иного правового акта, условиям 
договора, соглашения.

В связи с этим в указанном порядке, в 
частности, производится исполнение 
судебных актов о взыскании с казенного 
учреждения денежных средств по государ-
ственным (муниципальным) контрактам, 
неосновательного обогащения, о возврате 
излишне уплаченных платежей по сделкам 
или в силу закона. Заключение государст-
венного (муниципального) контракта или 
иной гражданско-правовой сделки казен-
ным учреждением не влечет взыскания 
образовавшейся задолженности за счет 
казны публично-правового образования, 
поскольку казенные учреждения, являясь 
юридическими лицами и выступая в суде в 
качестве истца и ответчика, отвечают по 
своим обязательствам находящимися в их 
распоряжении денежными средствами и 
обеспечивают исполнение денежных обя-
зательств, указанных в исполнительном 
документе, в соответствии с БК РФ (пункт 1, 
подпункт 8 пункта 3 статьи 50, пункт 4 ста-
тьи 12322 ГК РФ, пункты 8, 9 статьи 161 БК 
РФ).

Правила статьи 161 Кодекса, регламен-
тирующие правовое положение казенных 
учреждений, согласно пункту 11 указанной 
статьи распространяются на органы госу-
дарственной власти (государственные 
органы), органы местного самоуправления 
(муниципальные органы) и органы управ-
ления государственными внебюджетными 
фондами с учетом положений бюджетного 
законодательства Российской Федерации, 
устанавливающих полномочия указанных 
органов, поэтому исполнение исполни-
тельных документов по денежным обяза-
тельствам этих органов также осуществля-
ется в порядке, предусмотренном главой 
241 БК РФ.

20. При недостаточности лимитов бюд-
жетных обязательств, доведенных казен-
ному учреждению для исполнения его 
денежных обязательств, по ним от имени 
Российской Федерации, субъекта Россий-
ской Федерации, муниципального образо-
вания отвечает главный распорядитель 
бюджетных средств, в ведении которого 
находится соответствующее казенное 
учреждение (пункт 7 статьи 161, пункт 10 
статьи 2423, пункт 9 статьи 2424, пункт 9 ста-
тьи 2425 БК РФ).

Разрешая вопрос о привлечении глав-
ного распорядителя средств федерального 
бюджета (бюджета субъекта Российской 
Федерации, местного бюджета) к ответст-
венности по долгам подведомственного 
ему казенного учреждения при недостаточ-
ности лимитов бюджетных обязательств, 
судам необходимо иметь в виду следую-
щее.

Основанием для привлечения главного 
распорядителя бюджетных средств к 
преду смотренной бюджетным законода-
тельством ответственности является нали-
чие неисполненного судебного акта по 
предъявленному кредитором в суд иску к 
основному должнику — казенному учре-
ждению (пункт 10 статьи 2423, пункт 9 ста-
тьи 2424, пункт 9 статьи 2425 БК РФ).

По смыслу указанных норм кредитор 
также вправе одновременно предъявить 
иск к основному должнику — казенному 
учреждению и должнику, несущему ответ-
ственность при недостаточности лимитов 
бюджетных обязательств — главному рас-
порядителю бюджетных средств, осу-
ществляющему финансовое обеспечение 
деятельности находящегося в его ведении 
казенного учреждения за счет средств 
соответствующего бюджета. В случае удов-
летворения такого иска в резолютивной 
части судебного акта следует указывать на 
взыскание суммы задолженности с казен-
ного учреждения (основного должника), а 
при недостаточности лимитов бюджетных 
обязательств — с главного распорядителя 
бюджетных средств.

21. Обратить внимание судов на то, что 
порядок и срок исполнения судебного акта 
о возмещении вреда, предусмотренные 
пунктом 6 статьи 2422 БК РФ, не распро-
страняются на отношения по исполнению 
судебного акта по денежным обязательст-
вам должника, возникшим из государст-
венных (муниципальных) контрактов.

Соответственно, в указанном случае 
особенности исполнения судебных актов о 
взыскании денежных средств с казенного 
учреждения за счет средств бюджетов 
бюджетной системы, установленные ста-
тьями 2423—2425 БК РФ, не являются 
основанием для освобождения этого дол-
жника от уплаты процентов, начисляемых 
по правилам статьи 395 ГК РФ, в том числе 
и в течение срока нахождения исполни-
тельного документа на исполнении в орга-
не Федерального казначейства или соот-
ветствующем финансовом органе (пункт 1 
статьи 1, статья 124 ГК РФ).

22. Поскольку главой 241 БК РФ не 
определено иное, в порядке, установлен-
ном статьей 2423 Кодекса, производится 
исполнение судебных актов, возлагающих 
на федеральные казенные учреждения, 
органы государственной власти (государ-
ственные органы), осуществляющие бюд-

жетные полномочия главного администра-
тора (администратора) доходов федераль-
ного бюджета, обязанность по возврату из 
федерального бюджета плательщикам 
излишне уплаченных сумм налогов и сбо-
ров, таможенных платежей и пошлин, 
начисленных на них пеней, штрафов и иных 
платежей, уплаченных в федеральный 
бюджет.

С учетом специфики такого денежного 
обязательства при его исполнении дол-
жник — администратор доходов феде-
рального бюджета представляет в орган 
Федерального казначейства не платежный 
документ на перечисление средств, отра-
женных на его лицевом счете получателя 
средств федерального бюджета, а поруче-
ние для осуществления возврата денежных 
средств из федерального бюджета в соот-
ветствии с пунктом 2 статьи 1601 БК РФ.

При поступлении исполнительного 
листа в орган Федерального казначейства и 
невыполнении должником в установлен-
ный срок обязанности по представлению 
поручения для осуществления возврата 
денежных средств орган Федерального 
казначейства в соответствии с пунктами 3 и 
8 статьи 2423 БК РФ применяет меру огра-
ничительного характера, направленную на 
принуждение должника к исполнению, — 
приостановление осуществления операций 
по расходованию средств на его лицевых 
счетах до момента устранения допущенно-
го нарушения.

23. После рассмотрения судом спора у 
стороны, не в пользу которой разрешено 
дело, возникает обязанность по возмеще-
нию другой стороне судебных расходов 
(статья 100 ГПК РФ, статья 110 АПК РФ, 
статья 111 КАС РФ).

Судам необходимо принимать во вни-
мание, что в случае удовлетворения иска к 
публично-правовому образованию о воз-
мещении вреда, взыскиваемого за счет 
казны публично-правового образования, 
исполнение обязанности по возмещению 
судебных расходов также осуществляется 
за счет казны публично-правового образо-
вания, то есть по правилам статьи 2422 БК 
РФ.

Если заявленный иск к казенному учре-
ждению (органу государственной власти, 
государственному или муниципальному 
органу) по его денежным обязательствам 
удовлетворен, то судебные расходы тоже 
подлежат взысканию непосредственно с 
указанного ответчика и исполнение судеб-
ного акта осуществляется за счет средств 
соответствующего бюджета, а не за счет 
казны публично-правового образования.

В случае удовлетворения требований 
физических и юридических лиц об оспари-
вании ненормативных правовых актов, 
решений и действий (бездействия) госу-
дарственных органов, органов местного 
самоуправления, организаций, наделенных 
отдельными государственными или иными 
публичными полномочиями, обязанность 
по возмещению судебных расходов возла-
гается судом непосредственно на орган 
власти, организацию, чьи решение, дейст-
вия (бездействие) оспаривались. При этом 
подтвержденное судебным актом требова-
ние о возмещении судебных расходов 
также исполняется за счет средств соответ-
ствующего бюджета, а не за счет казны 
публично-правового образования.

24. В связи с принятием настоящего 
постановления признать не подлежащими 
применению:

пункты 2, 4, 7 постановления Пленума 
Высшего Арбитражного Суда Российской 
Федерации от 22 июня 2006 года № 21 «О 
некоторых вопросах практики рассмотре-
ния арбитражными судами споров с уча-
стием государственных и муниципальных 
учреждений, связанных с применением 
статьи 120 Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации»;

пункты 1, 2, 21, 3, 15, 151 постановления 
Пленума Высшего Арбитражного Суда Рос-
сийской Федерации от 22 июня 2006 года 
№ 23 «О некоторых вопросах применения 
арбитражными судами норм Бюджетного 
кодекса Российской Федерации»;

постановление Пленума Высшего 
Арбитражного Суда Российской Федера-
ции от 22 июня 2006 года № 24 «О примене-
нии к государственным (муниципальным) 
учреждениям пункта 2 статьи 1 Федераль-
ного закона «О размещении заказов на 
поставки товаров, выполнение работ, ока-
зание услуг для государственных и муници-
пальных нужд» и статьи 71 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации»;

постановление Пленума Высшего 
Арбитражного Суда Российской Федера-
ции от 17 мая 2007 года № 31 «О рассмотре-
нии арбитражными судами отдельных 
категорий дел, возникающих из публичных 
правоотношений, ответчиком по которым 
выступает бюджетное учреждение».

25. Признать утратившим силу пункт 5 
постановления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 11 декабря 2012 
года № 30 «О практике рассмотрения суда-
ми дел, связанных с реализацией прав гра-
ждан на трудовые пенсии».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 28 мая 2019 г. № 13 г. Москва 

О некоторых вопросах применения судами норм Бюджетного кодекса Российской Федерации, связанных с исполнением 
судебных актов по обращению взыскания на средства бюджетов бюджетной системы Российской Федерации

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, A. Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

с участием гражданина Г.К.Щукина и 
его представителя — адвоката B.С.Цвиля, 
полномочного представителя Государст-
венной Думы в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации М.П.Беспаловой, пол-
номочного представителя Совета Федера-
ции в Конституционном Суде Российской 
Федерации А.А.Клишаса, полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации М.В.Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерально-
го конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании дело 
о проверке конституционности статьи 19 
Федерального закона «Об охоте и о сохра-
нении охотничьих ресурсов и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина Г.К.Щукина. Основани-
ем к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка В.Г.Ярославцева, объяснения представи-
телей сторон, выступления приглашенных 
в заседание представителей: от Министер-
ства природных ресурсов и экологии Рос-

сийской Федерации — С.В.Иванова, от 
Министерства юстиции Российской Феде-
рации — М.А.Мельниковой, от Генерально-
го прокурора Российской Федерации — 
Т.А.Васильевой, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно статье 19 Федерального 

закона от 24 июля 2009 года № 209-ФЗ «Об 
охоте и о сохранении охотничьих ресурсов 
и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» охота в целях обеспечения ведения 
традиционного образа жизни и осущест-
вления традиционной хозяйственной дея-
тельности осуществляется лицами, относя-
щимися к коренным малочисленным наро-
дам Севера, Сибири и Дальнего Востока 
Российской Федерации, и их общинами, а 
также лицами, которые не относятся к ука-
занным народам, но постоянно проживают 
в местах их традиционного проживания и 
традиционной хозяйственной деятельнос-
ти и для которых охота является основой 
существования (часть 1); охота в целях 
обеспечения ведения традиционного обра-
за жизни и осуществления традиционной 
хозяйственной деятельности осуществля-
ется свободно (без каких-либо разреше-
ний) в объеме добычи охотничьих ресур-
сов, необходимом для удовлетворения 
личного потребления (часть 2); продукция 
охоты, полученная при осуществлении 
охоты в целях обеспечения ведения тради-
ционного образа жизни и осуществления 
традиционной хозяйственной деятельнос-
ти, используется для личного потребления 
или реализуется организациям, осуществ-
ляющим деятельность по закупке продук-
ции охоты (часть 3).

Заявитель по настоящему делу гражда-
нин Г.К.Щукин, этнический долган, являю-
щийся одним из учредителей и председате-
лем семейной (родовой) общины коренно-

го малочисленного народа — долган, а 
также президентом местной ассоциации 
общественных объединений коренных 
малочисленных народов Севера Таймыр-
ского Долгано-Ненецкого муниципального 
района Красноярского края, приговором 
Дудинского районного суда Красноярского 
края от 28 декабря 2017 года, оставленным 
без изменения апелляционным постанов-
лением судьи Красноярского краевого суда 
от 27 февраля 2018 года, был признан 
виновным в совершении преступления, 
предусмотренного частью четвертой ста-
тьи 33 и частью второй статьи 258 УК Рос-
сийской Федерации (подстрекательство к 
незаконной охоте, совершенной группой 
лиц по предварительному сговору). 
Г.К.Щукину назначено наказание в виде 
штрафа в размере ста двадцати тысяч 
рублей, от назначенного наказания он осво-
божден в связи с амнистией.

Согласно названным судебным реше-
ниям, противоправное деяние заявителя 
выразилось в том, что он, используя свой 
статус президента местной ассоциации 
общественных объединений коренных 
малочисленных народов Севера Таймыр-
ского Долгано-Ненецкого муниципального 
района Красноярского края, в сентябре 
2014 года в ходе личных встреч с председа-
телями семейных (родовых) общин пред-
ложил им произвести отстрел диких север-
ных оленей. Г.К.Щукин указал каждому 
председателю, какое количество особей 
надо добыть, пообещал подготовить все 
необходимые документы для вывоза туш 
добытых оленей, организовать их вывоз и 
реализацию, а также убедил председателей 
семейных (родовых) общин, что на основа-
нии действующего правового регулирова-
ния каждый член общины имеет право 
добыть без разрешения восемь особей 
диких северных оленей в течение кален-
дарного года и при этом общины вправе 
поручить одному или нескольким своим 

членам добычу в объеме, рассчитанном на 
всех членов общины. Назначенными общи-
нами охотниками был произведен отстрел 
217 оленей, тогда как, согласно позиции 
судов, право на охоту в целях обеспечения 
ведения традиционного образа жизни и 
осуществления традиционной хозяйствен-
ной деятельности в пределах нормативно 
установленных лимитов для удовлетворе-
ния личных нужд не может быть передано 
одними членами общины другим ее чле-
нам. Судами также установлено, что заяви-
тель приобрел у общин туши оленей (за 
деньги, горюче-смазочные материалы, 
другие необходимые им предметы, напри-
мер, снегоход) и осуществил их дальней-
шую реализацию перерабатывающим 
организациям в отсутствие документов, 
подтверждающих законность их добычи.

В передаче кассационной жалобы 
Г.К.Щукина на состоявшиеся по его уголов-
ному делу судебные решения для рассмо-
трения в судебном заседании суда кассаци-
онной инстанции отказано (определение 
судьи Красноярского краевого суда от 21 
июня 2018 года). В Верховный Суд Россий-
ской Федерации с кассационной жалобой 
заявитель не обращался.

По мнению Г.К.Щукина, оспариваемые 
нормы не соответствуют Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 7, 38 (части 
1 и 2), 46 (часть 1), 55 (часть 2) и 69, в той 
мере, в какой по смыслу, придаваемому им 
правоприменительной практикой, они 
предполагают, что право лиц, относящихся 
к коренным малочисленным народам Севе-
ра, Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации, на охоту в целях обеспечения 
ведения традиционного образа жизни и 
традиционной хозяйственной деятельнос-
ти может быть реализовано только лично 
каждым членом семейных (родовых) 
общин, и не допускают осуществления дан-
ного права одним или несколькими охотни-
ками из числа членов общины, уполномо-

ченными другими членами общины, в пре-
делах нормативно установленных лимитов, 
рассчитанных исходя из количества членов 
общины, делегировавших осуществление 
этого права.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу явля-
ется статья 19 Федерального закона «Об 
охоте и о сохранении охотничьих ресурсов 
и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» в той мере, в какой на основании ее 
положений решается вопрос о законности 
передачи членами общины коренных мало-
численных народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока Российской Федерации одно-
му или нескольким членам общины права 
добычи объектов животного мира.

2. В Российской Федерации как право-
вом и социальном государстве, политика 
которого направлена на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь и сво-
бодное развитие человека, земля и другие 
природные ресурсы используются и охра-
няются как основа жизни и деятельности 
народов, проживающих на соответствую-
щей территории; каждый имеет право на 
свободное использование своих способно-
стей и имущества для предприниматель-
ской и иной не запрещенной законом эко-
номической деятельности; гарантируются 
права коренных малочисленных народов в 
соответствии с общепризнанными принци-
пами и нормами международного права и 
международными договорами Российской 
Федерации (статья 1, часть 1; статья 7, 
часть 1; статья 9, часть 1; статья 34, часть 1 и 
статья 69 Конституции Российской Федера-
ции).

Конституция Российской Федерации 
относит к ведению Российской Федерации 

регулирование и защиту прав и свобод 
человека и гражданина (статья 71, «пункт 
«в»), а защита прав и свобод человека и 
гражданина, вопросы владения, пользова-
ния и распоряжения водными и другими 
природными ресурсами, природопользо-
вание и охрана окружающей среды, защита 
исконной среды обитания и традиционного 
образа жизни малочисленных этнических 
общностей находятся в совместном веде-
нии Российской Федерации и ее субъектов 
(статья 72, пункты «б», «в», «д», «м» части 
1). По предметам ведения Российской 
Федерации принимаются федеральные 
конституционные законы и федеральные 
законы, имеющие прямое действие на всей 
территории Российской Федерации, а по 
предметам совместного ведения Россий-
ской Федерации и ее субъектов издаются 
федеральные законы и принимаемые в 
соответствии с ними законы и иные норма-
тивные правовые акты субъектов Россий-
ской Федерации (статья 76, части 1 и 2).

Конкретизируя статью 69 Конституции 
Российской Федерации, федеральный 
законодатель определил, что коренными 
малочисленными народами Российской 
Федерации признаются народы, прожива-
ющие на территориях традиционного рас-
селения своих предков, сохраняющие тра-
диционные образ жизни, хозяйственную 
деятельность и промыслы, насчитываю-
щие в Российской Федерации менее 50 
тысяч человек и осознающие себя самосто-
ятельными этническими общностями 
(абзац первый пункта 1 статьи 1 Федераль-
ного закона от 30 апреля 1999 года 
№ 82-ФЗ «О гарантиях прав коренных 
малочисленных народов Российской 
Федерации»).

Под традиционным образом жизни 
малочисленных народов понимается исто-
рически сложившийся способ жизнеобе-
спечения малочисленных народов, осно-
ванный на историческом опыте их предков 

в области природопользования, самобыт-
ной социальной организации проживания, 
самобытной культуры, сохранения обыча-
ев и верований, а под исконной средой 
обитания малочисленных народов — исто-
рически сложившийся ареал, в пределах 
которого малочисленные народы осу-
ществляют культурную и бытовую жизне-
деятельность и который влияет на их само-
идентификацию, образ жизни (пункты 2 и 3 
статьи 1 Федерального закона «О гаранти-
ях прав коренных малочисленных народов 
Российской Федерации»).

Среди коренных малочисленных наро-
дов Российской Федерации особое место 
занимают коренные малочисленные наро-
ды Севера, Сибири и Дальнего Востока Рос-
сийской Федерации, которое обусловлено 
географическими и климатическими осо-
бенностями их исконной среды обитания, 
представляющей собой преимущественно 
сухопутную территорию Арктической зоны 
Российской Федерации (Указ Президента 
Российской Федерации от 2 мая 2014 года 
№ 296 «О сухопутных территориях Аркти-
ческой зоны Российской Федерации»), что 
предопределило в качестве традиционной 
основы их жизнедеятельности такие заня-
тия (виды хозяйственной деятельности), 
как охота, рыболовство и оленеводство, 
притом что осуществление ими земледе-
лия не соответствует их традиционному 
образу жизни и зачастую вовсе невозмож-
но в силу природных условий. Улучшение 
качества жизни коренного населения и 
социальных условий хозяйственной дея-
тельности является одним из стратегиче-
ских приоритетов государственной полити-
ки Российской Федерации в Арктике в соот-
ветствии с Основами государственной 
политики Российской Федерации в Арктике 
на период до 2020 года и дальнейшую пер-
спективу (утверждены Президентом Рос-
сийской Федерации 18 сентября 2008 года 
№ Пр-1969).

Таким образом, в соответствии с 
названными конституционными положе-
ниями на федеральном законодателе 
лежит обязанность урегулировать права 
лиц, относящихся к коренным малочислен-
ным народам Севера, Сибири и Дальнего 
Востока Российской Федерации, связан-
ные с ведением традиционного образа 
жизни, традиционной хозяйственной дея-
тельности и промыслов, в частности права, 
связанные с природопользованием (охо-
той, рыболовством и т.д.), учитывая при 
этом специфику их жизнеобеспечения и 
социальной организации и гарантируя 
сохранение основы их самобытности.

3. Федеральный закон «Об охоте и о 
сохранении охотничьих ресурсов и о внесе-
нии изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» как нор-
мативный правовой акт общего действия, 
регулируя отношения, возникающие в 
связи с осуществлением видов деятельнос-
ти в области охоты и сохранения охотни-
чьих ресурсов, закрепил в числе принципов 
данного регулирования учет интересов 
населения, для которого охота является 
основой существования, в том числе корен-
ных малочисленных народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока Российской Федера-
ции, и предусмотрел охоту в целях обеспе-
чения ведения традиционного образа 
жизни и осуществления традиционной 
хозяйственной деятельности в качестве 
самостоятельного вида охоты (пункт 4 ста-
тьи 2, часть 1 статьи 4 и пункт 7 части 1 ста-
тьи 12).

Право на охоту в целях обеспечения 
ведения традиционного образа жизни и 
осуществления традиционной хозяйствен-
ной деятельности предоставлено лицам, 
относящимся к коренным малочисленным 
народам Севера, Сибири и Дальнего Восто-
ка Российской Федерации, и их общинам, а 
также лицам, которые не относятся к ука-
занным народам, но постоянно проживают 

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 19 Федерального закона «Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в связи с жалобой гражданина Г.К. Щукина
город Санкт-Петербург  28 мая 2019 года
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в местах их традиционного проживания и 
традиционной хозяйственной деятельнос-
ти и для которых охота является основой 
существования (часть 1 статьи 19 данного 
Федерального закона).

Данный вид охоты осуществляется 
свободно в объеме добычи охотничьих 
ресурсов, необходимом для удовлетворе-
ния личного потребления и определяемом 
с учетом лимитов использования объектов 
животного мира для удовлетворения лич-
ных нужд, установленных органами испол-
нительной власти субъектов Российской 
Федерации по согласованию с уполномо-
ченным федеральным органом исполни-
тельной власти, т.е. не требует получения 
каких-либо разрешений (часть 2 статьи 19 
данного Федерального закона, пункт 2 ста-
тьи 3332 Налогового кодекса Российской 
Федерации и пункт 11 Правил охоты, 
утвержденных приказом Министерства 
природных ресурсов и экологии Россий-
ской Федерации от 16 ноября 2010 года 
№ 512). Все другие виды охоты могут осу-
ществляться только после получения раз-
решения на добычу охотничьих ресурсов, в 
рамках процедуры выдачи которого опре-
деляется конкретный разрешенный объем 
добычи охотничьих ресурсов для отдель-
ного охотника с учетом установленных 
лимитов добычи охотничьих ресурсов и 
квот их добычи (часть 5 статьи 13, части 3 и 
4 статьи 14, части 3 и 4 статьи 15, часть 3 
статьи 16, часть 2 статьи 17 и часть 3 статьи 
18 данного Федерального закона).

Объекты животного мира, добывае-
мые для удовлетворения личных нужд 
лицами, относящимися к коренным мало-
численным народам Севера, Сибири и 
Дальнего Востока Российской Федерации, 
и лицами, которые не относятся к указан-
ным народам, но постоянно проживают в 
местах их традиционного проживания и 
традиционной хозяйственной деятельнос-
ти и для которых охота является основой 
существования, в пределах установленных 
лимитов, не признаются объектами обло-
жения сборами за пользование объектами 
животного мира в изъятие из общего прин-
ципа платности природопользования, в 
частности платности пользования охотни-
чьими ресурсами (статья 42 данного Феде-
рального закона).

Федеральным законом «Об охоте и о 
сохранении охотничьих ресурсов и о вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
также предусмотрено, что продукция 
охоты, полученная при осуществлении 
охоты в целях обеспечения ведения тради-
ционного образа жизни и осуществления 
традиционной хозяйственной деятельнос-
ти, используется для личного потребления 
или реализуется организациям, осуществ-
ляющим деятельность по закупке продук-
ции охоты (часть 3 статьи 19).

Таким образом, по смыслу приведен-
ного правового регулирования, установ-
ленный им порядок охоты в целях обеспе-
чения ведения традиционного образа 
жизни и осуществления традиционной 
хозяйственной деятельности характеризу-
ется особым правовым режимом, в рамках 
которого — в отличие от иных видов охоты 
— такая охота выступает для соответству-
ющей категории лиц основой существова-
ния и самобытности.

4. На охоту в целях обеспечения веде-
ния традиционного образа жизни и осу-
ществления традиционной хозяйственной 
деятельности распространяются общие 
требования Федерального закона «Об 
охоте и о сохранении охотничьих ресурсов 
и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» о том, что добыча охотничьих ресур-
сов (отлов или отстрел охотничьих ресур-
сов) может осуществляться только лицом, 
имеющим статус охотника, для приобрете-
ния которого, по общему правилу, требует-
ся оформление охотничьего билета, кото-
рый выдается физическим лицам, облада-
ющим гражданской дееспособностью в 
соответствии с гражданским законода-
тельством, не имеющим непогашенной 
или неснятой судимости за совершение 
умышленного преступления и ознакомив-
шимся с требованиями охотничьего мини-
мума.

Охотник должен иметь при себе охот-
ничий билет, а в случае использования 
охотничьего оружия, на которое требуется 
разрешение в соответствии с Федераль-
ным законом от 13 декабря 1996 года 
№ 150-ФЗ «Об оружии», — разрешение на 
хранение и ношение оружия (статьи 20 и 21 
Федерального закона «Об охоте и о сохра-
нении охотничьих ресурсов и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»). При этом в 
соответствии с Порядком выдачи и аннули-
рования охотничьего билета единого 
федерального образца, утвержденным 
приказом Министерства природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации от 
20 января 2011 года № 13, при выдаче охот-
ничьего билета лицам, относящимся к 
коренным малочисленным народам Севе-
ра, Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации, а также лицам, которые не 
относятся к указанным народам, но посто-
янно проживают в местах их традиционно-
го проживания и традиционной хозяйст-
венной деятельности и для которых охота 

является основой существования, в нем 
проставляется отметка: «Охота в целях 
обеспечения ведения традиционного обра-
за жизни и осуществления традиционной 
хозяйственной деятельности осуществля-
ется свободно (без каких-либо разреше-
ний) в объеме добычи охотничьих ресур-
сов, необходимом для удовлетворения 
личного потребления» (пункт 11).

Данное регулирование, очерчивающее 
круг лиц, которые могут осуществлять 
добычу охотничьих ресурсов, вместе с тем 
не может рассматриваться как определяю-
щее в вопросе о том, может ли такое лицо 
осуществлять эту добычу в пределах уста-
новленных — в рамках регулирования 
охоты в целях обеспечения ведения тради-
ционного образа жизни и осуществления 
традиционной хозяйственной деятельнос-
ти — органами исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации по 
согласованию с уполномоченным феде-
ральным органом исполнительной власти 
лимитов использования объектов живот-
ного мира для удовлетворения только 
своих личных нужд либо нужд иных членов 
общины.

4.1. Федеральным законом от 24 
апреля 1995 года № 52-ФЗ «О животном 
мире», являющимся базовым законода-
тельным актом в области охраны и 
использования животного мира и среды 
его обитания, предусмотрено, что лица, 
относящиеся к коренным малочислен-
ным народам Российской Федерации, и 
их объединения имеют право на приори-
тетное пользование животным миром на 
территориях традиционного расселения в 
местах традиционного проживания и тра-
диционной хозяйственной деятельности 
коренных малочисленных народов Рос-
сийской Федерации. Вместе с тем запре-
щена переуступка права на приоритетное 
пользование животным миром гражда-
нам и юридическим лицам, которые не 
являются гражданами, чье существова-
ние и доходы полностью или частично 
основаны на традиционных системах 
жизнеобеспечения их предков, включая 
охоту и собирательство, и их объединени-
ям соответственно (статья 49).

Согласно Федеральному закону «О 
гарантиях прав коренных малочисленных 
народов Российской Федерации» сфера 
его действия распространяется на лиц, 
относящихся к коренным малочислен-
ным народам Российской Федерации, 
постоянно проживающих в местах тради-
ционного проживания и традиционной 
хозяйственной деятельности малочи-
сленных народов, ведущих традиционный 
образ жизни, осуществляющих традици-
онную хозяйственную деятельность и 
занимающихся традиционными промы-
слами, а также на лиц, которые относятся 
к малочисленным народам, постоянно 
проживают в местах традиционного про-
живания и традиционной хозяйственной 
деятельности малочисленных народов и 
для которых традиционная хозяйственная 
деятельность и занятие традиционными 
промыслами являются подсобными вида-
ми деятельности по отношению к основ-
ному виду деятельности в других отра-
слях народного хозяйства, социально-
культурной сфере, органах государствен-
ной власти или органах местного самоу-
правления (часть 1 статьи 3). При этом 
лица, относящиеся к малочисленным 
народам, в целях защиты исконной среды 
обитания, традиционных образа жизни, 
хозяйственной деятельности и промы-
слов малочисленных народов имеют 
право пользоваться необходимыми мало-
численным народам для защиты их 
исконной среды обитания, традиционных 
образа жизни, хозяйственной деятель-
ности и промыслов льготами по земле-
пользованию и природопользованию, 
установленными федеральным законо-
дательством, законодательством субъек-
тов Российской Федерации и норматив-
ными правовыми актами органов местно-
го самоуправления (пункт 4 части 2 статьи 
8).

По смыслу данного регулирования, 
особые права на использование объектов 
животного мира предоставляются всем 
лицам, относящимся к коренным малочи-
сленным народам Севера, Сибири и Даль-
него Востока Российской Федерации, а не 
только тем из них, кто имеет статус охотни-
ка, поскольку для всех указанных лиц вне 
зависимости от их фактической и юриди-
ческой способности самостоятельно осу-
ществлять добычу охотничьих ресурсов 
пользование объектами животного мира 
выступает основой их традиционного жиз-
необеспечения в рамках традиционного 
образа жизни.

Иной подход к толкованию соответст-
вующего правового регулирования не учи-
тывал бы особое предназначение охоты в 
целях обеспечения ведения традиционно-
го образа жизни и осуществления тради-
ционной хозяйственной деятельности и 
приводил бы к нарушению гарантирован-
ных Конституцией Российской Федерации, 
ее статьями 1 (часть 1), 7 (часть 1), 9 (часть 
1), 19, 34 (часть 1) и 55 (часть 3), прав 
коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации, в том числе вступал бы в про-
тиворечие с общеправовыми принципами 

юридического равенства и справедливо-
сти как ставящий в неравное положение 
лиц, относящихся к одной и той же катего-
рии, относительно реализации возможно-
сти ведения традиционного образа жизни 
и традиционной хозяйственной деятель-
ности как неотъемлемого элемента их осо-
бого правового статуса, признаваемого и 
охраняемого Конституцией Российской 
Федерации (статья 69).

4.2. Традиционный образ жизни корен-
ных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации включает в себя также осу-
ществление традиционной хозяйственной 
деятельности создаваемыми ими община-
ми.

В соответствии с Федеральным зако-
ном от 20 июля 2000 года № 104-ФЗ «Об 
общих принципах организации общин 
коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации» общины коренных малочи-
сленных народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока Российской Федерации 
могут быть образованы по кровнородст-
венному (семья, род) и (или) территори-
ально-соседскому признакам, организу-
ются на добровольной основе по инициа-
тиве лиц, относящихся к малочисленным 
народам, достигших возраста 18 лет. Член-
ство в общине малочисленных народов 
может быть коллективным (членство 
семей (родов) и индивидуальным (членст-
во лиц, относящихся к малочисленным 
народам). Индивидуальными членами 
общины малочисленных народов могут 
быть лица, относящиеся к малочисленным 
народам, достигшие возраста 16 лет, веду-
щие традиционный для этих народов образ 
жизни, осуществляющие традиционную 
хозяйственную деятельность и занимаю-
щиеся традиционными промыслами. 
Отказ лица от вступления в общину мало-
численных народов не может служить 
основанием для ограничения его права на 
самостоятельное осуществление традици-
онной хозяйственной деятельности и заня-
тие традиционными промыслами. В учре-
дительных документах общины малочи-
сленных народов должны быть определе-
ны, в частности, основные виды традици-
онной хозяйственной деятельности, поря-
док распределения доходов от реализации 
излишков продуктов традиционной хозяй-
ственной деятельности и изделий тради-
ционных промыслов, порядок и характер 
участия членов общины в ее хозяйствен-
ной деятельности. Созданная община 
малочисленных народов подлежит обяза-
тельной государственной регистрации, 
после чего приобретает права юридиче-
ского лица. Члены общины малочислен-
ных народов в соответствии с федераль-
ным законодательством и законодательст-
вом субъектов Российской Федерации 
вправе использовать для нужд традицион-
ных хозяйственной деятельности и промы-
слов объекты животного и растительного 
мира, общераспространенные полезные 
ископаемые и другие природные ресурсы 
(статьи 1, 8, 10, 11 и 12).

Высшим органом управления общины 
малочисленных народов является общее 
собрание (сход) членов общины, которое 
созывается по мере необходимости и 
периодичность проведения которого опре-
деляется уставом. В перерывах между 
общими собраниями (сходами) членов 
общины органом управления общины 
является правление (совет) общины, пол-
номочия которого устанавливаются ее 
уставом. В период между заседаниями 
правления (совета) общины все организа-
ционные, производственные и иные 
вопросы, за исключением тех вопросов, 
которые отнесены к ведению общего 
собрания (схода) членов общины или 
правления (совета) общины, решает пред-
седатель правления (совета) общины. 
Общее собрание (сход) членов общины и 
правление (совет) общины вправе утвер-
ждать решения председателя правления 
(совета) общины (статьи 14—16 Феде-
рального закона «Об общих принципах 
организации общин коренных малочи-
сленных народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока Российской Федерации»).

Соответственно, данное правовое 
регулирование во взаимосвязи с положе-
ниями статьи 19 Федерального закона «Об 
охоте и о сохранении охотничьих ресурсов 
и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» предполагает, что члены общины, 
определив в уставе общины охоту в качест-
ве одного из видов ее традиционной хозяй-
ственной деятельности, вправе через при-
нятие решений органами управления 
общиной с учетом их компетенции, уста-
новленной уставом общины, определять, 
каким образом общиной будет осуществ-
ляться добыча охотничьих ресурсов и 
каким образом будет использована про-
дукция охоты, в том числе вправе опреде-
лять членов общины, которыми будет осу-
ществлена добыча охотничьих ресурсов, и 
количество охотничьих ресурсов в преде-
лах суммы приходящихся на каждого 
члена общины лимитов использования 
объектов животного мира для удовлетво-
рения личных нужд, установленных орга-
нами исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации по согласованию с 

уполномоченным федеральным органом 
исполнительной власти.

5. Таким образом, статья 19 Федераль-
ного закона «Об охоте и о сохранении охот-
ничьих ресурсов и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации», рассматриваемая с уче-
том вытекающих из Конституции Россий-
ской Федерации гарантий прав коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока Российской Федерации, 
в системе действующего правового регу-
лирования предполагает, что поскольку 
лицом, которое имеет право пользования 
объектами животного мира в пределах 
установленных лимитов использования 
объектов животного мира для удовлетво-
рения личных нужд, является каждый член 
общины коренных малочисленных наро-
дов Севера, Сибири и Дальнего Востока 
Российской Федерации вне зависимости 
от наличия у него статуса охотника, то в 
случае, если охота в целях обеспечения 
ведения традиционного образа жизни и 
осуществления традиционной хозяйствен-
ной деятельности осуществляется такой 
общиной, члены этой общины вправе 
поручить одному или нескольким ее чле-
нам, имеющим статус охотника, добычу 
охотничьих ресурсов в объеме, не превы-
шающем сумму приходящихся на каждого 
члена общины лимитов использования 
объектов животного мира для удовлетво-
рения личных нужд.

Изложенное вместе с тем не лишает 
федерального законодателя права — 
исходя из требований Конституции Рос-
сийской Федерации и правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, выраженных в настоящем Поста-
новлении, — совершенствовать правовое 
регулирование охоты в целях обеспечения 
ведения традиционного образа жизни и 
осуществления традиционной хозяйствен-
ной деятельности.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать статью 19 Федерального 

закона «Об охоте и о сохранении охотни-
чьих ресурсов и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» не противоречащей Кон-
ституции Российской Федерации, так как 
по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего правово-
го регулирования она предполагает, что 
поскольку лицом, которое имеет право 
пользования объектами животного мира в 
пределах установленных лимитов исполь-
зования объектов животного мира для 
удовлетворения личных нужд, является 
каждый член общины коренных малочи-
сленных народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока Российской Федерации вне 
зависимости от наличия у него статуса 
охотника, то в случае, если охота в целях 
обеспечения ведения традиционного обра-
за жизни и осуществления традиционной 
хозяйственной деятельности осуществля-
ется такой общиной, члены этой общины 
вправе поручить одному или нескольким 
ее членам, имеющим статус охотника, 
добычу охотничьих ресурсов в объеме, не 
превышающем сумму приходящихся на 
каждого члена общины лимитов использо-
вания объектов животного мира для удов-
летворения личных нужд.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
статьи 19 Федерального закона «Об охоте 
и о сохранении охотничьих ресурсов и о 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» 
является общеобязательным, что исклю-
чает любое иное ее истолкование в право-
применительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные по делу гражданина Щукина 
Геннадия Кирилловича, в той мере, в какой 
они основаны на статье 19 Федерального 
закона «Об охоте и о сохранении охотни-
чьих ресурсов и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» в истолковании, расхо-
дящемся с ее конституционно-правовым 
смыслом, выявленным Конституционным 
Судом Российской Федерации в настоя-
щем Постановлении, подлежат пересмо-
тру в установленном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провозгла-
шения, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 21-П

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Сибирский химический комбинат» 
(АО «СХК», Заказчик), адрес: 636039, Томская обл., ЗАТО Северск, 
г.Северск, ул.Курчатова, 1, ИНН 7024029499, информирует, что 
в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, Положени-
ем о проведении общественных слушаний по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на территории городского округа ЗАТО Северск Томской об-
ласти, утвержденным постановлением администрации ЗАТО Се-
верск от 29 июля 2015 г. № 1678, организуются общественные об-
суждения материалов обоснования лицензии (включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду) на осуществление де-
ятельности в области использования атомной энергии «Строитель-
ство опытно-демонстрационного энергоблока с реактором на быс-
трых нейтронах со свинцовым теплоносителем на площадке закры-
того административно-территориального образования Северск, 
Акционерное общество «Сибирский химический комбинат», г. Се-
верск Томской области».

На основании распоряжения администрации ЗАТО Северск 
от 05.06.2019 г. № 648-р общественные обсуждения состоятся в фор-
ме общественных слушаний 12 июля 2019 г. в 16.00 в большом 
зале здания администрации ЗАТО Северск по адресу: 636000, Томс-
кая область, ЗАТО Северск, г. Северск, пр. Коммунистический, 51.

Организатором общественных обсуждений является админист-
рация ЗАТО Северск совместно с Заказчиком.

Местоположение намечаемой деятельности — Томская область, 
ЗАТО Северск, г. Северск, промышленная площадка АО «СХК».

Цель намечаемой деятельности — разработка ядерных энерго-
технологий нового поколения на базе реакторов на быстрых ней-
тронах с замкнутым ядерным топливным циклом.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС): II — IV кварталы 2019 г.

Материалы обоснования лицензии, включая ОВОС и Техничес-
кое задание на ОВОС, доступны для ознакомления общественности 
и подачи письменных замечаний и предложений с 11 июня 2019 г. по 
13 августа 2019 г. по следующим адресам:

— Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, ул. Курчатова, 16, 
Муниципальное бюджетное учреждение ЗАТО Северск «Централь-
ная городская библиотека», в рабочие часы библиотеки;

— Томская область, г. Томск, пл. Ленина, 8, Информационный 
центр по атомной энергии в г.Томске, график работы: понедельник 
— пятница с 10.00 до 18.00, суббота— с 11.00 до 16.00;

— официальный сайт АО «СХК» в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» (http://www.atomsib.ru) в разделе 
«Объявления».

Кроме того, вопросы, замечания и предложения по материалам 
обоснования лицензии, включая ОВОС, могут быть направлены 
по адресу электронной почты oup@atomsib.ru. Контактное лицо — 
Медяник Андрей Витальевич, начальник Технического отдела Ди-
рекции опытно-демонстрационного энергокомплекса,  
тел.: (3823) 52-12-34.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Сибирский химический комбинат» 
(АО «СХК», Заказчик), адрес: 636039, Томская обл., ЗАТО Северск, 
г. Северск, ул.Курчатова, 1, ИНН 7024029499 информирует, что в со-
ответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г.  № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Гос-
комэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, Положением о проведении 
общественных слушаний по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности на террито-
рии городского округа ЗАТО Северск Томской области, утвержден-
ным постановлением Администрации ЗАТО Северск от 29 июля 
2015 г. № 1678, организуются общественные обсуждения материа-
лов обоснования лицензии (включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду) на осуществление деятельности в области ис-
пользования атомной энергии «Эксплуатация ядерной установки 
сублиматного завода, Акционерное общество «Сибирский химичес-
кий комбинат», г. Северск Томской области».

На основании распоряжения Администрации ЗАТО Северск 
от 05.06.2019 г. №649-р общественные обсуждения состоятся в фор-
ме общественных слушаний 11 июля 2019 г. в 16.00 в большом 
зале здания Администрации ЗАТО Северск по адресу: 636000, Томс-
кая область, ЗАТО Северск, г. Северск, пр. Коммунистический, 51.

Организатором общественных обсуждений является Админист-
рация ЗАТО Северск совместно с Заказчиком.

Местоположение намечаемой деятельности — промышленная 
площадка АО «СХК», ЗАТО Северск, Томская область.

Цель намечаемой деятельности — производство сырьевого гек-
сафторида урана.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС): март 2019 г. — ноябрь 2019 г.

Материалы обоснования лицензии, включая ОВОС и Техничес-
кое задание на ОВОС, доступны для ознакомления  и подачи пись-
менных замечаний и предложений с 10 июня 2019 г. по 12 августа 
2019 г. на официальном сайте АО «СХК» по адресу  http://atomsib.ru/ 
в разделе «Объявления», а также по адресу Томская область, 
ЗАТО Северск, г.Северск, ул.Курчатова, 16, Муниципальное бюд-
жетное учреждение ЗАТО Северск «Центральная городская библи-
отека» в рабочие часы библиотеки.

Кроме того, вопросы, замечания и предложения по материалам 
обоснования лицензии, включая ОВОС, могут быть направлены по 
адресу электронной почты AIRudnikov@rosatom.ru.  Контактное 
лицо — главный инженер сублиматного завода АО «СХК» Рудников 
Андрей Иванович, тел.: (3823) 54-47-54.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Сибирский химический комби-
нат» (АО «СХК», Заказчик), адрес: 636039, Томская обл., 
ЗАТО Северск, г.Северск, ул.Курчатова, 1, ИНН 7024029499, 
информирует, что в соответствии с Федеральным законом от 
23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и 
Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 
16 мая 2000 г. № 372, Положением о проведении обществен-
ных слушаний по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на террито-
рии городского округа ЗАТО Северск Томской области, ут-
вержденным постановлением Администрации ЗАТО Северск 
от 29 июля 2015 г. № 1678, организуются общественные обсуж-
дения материалов обоснования лицензии (включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду) на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии  
«Эксплуатация ядерной установки радиохимического завода», 
Акционерное общество «Сибирский химический комбинат», 
г.Северск Томской области».

На основании распоряжения Администрации ЗАТО Северск 
от 05.06.2019 г. №647-р общественные обсуждения состоятся 
в форме общественных слушаний 11 июля 2019 г. в 15.00 в 
большом зале здания Администрации ЗАТО Северск по адресу: 
636000, Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, пр.Комму-
нистический, 51.

Организатором общественных обсуждений является Адми-
нистрация ЗАТО Северск совместно с Заказчиком.

Местоположение намечаемой деятельности — промышлен-
ная площадка АО «СХК», ЗАТО Северск, Томская область.

Цель намечаемой деятельности: переработка (аффинаж) 
урановых материалов для производства сырьевого гексафто-
рида урана.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС): март 2019 г. — ноябрь 2019 г. 

Материалы обоснования лицензии, включая ОВОС и Тех-
ническое задание на ОВОС, доступны для ознакомления обще-
ственности и подачи письменных замечаний и предложений с 
10 июня 2019 г. по 12 августа 2019 г. на официальном сайте 
АО «СХК» по адресу http://atomsib.ru/ в разделе «Объявле-
ния», а также по адресу: Томская область, ЗАТО Северск, г.Се-
верск, ул.Курчатова, 16, Муниципальное бюджетное учрежде-
ние ЗАТО Северск «Центральная городская библиотека» в ра-
бочие часы библиотеки.

Кроме того, вопросы, замечания и предложения по матери-
алам обоснования лицензии, включая ОВОС, могут быть на-
правлены по адресу электронной почты AISilchenko@rosatom.
ru. Контактное лицо — главный инженер радиохимического за-
в о д а  А О  « С Х К »  С и л ь ч е н к о  А н д р е й  И в а н о в и ч ,  
тел.: (3823) 54-81-08.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране ок-
ружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» ООО «РАСТАМ-Экология» извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности по про-
екту технической документации «Утилизации отходов буре-
ния, ликвидации (рекультивации) объектов их размещения и 
рекультивации нарушенных земель».

Цели намечаемой деятельности: Утилизация отходов бу-
рения, рекультивация нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургут-
ский район Ханты-Мансийского автономного округа — Югры.

Наименование и адрес заявителей: ООО «РАСТАМ-Эко-
логия», Тюменская область, г. Тюмень, ул. Шиллера, д. 34, корп. 
1/1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 9 июня по 8 июля 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Департамент жилищно-коммунального хозяйс-
тва, экологии, транспорта и связи администрации Сургутского 
района совместно с заявителем и его представителем.

Форма проведения общественных обсуждений: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно в:

— Департамент жилищно-коммунального хозяйства, эколо-
гии, транспорта и связи администрации Сургутского района с 
9 июня по 8 июля 2019 года по адресу: Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра, Сургутский район, г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 215, тел.: (3462) 52-60-70, тел./факс: (3462) 52-60-04. 
Время для ознакомления: в рабочие дни с 9.00 до 17.00 (время 
местное — МСК+2);

— ООО «РАСТАМ-Экология» с 15 февраля по 8 июля 2019 
года по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. Шиллера, 
д. 34, корп. 1/1. Время для ознакомления: в рабочие дни с 9.00 
до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+2).

Общественные обсуждения состоятся 9 июля 2019 года 
в 15.00 (время местное — МСК+2) по адресу: Ханты-Мансий-
ский автономный округ — Югра, Сургутский район, г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления рекомендаций и предложений в:
– Департамент жилищно-коммунального хозяйства, эколо-

гии, транспорта и связи администрации Сургутского района с 9 
июня по 8 июля 2019 года по адресу: Ханты-Мансийский авто-
номный округ-Югра, Сургутский район, г. Сургут, ул. Бажова, 
д.16, каб. 215;

— ООО «РАСТАМ-Экология» с 15 февраля по 8 июля 2019 
года по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. Шиллера, 
д.34, корп. 1/1.

Ответственные организаторы от:
— ООО «РАСТАМ-Экология»: Сысенко М.Ю., тел.: (3452) 

40-41-50, доб. 303;
— Администрации Сургутского района: Департамент жилищ-

но-коммунального хозяйства, экологии, транспорта и связи, 
тел.: (3462) 52-60-70.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Выксунский металлургический завод» (АО «ВМЗ») 
информирует общественность, надзорные органы, а также всех 
заинтересованных лиц о проведении общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы — 
проектной документации «АО «Выксунский металлургичес-
кий завод». Электрометаллургический комплекс и необходи-
мая инфраструктура», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС). Сроки проведения ОВОС: 
апрель 2019 — январь 2020 г.

Цель намечаемой деятельности: строительство электроме-
таллургического комплекса и необходимой инфраструктуры 
Выксунского металлургического завода. Месторасположение 
намечаемой деятельности: 607060, Нижегородская обл., Вык-
сунский район, Проммикрорайон-7.

Наименование и адрес заказчика: АО «ВМЗ» (607060, Ни-
жегородская обл., г. Выкса, ул. Братьев Баташевых, д. 45). 

Форма общественных обсуждений — прием замечаний и 
предложений в письменном виде. Наименование органа, от-
ветственного за проведение общественных обсуждений, — ад-
министрация городского округа город Выкса Нижегородской 
области (Нижегородская обл., г. Выкса, Красная площадь, д. 1) 
при содействии АО «ВМЗ». 

Материалы предварительной экологической оценки и про-
ект технического задания на проведение ОВОС будут доступны 
для ознакомления общественности с 7 июня 2019 г. по 8 июля 
2019 г. по адресу: Нижегородская обл., г. Выкса, Красная пло-
щадь, д. 1, администрация городского округа город Выкса, ком-
ната 306 (понедельник — четверг с 8.00 до 16.45, пятница с 8.00 
по 15.45, перерыв на обед с 12.00 до 13.00), а также на офици-
альном сайте администрации городского округа город Выкса. 
Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в 
месте ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Компания «Востсибуголь» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта госу-
дарственной экспертизы проектной документации (включая ма-
териалы ОВОС) «Технический проект отработки Центрального, 
Западного, Восточных блоков Мугунского буроугольного место-
рождения ПУ «Мугунский» филиала «Разрез «Тулунуголь» 
ООО «Компания «Востсибуголь».

Реализацию проекта планируется осуществлять на террито-
рии Тулунского муниципального района Иркутской области. Бли-
жайшим населенным пунктом является Алгатуйское сельское по-
селение.

Цель намечаемой деятельности: осуществление дальней-
шей добычи бурого угля открытым способом в соответствии с ли-
цензией ИРК 01777 ТЭ от 18.10.2001 г. улучшение контроля качес-
тва добываемого угля оптимизации железнодорожного транспор-
та, строительства усреднительного угольного склада с учетом от-
грузок Южного блока карьерного блока №1. 

Объектом настоящей оценки воздействия на окружающую 
среду является участок действующего угледобывающего предпри-
ятия. 

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в пе-
риод с 01.01.2019 г. по 30.04.2019 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предва-
рительные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, ос-
тавить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресам:

1.  665229, Иркутская область, с. Алгатуй, ул. Школьная, 14, 
каб. 309, в рабочие дни с 10.00 до 17.00. Тел.: (39530) 27687, 
факс: (39530) 60122, e-mail: tulun@kvsu.ru.

2.  665229, Иркутская область, Тулунский район, село Алгатуй, 
ул. Солнечная, д. 16, в рабочие дни с 10.00 до 17.00. 
Тел.: 8(39530) 2-77-88, E-mail: algatuy@yandex.ru.

Ответственные за организацию общественного обсуждения 
— администрация Тулунского муниципального района совместно 
с ООО «Компания «Востсибуголь».

Общественные обсуждения по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы ОВОС и техническое задание, со-
стоятся в 12.00 16.07.2019 г. по адресу: Иркутская область, с. Алга-
туй, ул. Школьная, 14, каб. 309. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Мугунский Южный разрез» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта госу-
дарственной экспертизы проектной документации (включая 
материалы ОВОС) «Проект строительства угледобывающего 
участка, вскрытие и отработка Юго-Восточной части Южного 
блока Карьерного поля №1 Мугунского буроугольного место-
рождения».

Реализацию проекта планируется осуществлять на террито-
рии Тулунского муниципального района Иркутской области. 

Цель намечаемой деятельности: разработка проектной доку-
ментации, связанной с необходимостью освоения месторожде-
ния в границах лицензии ИРК 03595 ТЭ от 27.03.2019 г., а также 
необходимостью строительства усреднительного угольного 
склада с целью улучшения и контроля качества добываемого 
угля.

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в пе-
риод с 01.01.2019 г. по 30.04.2019 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предва-
рительные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, 
оставить замечания и предложения в письменной форме с ука-
занием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресам:

1.  665229, Иркутская область, с. Алгатуй, ул. Школьная, 14, 
кабинет 309, в рабочие дни с 10.00 до 17.00. Тел.: (39530) 
27687, факс: (39530) 60122, e-mail: tulun@kvsu.ru

2.  665229, Иркутская область, Тулунский район, село Алга-
туй, ул. Солнечная, д. 16, в рабочие дни с 10.00 до 17.00. 
Тел.: 8(39530) 2-77-88, E-mail: algatuy@yandex.ru

Ответственные за организацию общественного обсуждения— 
администрация Тулунского муниципального района совместно 
с ООО «Мугунский Южный разрез».

Общественные обсуждения по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы ОВОС и техническое задание, со-
стоятся в 11.00, 16.07.2019 г. по адресу: Иркутская область, 
с. Алгатуй, ул. Школьная, 14, каб. 309.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефте-
газ» совместно с администрациями МО «Ленский район» и МО 
«Мирнинский район» РС(Я) извещают о начале проведения обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности на 
территории Ленского и Мирнинского районов РС(Я) по материа-
лам предварительной оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — пред. ОВОС) и технического задания на проведение ОВОС 
по объектам:

«Шламовые амбары на площадках скважин Восточно-Талакан-
ского, Южно-Талаканского, Хоронохского лицензионных участков 
в Республике Саха (Якутия)» (шифр 16769), «Шламовые амбары на 
площадках скважин Северо-Талаканского, Восточно-Талаканского, 
Кедрового лицензионных участков в Республике Саха (Якутия)» 
(шифр 16013), «Шламовые амбары на площадках скважин Гил-
лябкинского, Бахчинского, Джункунского лицензионных участков 
в Республике Саха (Якутия)» (шифр 16010) в части размещения 
отходов I — V классов опасности (размещение отходов бурения в 
шламовых амбарах);

«Разведочные скважины №363-16Р, №363-17Р Верхнепеледуй-
ского лицензионного участка» (шифр 15915), в части строительс-
тва скважин на особо охраняемой природной территории местного 
значения — зоне покоя «Люксини» и в части размещения отходов 
I — V классов опасности (размещение отходов бурения в шламовых 
амбарах) (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически безо-
пасное обращение с буровым шламом и снижение негативного воз-
действия на окружающую среду при строительстве скважин ПАО 
«Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности:
Ленский и Мирнинский районы, Республика Саха (Якутия), Се-

веро-Талаканский, Восточно-Талаканский, Южно-Талаканский, 
Верхнепеледуйский, Кедровый, Хоронохский, Гиллябкинский, 
Бахчинский, Джункунский лицензионные участки.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-разве-
дочных работ ПАО «Сургутнефтегаз»,

юридический адрес — ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, 
г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Федера-
ция, 628415;

почтовый адрес — ул. Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО—Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: март 2019 — август 2019.
Орган, ответственный за проведение общественных обсуждений: 

Администрации МО «Ленский район» и МО «Мирнинский район».
Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный специалист 

по охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алян-
кина Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78;

от администрации МО «Мирнинский район» — начальник отде-
ла охраны окружающей среды МКУ «Коммунально-строительное 
управление» МО «Мирнинский район» Елизова Екатерина Егоров-
на, тел. 8 (41136) 4-69-65;

от заказчика — начальник отдела проектирования строительс-
тва скважин Управления поисково-разведочных работ ПАО «Сур-
гутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 8 (3462) 40-32-32, 
начальник отдела охраны окружающей среды Ковтун Анна Влади-
мировна, 8(3462)41-49-79, факс 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@
surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможно в течение 30 дней со дня опубликования 
настоящего извещения по адресам:

— Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. №205, 
тел. 8 (41137) 4-15-78;

— Здание МКУ «Коммунально-строительное управление» МО 
«Мирнинский район», 678174, Республика Саха (Якутия), Мирнин-
ский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, отдел охраны окружаю-
щей среды, тел. 8 (41136) 4-69-65, 3-43-26;

— Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефте-
газ», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сургут ул. Эн-
тузиастов, д. 35, каб. №413, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462)  
40-31-11.

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет на 
официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», 
подраздел «Сведения для общественности» по адресу: https://
www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АПК Кубань укрепляет позиции главного виноградника страны 

Опора для отрасли
Дмитрий Ивнев, 
Краснодарский край

К
р а с н о д а р с к и й  к р а й 
— главный виноградный 
регион России. На Куба-

ни выращивается более 30 про-
центов всего винограда в стра-
не. Общая площадь виноград-
ников составляет более 26 ты-
сяч гектаров. И она постоянно 
увеличивается. За последние 
три года ежегодно закладывает-
ся свыше двух тысяч гектаров 
новых виноградников. 

Букет «Лефкадии» 
Такие цифры привел глава ре-

гионального парламента Юрий 
Бурлачко на выездном заседа-
нии аграрного комитета ЗСК. 
Оно проводилось на базе вино-
дельческого предприятия «Леф-
кадия» в Крымском районе. 

Здесь не только выращивают 
собственный виноград и произ-
водят широкий ассортимент 
вин, но и развивают энотуризм. 
Именно поэтому «Лефкадия» 
была выбрана местом проведе-
ния выездного заседания. Ему 
предшествовало знакомство 
с предприятием. 

В музее хозяйства гости 
увидели интересные экспози-
ции из предметов, которые 
наши предки использовали 
в виноделии. Потом побывали 
на виноградных плантациях. 
Знакомство завершилось в це-
хах,  где  производят вино. 
За его качеством следит уни-
кальная лаборатория, осна-

щенная самым современным 
оборудованием. 

О предприятии рассказал 
управляющий партнер группы 
компаний «Долина Лефкадия» 
Михаил Николаев:

— Мы производим вино, кото-
рое завоевало награды на между-
народном рынке. Делаем элит-
ные сыры, выращиваем подсол-
нечник и изготавливаем масло 
холодного отжима, позволяющее 
сохранить все витамины и по ка-
честву превосходящее оливко-
вое. Производим мед. В сезон 
у нас бывает немало туристов. 
Правда, о нас больше знают в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, чем 
в Краснодарском крае.

— Это наша небольшая не-
доработка, — заметил управ-
ляющий.

— Нет, это большая недора-
ботка, — возразил Юрий Бурлач-
ко. — В Краснодарском крае мно-
гие дороги к морю идут через 
Крымский район, который, мож-
но сказать, является узловым 
на пути транзита. А у вас нет 
ни одного указателя, чтобы про-
езжающие заглянули к вам 
на предприятие, увидели всю 
эту красоту и приобрели про-
дукцию. Вам требуется агрес-
сивная реклама. 

Председатель ЗСК поинтере-
совался и тем, где агрономы 
предприятия берут саженцы. 

— Привозим специальные мо-
розоустойчивые и гибридные 
сорта из Франции, Америки. 
Наш локальный питомник пока 
не в состоянии обеспечить пред-
приятие саженцами, — ответил 
экскурсовод. 

— То есть, вы зависите от им-
портных поставок, — продолжил 
Юрий Бурлачко. — Понятно, что 
самим выращивать саженцы для 
собственных нужд затратно 
и сложно, но рано или поздно 
вы к этому все равно придете. 

Родная лоза
Как видим, даже на фоне до-

стигнутых успехов «Лефкадии» 
некоторые проблемные вопросы 
не теряют актуальности. Тем бо-

лее что они имеют отношение 
ко всей отрасли виноградарства 
и виноделия. В последние годы 
к ним прибавился энотуризм, це-
лью которого является знаком-
ство с местными традициями ви-
ноделия и с его продукцией, есте-
ственно. Недаром ЮНЕСКО при-
знала винную культуру немате-
риальным наследием мира. 

К у б а н с к и й  п а р л а м е н т 
не впервые обсуждает пробле-
мы, связанные с виноградар-
ством и виноделием. В январе 
прошлого года на базе завода 
шампанских вин ЗАО «Абрау-
Дюрсо» состоялось выездное за-
седание трех комитетов ЗСК. 
Обсуждая перспективы разви-
тия виноградарско-винодельче-
ской отрасли и энотуризма 
в Краснодарском крае, особое 
внимание участники уделили 
их влиянию на социально-эко-
номическое положение муници-
пальных образований региона. 
Итогом заседания стал конкрет-
ный план действий.

За год с небольшим было сде-
лано немало. На очереди — новые 
задачи. Открывая работу пле-
нарного совещания, Юрий Бур-
лачко отметил, что основной ак-
цент, необходимый для дальней-
шего развития отрасли, надо 
сделать на питомниках, а также 
на увеличении их количества 
и мощности. 

— У нас достаточно хорошо се-
годня развивается крупный биз-
нес. Это такие предприятия, как 
«Фанагория», «Кубань-вино», 
«Дивноморское», «Абрау-Дюр-
со». В настоящее время возрож-
дается «Мысхако». Но необходи-

мо уделять как можно больше 
внимания малому и среднему 
бизнесу, — подчеркнул глава ку-
банского парламента. — Надо 
создавать свои питомнические 
хозяйства, производящие са-
женцы винограда. Это необходи-
мо для устойчивого развития от-
расли. В регионе ведутся работы 
по выведению местных сортов 
винограда, адаптированных 
к нашим условиям. 

Благодаря активной господ-
держке отрасли объем закладки 
виноградников в 2018 году уве-
личился в крае на 35 процентов. 
В прошлом году на развитие ви-
ноградарства выделили 420 
миллионов рублей, на поддерж-
ку виноделия — 11,3 миллиона 
рублей. 

Плюс лицензия —  
минус субсидия

Выращиванием винограда 
в регионе занимаются 65 специ-
ализированных хозяйств и 150 
субъектов малого предпринима-

тельства. 92 процента виноград-
ников принадлежат крупным 
и средним хозяйствам. В про-
шлом году на Кубани собрали 
210 тысяч тонн винограда — это 
45 процентов от общероссий-
ского урожая. 

Регион занимает первое ме-
сто в России по объемам произ-
водства вина и шампанского. 
В 2018 году кубанские предпри-
ятия выпустили 14,4 миллиона 
декалитров вина. Их продукция 
экспортируется в 22 страны, 
в основном в Азию.

Цифры достаточно красноре-
чивы. Однако, назвав их, ми-

нистр сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышлен-
ности Краснодарского края Фе-
дор Дерека отметил, что не толь-
ко успехи сопутствуют виногра-
дарской отрасли края. 

Определенные сложности свя-
заны, в первую очередь, с получе-
нием фермерами лицензий 
на продажу производимой ими 
продукции. Данная тема неодно-
кратно затрагивалась депутата-
ми ЗСК. Инициативы, направлен-
ные на снижение административ-
ных барьеров при получении 
фермерами разрешительной до-
кументации, выносились на рас-
смотрение Совета законодателей 
Краснодарского края. Соответ-
ствующее обращение краевые 
парламентарии направили и ми-
нистру финансов РФ. Благодаря 
этому только за 2018 год лицен-
зии получили сразу восемь ку-
банских фермеров. Ранее их было 
выдано лишь три на всю страну. 

Но если эта проблема сдвину-
лась с мертвой точки, то другую 
только предстоит решать. Дело 
в том, что винодельческие хо-
зяйства производят подакциз-
ные товары — вино, фруктовые 
и ликерные вина, шампанское, 
винные и другие напитки с объ-
емной долей спирта более 0,5 
процента. По бюджетному зако-
нодательству представители ма-
лого и среднего бизнеса, выпу-
скающие такую продукцию, фи-
нансовую господдержку полу-
чать не вправе. 

— Получается, что, легализуя 
наших гаражных виноделов, вы-
давая им лицензию, мы лишаем 
их господдержки. Это связано 
с несогласованностью норм фе-
дерального законодательства, — 
обозначил суть проблемы Юрий 
Бурлачко. 

Он поручил аграрному коми-
тету ЗСК разработать законода-
тельную инициативу о внесении 
изменений в Федеральный закон 
«О развитии малого и среднего 
предпринимательства в Россий-
ской Федерации». Предложения 
должны придать дополнитель-
ный импульс не только гаражно-

му виноделию, но и всей отрасли 
в целом.

Генеральный директор ООО 
«ГунькоВВ» Владимир Гунько 
сказал о необходимости законо-
дательно закрепить меры го-
споддержки на ремонт шпалеры 
для виноградников. В общем, 
у виноградарства, как и у вино-
градного куста, должна быть на-
дежная опора.

Градус вкуса
В рамках встречи ее участни-

ки обсудили также вопрос при-
сутствия на прилавках отече-
ственного вина, которого пока 
намного меньше, чем импортно-
го. И это при том, что в крае 
54 организации производят ле-
гальную, качественную вино-
дельческую продукцию. В про-
шлом году кубанские вина 
на разных конкурсах и выстав-
ках завоевали четыре золотые 
и 31 серебряную медаль. 

— Мы пытаемся экспортиро-
вать свою продукцию в Европу, 
но там нас встречает «вежливый 
оскал» и требования собрать 
множество бумаг. Российский 
рынок, к сожалению, продан 
иностранцам. Половина экспор-
теров пользуется услугами по-

средников, которые завозят 
вино в нашу страну по занижен-
ной цене, обманывая государ-
ство на акцизе и НДС. Нужно 
вводить любые легитимные 
ограничения для импортного 
вина, — считает гендиректор 
«Фанагории» Петр Романишин.

Горячей оказалась и тема 
фальсификата. 

— Мы хотим, чтобы туристы, 
приехавшие в наш прекрасный 
край, пили качественные вина 
местных производителей. 
Но практически в каждом ку-
рортном городе в высокий сезон 
работают точки продажи фаль-
сификата. Так называемое 
«вино» портит имидж Кубани 
и ее виноделов, — убежден генди-
ректор ассоциации «Винодель-
ческий союз» Борис Катрюхин. 

Кстати, энотуризм, который 
все активнее завоевывает свое 
место под солнцем в курортной 
индустрии края, способен по-
шатнуть позиции продавцов не-
качественной продукции «тене-
вого» происхождения. Вряд 
ли 320 тысяч человек, побывав-
ших в 2018 году на виноградных 
и винодельческих предприятиях 
Кубани, в дальнейшем захотят 
пить суррогат. 

Для борьбы с ним спикер ЗСК 
предложил провести совместное 
заседание с участием виноделов, 
правоохранителей, представи-
телей профильных ведомств, 
в том числе Роспотребнадзора. 
Вместе они смогут выработать 
план действий по противостоя-
нию фальсификату.

Подводя итоги, Юрий Бур-
лачко еще раз подчеркнул, что 
винодельческая отрасль края на-
ходится под пристальным вни-
манием органов власти:

— Внешние и внутренние 
проблемы мы будем решать, 
но быстро сделать это не полу-
чится. Сегодня усилен кон-
троль над виноградарством 
и виноделием. Губернатор Ку-
бани Вениамин Кондратьев 
лично занялся вопросом про-
движения кубанских вин на ев-
ропейский рынок. Предложе-
ния виноделов будут внесены 
в проект постановления и рас-
смотрены на сессии ЗСК либо 
в министерстве сельского хо-
зяйства региона. Если потребу-
ется, мы выйдем и на федераль-
ный уровень. 

Гости «Лефкадии» убедились: 
у виноградарства на Кубани боль-
шие перспективы роста.
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собрано на Кубани

в прошлом году–

это 45 процентов 

общероссийского урожая

А К Ц Е Н Т

В 2018 году кубанские предприятия 
выпустили 14,4 миллиона декалитров 
вина, их продукция экспортируется  
в 22 страны

ИНИЦИАТИВА Парламентарии юга России изучили опыт олимпийского Сочи по развитию 
массовой физкультуры 

Прививка спортом
Татьяна Павловская, 
Краснодарский край

К
убанские власти ре-
шили развивать в ре-
гионе спорт шаговой 
доступности и пред-
ложили соседям по-
следовать примеру, 
пригласив их в Сочи, 
где прошла XXX кон-
ф ер е н ц и я  Ю ж н о -

российской парламентской ас-
социации (ЮРПА).

Корневая система
Приняв в апреле 2018 года 

эстафету председательства в 
ЮРПА от крымских коллег, пар-
ламент Краснодарского края 
предыдущую встречу ее членов 
собрал минувшей осенью в 
Краснодаре.  Именно тогда 
олимпийская столица была вы-
брана площадкой для проведе-
ния конференции, основным со-
держанием которой стали во-
просы развития массового 
спорта. В состоявшихся на ней 
дискуссиях приняли участие де-
легации Адыгеи, Калмыкии, Ин-
гушетии, Крыма, Севастополя, 
Астраханской, Волгоградской, 
Ростовской областей и Красно-
дарского края. Приветствуя го-
стей, спикер кубанского парла-
мента Юрий Бурлачко отметил, 
что встреча в Сочи проходит в 
знаменательный год.

— Мы отмечаем 25-летие на-
ших законодательных органов, 
— напомнил председатель Зако-
нодательного собрания Красно-
дарского края. — И большую 
часть этого срока наши парла-
менты прошли вместе, сообща 
решая проблемы, делом и сове-
том приходя на помощь друг 
другу. Мы старались перени-
мать лучший опыт. Именно для 

этого сегодня пригласили всех 
вас в Сочи.

Деловая программа законо-
дателей юга России началась у 
дерева Дружбы — уникального 
природного памятника, поса-
женного более 80 лет назад. С 
тех пор к нему привили свыше 
трех тысяч веток различных ци-
трусовых деревьев. И вот теперь 
появилась «парламентская при-
вивка».

— Как и стволов на этом дере-
ве, нас много, и в этом наша 
сила, — сказал Юрий Бурлачко. 
— Мы разные, но у нас одна кор-
невая система.

По адресам зимних Игр
Работа конференции прохо-

дила в формате заседаний вось-
ми комитетов ЮРПА. Три из них 
были выездными, причем обсу-
ждению вопросов предшество-
вал осмотр объектов, ставших 
местом проведения мероприя-
тий. 

Заседание комитета по меж-
национальным отношениям, 
межпарламентским связям, фи-
зической культуре, спорту, ту-
ризму и делам молодежи во гла-
ве с первым вице-спикером ЗСК 
края Николаем Гриценко состо-
ялось во дворце спорта «Боль-
шой». Его участники познако-
мились с уникальной спортив-
ной базой, на которой пять лет 
назад ставились олимпийские 
рекорды.

— Сочи — яркий пример того, 
как спорт может преобразить 
город, — говорит Николай Гри-
ценко. — Нужно, чтобы объекты, 
предназначенные для занятий 
физкультурой и спортом, нахо-
дились там, где живут и работа-
ют люди. Это мировой опыт, ко-
торый мы должны использовать.

Участники конференции ос-
мотрели тренировочные пло-
щадки «Адлер 1» и «Адлер 2» 
детско-юношеской спортивной 
школы № 10. По программе со-
хранения наследия чемпионата 
мира по футболу 2018 года шко-
ла получила два футбольных 
стадиона с трибунами на 500 
мест и натуральным покрытием 
полей. Во время чемпионата 
здесь тренировались сборные 
Бразилии и Польши, а сейчас го-
няют мяч и мечтают о больших 

трофеях около трех тысяч детей. 
Парламентарии юга России вне-
сли свой вклад в развитие спор-
тивного центра, высадив вдоль 
газонов аллею эвкалиптов.

Затем депутаты осмотрели 
построенный в 2013 году олим-
пийский стадион «Фишт», став-
ший сейчас домашней ареной 
футбольного клуба «Сочи», и 
автодром «Формула-1». Трасса 
протяженностью 5,8 километра 
соответствует всем междуна-
родным стандартам. Обзаве-
стись таким автодромом вряд 
ли смогут все регионы, да это и 
не нужно, а вот развивать мас-
совый спорт по примеру Сочи — 
задача вполне решаемая.

Кстати, два наиболее значи-
мых проекта — по созданию в 

субъектах РФ условий для раз-
вития спорта шаговой доступ-
ности и по организации патрио-
тического воспитания детей и 
молодежи — были представлены 
кубанским парламентом. 

В рамках их обсуждения 
участники конференции посети-
ли образовательный центр «Си-
риус», а также новую сочинскую 
школу № 100. На состоявшемся 
затем заседании комитета ЮРПА 
по образованию, науке, культуре 
и информационной политике де-
путаты рассмотрели четыре ини-
циативы по организации отдыха 
детей и их оздоровлению.

Вопросы взяты из жизни
Не менее важные вопросы 

рассматривались на заседаниях 

остальных комитетов ЮРПА. 
Так, комитет по законодатель-
ству и государственному строи-
тельству обсудил ряд инициа-
тив, касающихся борьбы с кор-
рупцией, организации местного 
самоуправления, разработки и 
принятия федерального закона 
о парламентском контроле в 
субъектах Российской Федера-
ции.

В комитете по бюджету, на-
логам и собственности были 
проанализированы инициати-
вы о принципах организации и 
деятельности контрольно-счет-
ных органов субъектов Россий-
ской Федерации и муниципаль-
ных образований, а также изме-
нения в Налоговый кодекс РФ. 
Вопросы, связанные с долевым 
строительством, в числе про-
чих, обсудили на заседании ко-
митета по строительству, жи-
лищно-коммунальному хозяй-
ству, энергетике, транспорту и 
связи.

Члены комитета по экономи-
ческой политике, промышлен-
ности, внешнеэкономическим 
связям говорили о развитии 
рынка газомоторного топлива, 
создании на территории Южно-
го федерального округа специа-
лизированных складских поме-
щений для хранения изъятой 
алкогольной и спиртосодержа-
щей продукции, внесении изме-
нений в законодательство, ре-
гламентирующих правила це-
нообразования на оптовом 
рынке электроэнергии, обсу-
ждали и другие вопросы.

Комитет по социальной по-
литике, труду и здравоохране-
нию уделил внимание таким те-
мам, как восстановление стату-
са ветеранов Великой Отечест-
венной войны лицам, прожи-
вавшим на территории города 
Севастополя в период с 30 октя-
бря 1941 года по 4 июля 1942 
года, изменение правил расчета 
страхового стажа лицам, под-
вергшимся воздействию радиа-
ции вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС.

Участники конференции 
приняли ряд обращений к феде-
ральным министрам об измене-
нии нормативных актов в сфере 
аквакультуры, повышении тре-
бований к управляющим ком-
паниям, а также необходимости 
решения вопроса строительст-
ва берегоукрепительных соору-
жений, расположенных на бере-
говой линии Черного и Азовско-
го морей, финансирования ра-
бот по проведению реконструк-
ции чаши Краснодарского во-
дохранилища.

Государственный Совет Ре-
спублики Крым выступил с пла-
нами по дальнейшему развитию 
круизного и яхтенного туризма 
в Азово-Черноморском бассей-
не. Продолжением спортивной 
темы стало предложение дон-
ских парламентариев о введе-
нии в школах занятий по плава-
нию. 

Народным Хуралом Респу-
блики Калмыкия внесена ини-
циатива по субсидированию из 
федерального бюджета строи-
тельства инженерных сетей для 
о б е с п еч е н и я  з е м ел ь н ы м и 
участками льготных категорий 
граждан. 

Волгоградская областная 
Дума внесла предложение огра-
ничить розничную продажу не-
совершеннолетним безалко-
гольных тонизирующих напит-
ков.  Всего участники сочин-
ской конференции обсудили  59 
вопросов, установив своеобраз-
ный рекорд за 18 лет существо-
вания ЮРПА. Но за количест-
вом никто не гнался.

— Это не надуманные, не 
искусственные вопросы, они 
волнуют жителей наших регио-
нов, поэтому нашли поддержку 
у всех делегатов конференции, — 
считает Юрий Бурлачко. — Зна-
чимость таких коллегиальных 
решений очень важна. Ведь го-
лос девяти субъектов точно бу-
дет услышан в Москве — в Сове-
те Федерации, в Государствен-
ной Думе, в правительстве.

— 14 лет донской парламент 
добивался возвращения льготы 
по пайковому углю всем шахте-
рам-ветеранам, — рассказывает 
председатель ЗСК Ростовской 
области Александр Ищенко. — 
Ситуация изменилась после 
того, как эта инициатива была 
поддержана членами Южно-
российской парламентской ас-
социации: в апреле 2019 года 
Госдума приняла в третьем 
окончательном чтении подго-
товленный нами законопроект. 
После того как он обретет ста-
тус федерального закона, коли-
чество получателей пайкового 
угля увеличится почти на де-
вять тысяч человек в 22 регио-
нах России, в первую очередь — в 
Кузбассе и Ростовской области. 
Вот так, объединив усилия, нам 

удалось восстановить социаль-
ную справедливость.

О важности совместной ра-
боты рассказали корреспонден-
ту «РГ» многие участники кон-
ференции. По мнению председа-
теля Государственного Совета 
Республики Крым Владимира 
Константинова, такой формат 
позволяет не только донести до 
федерального центра общие для 
регионов вопросы, но и обо-
бщить лучший опыт — как это 
было сделано на примере Сочи.

В завершение конференции 
Юрий Бурлачко передал флаг 
Южно-российской парлмент-
ской ассоциайции председате-
лю Думы Астраханской области 
Игорю Мартынову. Следующая 
конференция ассоциации прой-
дет осенью уже на астраханской 
земле. Глава кубанского парла-
мента поблагодарил коллег за 
проделанную работу.

— На двух конференциях — со-
чинской и краснодарской — 
нами рассмотрено 108 вопро-
сов. Поддержано и рекомендо-
вано 29 законодательных ини-
циатив о внесении в Государст-
венную Думу проектов феде-
ральных законов. Принято 38 
обращений Южно-российской 
парламентской ассоциации и 
поддержано 33 обращения 
субъектов Российской Федера-
ции в федеральные органы влас-
ти. Подавляющее большинство 
из них не носят локального ха-
рактера, а представляют инте-
рес и для большинства субъек-
тов Российской Федерации, — 
подвел итоги двухдневной рабо-
ты Юрий Бурлачко. 

Председатель ЗСК Юрий Бурлачко 
(слева) и сенатор Владимир Бекетов 
посадили эвкалипт в аллее 
детского спортцентра.

А К Ц Е Н Т

Нужно, чтобы объекты для занятий 
физической культурой и спортом нахо-
дились там, где живут и работают люди

Дословно

Вениамин Кондратьев, глава администрации 
Краснодарского края:
— Южно-российская парламентская ассоциация за годы работы доказа-

ла свою важность и эффективность. Эта площадка способствует выра-

ботке решений, приводящих к конкретным  результатам, совершенст-

вованию нормативно-правовой базы института парламентаризма. Осо-

бенно приятно отметить, что юбилейная, тридцатая по счету конферен-

ция проходила на кубанской земле. Депутаты Краснодарского края не-

изменно отстаивают интересы жителей, объединяют усилия для того, 

чтобы в регионе действовали по-настоящему справедливые законы. Не 

случайно многие их правовые инициативы были поддержаны коллега-

ми и стали федеральными законами. Все это закладывает прочный фун-

дамент для формирования и укрепления гражданского общества. 
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исполняется в этом году

Южно-российской 

парламентской ассоциации
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА Клубы 
выступили за расширение 
элитного дивизиона

Матчей станет 
больше

Сергей Литвинов

Накануне в Москве состоялось общее собрание клубов 
российской Премьер-лиги (РПЛ). На мероприятии был 
рассмотрен ряд важных вопросов. В частности — о рас-
ширении числа участников элитного дивизиона с 16 до 
18 команд начиная с сезона 2020/21. 

Представители 15 клубов выступили за эту инициа-
тиву. Против нее — лишь московский «Спартак». При 
этом окончательно решение об увеличении количест-
ва команд должен принять исполком Российского фут-
больного союза (РФС). Он состоится в конце июня.

— Будет создана рабочая группа, которая в течение 
двух недель обсудит все нюансы, взвесит все минусы 
и плюсы. Большинство — за расширение Премьер-лиги. 
Даже те, кто воздержался или высказал сомнение, ска-
зали, что нашей стране все же нужно больше клубов 
в высшем дивизионе. Но для этого должна быть финан-
совая организация и соответствующие задачи, — под-
черкнул президент РПЛ Сергей Прядкин.

Теперь о том, как будет проходить чемпионат Рос-
сии. Из первенства никто не вылетит напрямую, доба-
вятся два лучших представителя Футбольной нацио-
нальной лиги (второй по силе дивизион страны. — 
Прим. «РГ»). 15-й и 16-й клубы РПЛ встретятся с тре-
тьей и четвертой командами ФНЛ в стыковых матчах.

В результате расширения в Премьер-лиге будут иг-
рать не 30, а 34 тура. Календарь станет плотнее: точно 
предусмотрено проведение встреч посередине недели. 
Чемпионат будет начинаться раньше, вероятно, в пер-
вую неделю июля, а заканчиваться — позже. 

ТЕННИС Карен Хачанов 
покидает корты 
«Ролан Гаррос»

Ушел в аут

Анна Козина

Российский теннисист Карен Хачанов, который впер-
вые в карьере добрался до четвертьфинала турнира 
«Большого шлема», не смог пройти еще дальше, проиг-
рав на кортах «Ролан Гаррос» австрийцу Доминику 
Тиму. 

Тим, занимающий четвертую строчку рейтинга ATP, 
был фаворитом этого поединка. Карену не помог ни 
атакующий стиль игры, ни эйсы. Тим доставал все 
мячи, отлично защищался, намертво держал свою по-
дачу — в общем, не оставил сопернику ни единого шан-
са. Матч продолжался 1 час 47 минут и завершился со 
счетом 6:2, 6:4, 6:2 в пользу австрийского теннисиста.

Следующим соперником Доминика на French Open 
станет лидер мирового рейтинга серб Новак Джоко-
вич, который выбил из сетки немца Александра Звере-
ва. Он, как и Хачанов, тоже был в роли догоняющего 
(5:7, 2:6, 2:6).

В другом полу-
финале встретятся 
действующий чем-
пион «Ролан Гар-
рос» испанец Рафа-
эль Надаль и швей-
царец Роджер Феде-
рер. Получается, за 
победу на Откры-
том чемпионате 
Франции продолжа-
ют бороться тенни-
систы из топ-4 ми-
рового рейтинга. 
Такого на «Больших шлемах» не случалось с 2012 года.

Ну а Хачанов получит приятный бонус от выступле-
ния в Париже в начале следующей недели, когда поя-
вится обновленная версия списка сильнейших игроков 
и Карен дебютирует в топ-10 рейтинга ATP.

Если в мужских четвертьфиналах обошлось без 
сюрпризов, то у женщин прошлогодняя чемпионка 
«Ролан Гаррос» Халеп больше не защищает свой титул. 
Третья ракетка мира неожиданно уступила 17-летней 
американке российского происхождения Аманде Ани-
симовой со счетом 2:6, 4:6. 

Анисимова впервые вышла в полуфинал турнира 
«Большого шлема», поразив не только фантастиче-
ским теннисом, но также  невероятным самообладани-
ем. Хотя Аманда все же призналась, что в ключевые мо-
менты руки у нее дрожали.  

Что еще мы знаем о новой звезде, как ее уже называ-
ют теннисные эксперты? На юниорском уровне она 
выиграла US Open и была финалисткой «Ролан Гар-
рос». Ее лучшим результатом на взрослом «Шлеме» 
до парижского прорыва был четвертый круг на Откры-
том чемпионате Австралии в январе 2019-го. В этом 
году она взяла титул на грунтовом турнире в Боготе 
и сейчас занимает 51-е место в рейтинге WTA. А еще 
блондинку с российскими корнями сравнивают с Кур-
никовой и Шараповой. Сама Аманда с детства следила 
за выступлениями Марии и мечтает обыграть ее в оч-
ном противостоянии. 

— Шарапова — отличный пример для подражания. 
Она также прекрасный человек, — призналась тенни-
систка по ходу Australian Open-2019.

Возвращаясь на корты French Open, отметим, что за 
выход в финал Анисимова поспорит с австралийкой 
Эшли Барти. Барти в своем четвертьфинале победила 
представительницу США Мэдисон Кис (6:3, 7:5). Также 
продолжают борьбу чешка Маркета Вондроушова 
и британка Йоханна Конта. Таким образом, в полуфи-
нал грунтового турнира «Большого шлема» пробились 
четыре теннисистки, ранее не выигрывавшие титулы 
на «мэйджорах» в одиночном разряде. 

ЕВРО-2020  Сборная России сыграет в Саранске с худшей командой 
мирового рейтинга ФИФА

Слабее уже не будет
Илья Зубко

Р
оссийская футбольная 
сборная прибыла вчера в 
Саранск, где в субботу ей 

предстоит провести матч отбо-
рочного турнира Евро-2020. 
Соперник у команды Станисла-
ва Черчесова экзотический — 
сборная Сан-Марино. 

Расхожий штамп о том, что в 
футбол научились играть все и 
легких соперников в мире уже 
не осталось, в данном случае не 
очень-то применим. Большинст-
во традиционных «карликов» 
вроде Люксембурга, Лихтен-
штейна и Андорры действитель-
но прилично подтянули, и обыг-
рать их уже не так легко. Но даже 
на их фоне сборная Сан-Марино 
выделяется и выглядит просто 
безнадежно. Найти эту команду 
в рейтинге ФИФА проще просто-
го — надо пролистать в самый ко-
нец длиннющий список, и на по-
следнем, 211-м месте будет зна-
читься Сан-Марино. В упорной 
борьбе за право именоваться 
худшей сборной мирового фут-
бола эти парни обошли таких 
признанных мастеров, как Ан-
тигуа, Багамы и Британские 
Виргинские острова.

Сборная России, готовясь к 
этой встрече, сыграла в Ново-
горске с командой «Чертано-
во», выступающей в Футболь-
ной национальной лиге. Тот 
спарринг, прошедший за закры-
тыми дверями, завершился по-
бедой парней Черчесова со сче-
том 6:0. И это при том, что сбор-
ники были под нагрузками и, 
разумеется, даже не думали вы-
кладываться по полной. Так вот, 
«Чертаново» по своему уровню 
мастерства в разы сильнее Сан-
Марино. Так что, безо всякого 
шапкозакидательства, в суббо-

ту российским болельщикам 
стоит ждать уверенной победы. 
Вопрос лишь в итоговом счете.

За свою историю футболи-
сты Сан-Марино, чье население 
насчитывает порядка 33 тысяч 
человек, провели 160 матчей. 
Победили в одном — 15 лет назад 
в товарищеской встрече был по-
вержен такой же маленький и 
гордый Лихтенштейн — 1:0. Все, 
чем сан-маринцы могут похва-
статься в отборочных турнирах, 
— три ничьих. Забавно, что две 
из них были добыты во встречах 
с прибалтийскими командами, 
Эстонией и Латвией. Сборная 

России встречалась с этим со-
перником всего дважды, еще в 
середине 90-х. Оба матча в отбо-
ре на Евро-96 закончились с 
крупным счетом — 4:0 и 7:0.

Феноменальная слабость на-
шего будущего соперника объя-
сняется просто — в ее составе 
один профессиональный футбо-
лист. 23-летний вратарь Элиа 
Бенедеттини выступает за ита-
льянскую «Новару» в третьем 
по силе дивизионе, серии С. Его 
трансферная стоимость оцени-
вается в 100 тысяч евро — это 
среднемесячный размер зар-
платы почти любого футболи-

ста уровня сборной России. 
Остальные игроки Сан-Марино 
— любители, выступающие либо 
в местном чемпионате, слабее 
которого в Европе только пер-
венство Гибралтара, или в лю-
бительских командах Италии. 

Для тех, кто в субботу вече-
ром выйдет на поле «Мордовия 
Арены», футбол — скорее хобби. 
Хосе Хирш, к примеру, по ос-
новной профессии — мебель-
щик. Он работает на фабрике и 
вынужден отпрашиваться у на-

чальника, чтобы представлять 
сборную. Есть в команде сту-
денты, мелкие бизнесмены, ди-
зайнеры. Но даже кошмарные 
результаты, которых добивают-
ся эти ребята, не меняет пози-
ции национальной федерации. 
Она настаивает, что за сборную 
должны играть только местные, 
и никакой натурализации даже 
из соседней Италии не призна-
ет. Ну а то, что из-за этого ко-
манда проигрывает всем под-
ряд, никого особо не тревожит.

Нетрудно представить, ка-
кой культурный шок испытают 
футболисты Сан-Марино, уви-
дев роскошный стадион в Са-
ранске. 44-тысячная арена была 
построена к чемпионату мира-
2018 и приняла четыре матча 
группового этапа.  Внешне 
«Мордовия Арена», до которой 
легко дойти из центра города 
пешком, выполнена в желто-
оранжевых цветах, что симво-
лизирует солнце. С солнцем в 
городе в ближайшие дни, кста-
ти, тоже полный порядок: днем 
синоптики обещают 30-граду-
сную жару. 

Сборная России сыграет на 
этом уютном и красивом стади-
оне впервые — во время чемпио-
ната мира-2018 здесь гостили 
другие команды, включая Пор-
тугалию с Криштиану Роналду,  
за которыми следовали десятки 
тысяч болельщиков. Разумеет-
ся, приезд главной команды 
страны вызвал в городе огром-
ный ажиотаж. Да и болельщики 
из соседних регионов с удо-
вольствием запланировали на 
эти выходные поездку в Са-
ранск. Благо, этот чистый и 
комфортный город стоит того, 
чтобы его увидеть. Тем более в 
компании футболистов сбор-
ной России. 

ФУТБОЛ Хет-трик нападающего «Ювентуса» вывел 
португальцев в финал Лиги наций

Шоу Роналду

Артур Нанян 

С
борная Португалии 
обыграла Швейца-
рию (3:1) и стала 
первым финалистом 
Лиги наций. Сопер-
ник хозяев турнира 
определился вчера в 
матче Голландии с 
Англией. Результат 

этой встречи стал известен по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать.

Все уже давно привыкли к 
тому, что у капитана порту-
гальцев Криштиану Роналду 
всегда запредельная мотива-
ция. Неважно, о каком сорев-
новании идет речь: Лига чем-
пионов, Кубок Италии или от-
борочный цикл к чемпионату 
мира или Европы. Форвард 
«Ювентуса» по-хорошему по-
мешан на победе и собствен-
ной результативности. И с ним 
в составе любая команда мо-
жет рассчитывать на успех. 

Вот и Португалия, неудачно 
стартовавшая в отборе к Евро-
2020, вышла в финал Лиги на-
ций только благодаря Роналду. 

У ж е  н а  2 5 - й  м и н у т е 
Криштиану эффектным уда-
ром со штрафного открыл счет. 
К слову, этот гол стал для него 
первым за сборную с чемпио-
ната мира-2018. В начале вто-
рой половины произошел за-
бавный эпизод. Арбитр Феликс 
Брых сначала дал пенальти в 
пользу хозяев, но после прос-
мотра видеоповтора поменял 
свое решение и наградил один-
надцатиметровым гостей. Ри-
кардо Родригес не промахнул-
ся — 1:1.

Когда казалось, что допол-
нительного времени не избе-
жать, вновь о себе напомнил 
Роналду. Уже в концовке он за-
бил два мяча, оформив 53-й 
хет-трик в карьере. 

— Три гола Криштиану? Мы 

привыкли к этому. Он делает 
подобное годами, это уже ни 
для кого не сюрприз, — при-
знался полузащитник сборной 
Португалии Бернарду Силва. — 
Роналду часто в одиночку дела-
ет разницу.

А ведь после чемпионата 
мира Криштиану взял паузу в 
выступлениях за националь-
ную команду. Не сказать, что 
он думал о завершении между-
народной карьеры, но такой 
риск был. И тут португальским 
болельщикам надо сказать ог-
ромное спасибо главному тре-
неру сборной Фернанду Санту-
шу. Роналду здорово сработал-
ся с этим специалистом и вся-
кий раз повторяет: Сантуш 
должен оставаться у руля «ев-
ропейских бразильцев» на-

столько долго, насколько сам 
того пожелает.

— Швейцария — очень силь-
ная команда. Но у нас есть Ро-
налду. Я использовал много 
эпитетов в отношении его 
игры. Я был его тренером в 
2003 году и уже тогда понимал: 
Криштиану далеко пойдет, — 
отметил Сантуш. — Есть гени-
альные картины и скульптуры, 
а он — футбольный гений.

Отметили игру Роналду не 
только его тренер и партнеры, 
но и соперники. В частности, 
победитель Лиги чемпионов в 
составе «Ливерпуля» Джердан 
Шакири.

— Мы играли лучше, с этим 
глупо спорить. Просто у сопер-
ника был Роналду, который в 
одиночку решил все вопросы. 
Когда ты выходишь против та-
кого футболиста, всегда дер-
жишь в уме, что у твоих ворот 
будут моменты. Так и получи-
лось, — сказал Шакири. 

Один из тех, кого многие 
специалисты считают потен-
циальной заменой Криштиану 
в сборной — игрок «Бенфики» 
Жоао Феликс. За 19-летним по-

лузащитником уже сейчас вы-
строилась целая очередь из ев-
ропейских топ-клубов. По по-
следней информации, мадрид-
ский «Реал» готов заплатить за 
Феликса 80 миллионов евро. 
Сам португалец пока не спе-
шит с выбором нового клуба. 
Но при этом признается: при 
принятии решения он обяза-
тельно посоветуется с Роналду.

— Мне до сих пор не верится, 
что я играю вместе с Криштиа-
ну, — рассказал Феликс. — Он 
кумир для всего мира и пример 
для всех. Сегодня он в очеред-
ной раз показал высочайший 
класс. Что касается моего буду-
щего, то сейчас я сосредоточен 
на Лиге наций. Как закончится 
турнир, мы сядем с руководст-
вом «Бенфики» и поговорим. 
Конечно, я посоветуюсь и с Ро-
налду. Уверен, он скажет, как 
мне стоит поступить. 

Добавим, что финал Лиги 
наций, как и матч за третье ме-
сто, состоится в воскресенье, 9 
июня. 

Сборная Швейцарии была ничем 
не хуже португальцев, но все решил 
Криштиану Роналду.

К матчу с Сан-Марино команда 
Станислава Черчесова (в центре) 
готовилась в Новогорске.

А К Ц Е Н Т

Криштиану Роналду не забивал 
за национальную сборную с чемпионата 
мира-2018 в России

НОВОСТИ 

В Москве 
увековечили 
ЧМ-2018

НА ПАМЯТЬ 
О ФУТБОЛЕ
Сергей Жуков

В центре российской столицы, 
недалеко от Красной площади, 
появится памятный знак в 
честь прошедшего в России 
чемпионата мира по футболу. 
Такое решение приняли депута-
ты Мосгордумы на завершаю-
щем весеннюю сессию заседа-
нии.

Место для новой «футболь-
ной» достопримечательности 
утверждено — это Никольская 
улица, которая летом прошлого 
года спонтанно превратилась в 
неофициальную фан-зону чем-
пионата. Именно туда в пере-
рывах между матчами, чаще ве-
черами и ночами, стягивались 
болельщики из разных стран. 
Стремились попасть туда тури-
сты, показывая на смартфонах 
«улицу огней». Так Николь-
скую прозвали иностранцы. 

Каким будет памятник, ре-
шится на открытом творческом 
конкурсе. Даты его проведения  
пока не определены. По словам 
главы комиссии Мосгордумы 
по культуре и массовым комму-
никациям Евгения Герасимова, 
скульптура обойдется пример-
но в 15 миллионов рублей. 
Деньги планируют выделить из 
столичного бюджета. Еще один 
памятник, который  напоминал 
бы о баталиях мирового пер-
венства, предлагалось устано-
вить на Аллее спортивной сла-
вы «Лужников». Но от этого ва-
рианта в итоге отказались.

Чемпионат мира по футбо-
лу, напомню, прошел летом 
2018 года на двенадцати аренах 
в одиннадцати городах России. 
Москва на двух стадионах — 
«Лужники» и «Спартак» — при-
няла 12 игр, включая две самые 
главные: матч открытия и фи-
нал. За месяц, что длился тур-
нир, столицу посетили более 
трех миллионов болельщиков и 
туристов, решивших заглянуть 
в главный город чемпионата. 
Около половины гостей при-
ехали в Москву из стран даль-
него зарубежья. Больше всего 
из Китая, США, Германии, Гол-
ландии и Франции. 

Назван состав 
нашей 
команды 
на Игры-2019

СОБРАЛИСЬ 
В МИНСК
Анна Бекетова

Исполком Олимпийского ко-
митета России (ОКР) утвердил 
состав нашей сборной на Евро-
пейские игры, которые пройдут 
с 21 по 30 июня в Минске. 
На турнире бороться за медали 
будут 225 спортсменов.

Среди них — пять олимпий-
ских чемпионов: борцы Абдул-
рашид Садулаев и Наталья Во-
робьева, «художницы» из груп-
повых упражнений Анастасия 
Максимова и Мария Толкачева, 
а также стрелок Алексей Али-
пов. Он — самый опытный в рос-
сийской команде. Побеждал 
еще на Олимпиаде-2004 в Афи-
нах. Кроме того, в сборную 
включены 18 победителей пре-
дыдущих Европейских игр. Зна-
меносцем на церемонии откры-
тия как раз будет чемпион 
Баку-2015, семикратный чем-
пион мира и трехкратный чем-
пион Европы самбист Артем 
Осипенко.

Самбо, пляжный футбол, аэ-
робика, акробатика — это те 
дисциплины, которые не вхо-
дят в олимпийскую программу, 
но будут представлены в Минс-
ке. Всего в белорусской столице 
разыграют 201 комплект меда-
лей в 19 видах спорта.

Два года назад в Баку росси-
яне завоевали 164 награды 
(79 золотых, 40 серебряных 
и 45 бронзовых). Второе место 
тогда заняли хозяева соревно-
ваний (56 медалей, из них 21 — 
золотая). В Минске конкурен-
ция ожидается посерьезнее. Од-
нако президент ОКР Станислав 
Поздняков заявил, что наши 
участники готовы снова бо-
роться за победу.

— Команда боеспособна и на-
строена очень серьезно. Мы 
планируем завоевать 70 на-
град, около 30 из них высшего 
достоинства, — отметил Поздня-
ков. — И, безусловно, поспорим 
за первое командное место 
в общем зачете.

Торжественные проводы 
российской сборной заплани-
рованы на 16 июня и пройдут 
в рамках Всероссийского олим-
пийского дня. Мероприятие со-
стоится в «Лужниках». 

Несмотря на поражение в четвертьфинале «Ролан Гаррос», 
Карен Хачанов может занести этот турнир себе в актив. 

Хачанов получит 
бонус от высту-
пления в Париже, 
когда дебютирует 
в топ-10 мирового 
рейтинга
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